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 दर  जो.कि  उस  चीनी  का  चालू  भाव

 के  2,000  बोरे  बेचने  की  इजाजत  दे

 दी-थी  vat  विक्रय  की  इजाज़त  इसलिये

 ही  दी  गई  जिससे  फैक्टरी  कुछ

 te
 १९५ ३

 ा

 तात्कालिक  भुगतान  करने  के  लिये
 धन  प्राप्त

 कर  सकती |

 सदन  की  बठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 श्री  सिंहासन  सिंह  क्या  उस  समय

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  यासीन
 बाज़ार भाव  अधिक  था  एस०  डी०  Alo

 weal  के  मौखिक  उत्तर  ने  यह  सूचना दी  थी  कि  चीनी
 .  श्रीधर  पर

 बिक  रही  है  ?
 पिरोना  राज  दगर  मिल्स

 ४३७८.  श्री  राम जी  कया  डा०  पी०  एस०  वास्तविक

 ख  te |  ग  दय
 1  तथा

 कृषि
 मंत्री

 यह  बतलाने  की

 करेंगे  :  तुरन्त  ही  करना  था  ।  चीनी  की  मात्रा  भी

 क्या  देवरिया के  जिला  मजिस्ट्रेट
 अधिक  थी  |  थोड़ा  सा  अन्तर  मामूली

 ने  मई  PER  में  पदरौना राज  शुगर
 मिल्स  बात थी

 का  चीनी का  सारा  स्टाक  कर  लिया  श्री  सिंहासन  सिंह  :  उस  समय  अन्तर

 कितना था  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  जिला  मजिस्ट्रेट  डा०  पो०  एस०  देशमुख  :  कोई  ६  ००,

 ने  चीनी  के  लगभग  २२००  बोरों  के  २६  रुपये
 से  ज्यादा  नहीं  t

 १४  aa  प्रति  मन  के  हिसाब  से  बेचे  जाने  का

 श्री  राम
 जो  वर्मा

 :  कया  मंत्री  महोदय  उन आदेश  दिया  यद्यपि  चीनी  का  चालू  भाव

 बहुत  अधिक  था  ;  तथा
 पार्टीज़  के  नाम  बतलायेंगे  जिन्हें  शुगर  बेचा

 गया हैं  ?
 यदि  तो  क्यों

 ?

 डा०  पी०  Yao  चीनी  नीलाम कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 से  बेची गई  थी  मेरे  पास  नाम  तो  नहीं जी  at  |

 तथा  .  देवरिया  के  जिला  विश्वनाथ  राय  :  चीनी

 मजिस्ट्रेट  ने  पिरोना  शुगर  मिल्स  के  एक  लिये  कुर्क  की  गई
 थी  क्योंकि  फैक्टरी  को

 दशक  को  २६  रुपये  १४  खाने  मत्त
 की  उत्पादकों

 को
 गन्ने की  कीमत  चुकानी  ?.

 433  P.S.D.
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )  आवश्यकताएं पूरी  करने  के  लिये  कोई  न  कोई

 वह  चीनी  नहीं  थी  जो  कुक  की  गई  थी  |  प्रबन्ध  ही  जाना  था
 ।

 इसलिये  उस

 श्री  नाना दास  क्या  ऐसी  कोई  कायें  समय  यह  चिकित्सकीय  सेवा  संगठित की

 गई  |
 वाही  किसी  ऐसे  कारखाने  में  की  गई  है  जिसने

 उत्पादकों को  गन्ने  की  कीमत  नहीं  चकाई
 ?

 ककमारी एनी मस्करोन एनी  रस्किन  :  क्या  यह  देश

 श्री  किदवई  :  उत्पादकों  को  भगतान  में  विशेष  रूप  से  स्त्रियों  तथा  बच्चों  के  सम्बन्ध

 करने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश में  कई  जगह
 में--कोई  सामाजिक  सेवा  कर  रही  थी

 ?

 कारखाने  वालों  की  चीनी  की  गई  थी  ।
 श्रीमती  चन्द्र दों खर  :  जी  हा ं|

 श्री  टी०  क  चौधरी  :  क्या  कोई  ऐसी

 प्रस्थापना  हे  कि  चीनी  के  कुछ  विशेष  कारखाने

 क  मारी  नौ  मस् क़रीन  :  महिला

 उद्योग
 किया  सेवा को  भंग  करने का  काय  Reve

 तथा  afte.
 में  ही  क्यों  गया  जब  कि  वह  सन्तोषजनक

 नियम  के  झन्तगेत ले  लिये  जाये ं?
 ढंग  से  कार्य  कर  रही  १९३४ के

 भ्र धि

 श्री  किदवई  :  जी  है  ।  नियम  के  प्रवर्तन  के  बाद  ही  क्यों  नहीं
 ?

 महिला  चिकित्सकीय  सेवा
 श्रीमती  चन्द्र बो खर  :  मं  इसक  उत्तर

 *
 BRS  कुमारी  एनी  मस स्क रोन

 में  दे  चुकी हूं  कि  इन  सेवाओं को  प्रान्त

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  ले  लेना  चाहते  थे  श्र  वे  महिला  चिकित्सकीय

 करेंगी  कि  महिला  चिकित्सकीय  सेवा
 सेवा  चाल  रखने  के  पक्ष  में  नहीं  थे  ।

 भंग  क्यों  कर  दी  गई
 ?

 कमारा  एनी  सस् क़रीन  :  यह  सही  उत्तर

 इसके  भंग  होने  के  समय  नहीं है  ।
 उसमें  भारतीयों  की  संख्या  कितनी  थी

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  क्या  कर  सकता

 स्वास्थ्य  उपमंत्री

 स्वास्थ्य  सेवायों  का  पप्रान्तीयकरण  श्री  alo  पी०  नायर  क्या  सच
 होने तथा  राज्य  सरकारों दवारा  एक

 नहीं  है  कि  लेडी  हाडिन  मेडीकल  कालिज  में
 भारतीय  पहली  का  विरोध  किये  जाने  के

 कारण  यह  समझा  गया  कि  महिला  चिकित्सकीय
 महिला  चिकित्सकीय  सेवा की  १०

 स्थायी  सदस्यों  थीं  और  wa  केवल  २  हैं
 ?

 सेवा  को  एक  श्रील-भारतीय  चिकित्सकीय

 सेवा  के  रूप  में  चाल  रखने  से  कोई  लाभ  नहीं
 कीमत  चन्द्रशेखर  :  महिला  चिकित्सकीय

 सेवा की  ३२  सदस्यों में  से  €  लेडी  ast
 ह

 मैडीकल  कालिज  में  लगा  ली  गई  थी ं।  म
 a

 दे

 क्या म  जान
 उनके  नाम भी  दे  सकती हूं  क  क  क  क  के  क  के  क  के

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन
 उपाध्यक्ष  महोदय  ;  कोई  श्रावव्यकता

 सकती  हूं  कि  यह  महिला  चिकित्सकीय सेवा

 देश  में  क्या  काम  कर  रही  थी  ?  नहीं हूँ  ।

 श्री  ato  पी०ਂ  नायर  :  क्या  वे  प्रस्थायी श्रीमती  चन्द्रशेखर  RELY  यह

 समझा  जाता  था  कि  safer  स्त्रियां  सामाजिक  नहीं है  ?

 तथा  wine  feat  के  कारण  साधारण  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )
 हस्पतालों  में  इलाज  नहीं  करायेंगी  ।  उनकी  जी  नहीं  ।  वे  सब  स्थायी  है  ।  €  में  से  २  ने  तो
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 ai  ag
 सेवा  कब

 &
 प्रारम्भ  की  गई  थी  कौर  क्या  इसे  पुनः  चालू

 करने  की  कोई  आवश्यकता या  सम्भावना  है  ? श्री  पी०  नायर  :  जब  हमारे  पास

 इतनी  योग्य  डाक्टर  मौजूद  हें  तो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  कार्यवाही

 के  लिये  सुझाव है  ।

 पल
 एक  अमेरिकी  महिला  क्यों  हें

 ?
 उनमें  राजकुमारी  अमृतकौर

 :  सेवा  भंग  कर

 ऐसी  कौन  सी  विशेष  योग्यता  है  जो  यहां  दी  गई  हैं  ।  वस्तुतः  हम  इस  बात  पर  विचार
 wa

 महिला  डाक्टरों  के  पास  नहीं  है
 ?

 कर  रहे  हैं  कि  क्या  एक  शरजील-भारतीय

 पुनः  चालू  करना  सम्भव  नहीं

 वाली  डाक्टर
 gt  कवल  जिसमें  स्त्रि  तथा  पुरुष  दोनों  हों

 ।

 औषधि  विद्या  की  अध्यापिका  के  रूप  में  अपितु  matey
 मस् हक रान  :  एक  ्र

 एक  कुदाल  प्रशासक के  रूप  में  भी  |  हमें  उनकी  श्रीमान् ।  .

 सेवायें  ट  निकल  सहायता  कार्यक्रम  के  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  नहीं  |  में  पहले

 गंत  प्राप्त  हुई  हैं  ।  हमें  उतनी  ही  भ्रच्छी  कोई
 ही  बहुत  से  प्रश्न  पूछे  जाने  की  अनुमति  दे  चुका

 अन्य  डाक्टर  नहीं  मिल  सकी  |  हमें  एक  दो
 हुं  ।

 भारतीय  महिला  प्रिंसिपल  मिली  तो
 में भी  एक श्री  आर  क०  चौधरी

 परन्तु  उनके  साथ  कुछ  कठिनाइयां  थीं  कौर
 meat  पुछना  चाहता  था  |

 वे  बहुत  नहीं  थीं  |  परन्तु  इस

 उपाध्यक्ष  जी  नहीं  ।  अगला

 अमुक  महिला  ने  बहुत  at  किये  किया

 प्रीत ।. है  ।

 श्री  alo  पी०  क्या  यह  सच  रेल  दुर्घटनायें

 नहीं  है  कि  यह  प्रिंसिपल  एम०  डी०  ही  है
 *

 १३८१.  fi  Gao  एल०  दट्विवेदो

 जबकि  दूसरी  महिला  डाक्टरों  के  पास  एम०  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा

 कार  सी०  पी०  तथा  wa  उच्च  डिग्रियां  करेंगे कि  सरकार  यह  बात  जानती  हैं

 कि  इधर  कुछ  दिनों  से  रेल  दुर्घटनाएं
 afer

 हो
 रही  हें राजकुमार  अमृतकौर  विमान

 प्रिंसिपल  जैसी  योग्यता  किसी  के  पास  नहीं
 रेल  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के

 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  तथा  की  जाने

 सरदार  हुक 4  tag:  क्या  इसका  वित्तीय  वाली है  ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्रो  के  सभा-तिव
 भार  केन्द्रीय  सरकार  के  ऊपर  पड़ता  था  या

 रेल
 यह  असरकारी  न्यास  द्वारा  चलाया  जा  रहा  नन है  शाहनवाज़

 था  ?
 दुर्घटनाओं  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई है

 |

 राजकुमारी  अनु तक ौर  :.  असरकारी
 सदन  पटल  पर  सुचनाਂ  रखी

 जाती  परिशिष्ट  द्  अनुबन्ध

 न्यास  की  पूंजी  तो  बहुत  कम  हो  गई  है  श्र

 लेडी  हाडिन  मैडीकल  कालिज  सारा
 संख्या  ५५]

 खर्चा  व्यावहारिक रूप  से  केन्द्रीय  सरकार  ही  AIT  Yo  एल
 ory  एप

 द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 उठाती है  ।
 चाहता  हूं  कि  मथुरा

 में  जो  कभी
 रेलवे
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 हेड  खान  कोलिन  जो  इधर '
 तीन

 चार  हुए  यह  स्टाफ़  की  ग़लती से  हुए  ।

 पहुचा

 थ्री  सिंहासन  सिह
 ait  सरकार

 ने थ  शा हन गांज  खा  उसकी  तफसील

 में  दी  गयी  है  ।
 जवाब  दिया  कि  शभ्रख़बारों  से  मालूम  हुमा

 कि

 मथुरा  में  कितनी  जानें  क्या  सरकार
 ही  एम०  एल०  दिवेश  में  यह  जानना  जवाब  को  अखबारों  की  बिना  पर  क़ायम

 चाहता  हूं  कि  जो  इनफॉरमेशन हाउस  रखती है  ?

 के  टेवल  पर  रक्खी  हूँ  जिसमें  मिनिमल
 श्री  एल०  बी०

 डिवाइसेज़  के  करने  की  बात  कही  गयी
 पालियमेंटरी  सेक्रेटरी ने  तो  यह  कहा  था  कि

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  भविष्य  में  रेलवे
 उनके  पास  इसकी  फीचर्स  नहीं  इसलिए

 ऑक्सीडेंट्स  को  रोकने  के  सिलसिले  में  इस  साल
 उन्हों  ने  कहा  कि  भ्रेखबारों  में  शाया

 हुई
 सरकार  कितना  धन  कर  रही  हैरानी  क्या

 मगर  अखबार  के  अ्राधार पर पर  तो
 हम

 चल  नहीं  सकते  जब  तक  हमारे  सामने
 किया  जा  रहा  है  नौ  यदि  तो  कितना  ?

 श्याम  रिपोर्टे न  आये

 रेल  तथा  पाता धात

 बो०  शास्त्रो  ):  मथुरा  में  जो  रेलवे  एक्सीडेंट

 शन  सिंहासन  ति  कया  mo  बता  सकते

 हैं  कि  कितनी  जानें  गयीं  ।
 था  उसमें  कितने  भ्रादमी  मरे  या  जख्मी

 उसकी  ठीक  फिगर  तो  इस  सामने
 डा०  राम  सुभग  fag  :  कभी  त्रिवेदी जी

 के  इस  प्रदान  के  उत्तर  में
 कि  दुर्घटनाओं  को

 कि  ६  शझ्रादमी  मारे  गये  कौर  ve  आदमी
 रोकने के  लिये  क्या  ज्यादा  खर्चे का  इन्तजाम

 ज़रूरी  हुए  ।  इंटरलोकिंग  सिस्टम  को  चालू  करने
 किया  मंत्री  जी  ने  कि  हां  समुचित

 खच  का  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ।  में  जानना
 के  लिए  सरकार  बम  क़िबले  पहले  के  काफ़ी

 रुपया  खां  कर  रही  है  कौर  इसके  लिए  हमने  चाहता  हूं  कि  ज्यादा  रुपया  खर्च  करने से

 दुर्घटनायें  रुकेंगी या  ज्यादा  सावधानी  ada
 एक  पंचसाला  प्रोग्राम  भी  बनाया  है  जिसकी

 बुनियाद  पर  इस  काम  को  बढ़ाने  की  का  उपाय  किया  जायेगा  ?

 कोशिश  की  है  कि  जहां  तक  मुमकिन  एल०  Ato  दञात्त्रा
 :

 दोनों  बातें

 ज्यादा  से  ज्यादा  स्टेशनों  को  हम  इसमें  शामिल  की  जायेंगी  ।  सावधानी भी  बर्तनी  होगी
 करें  ।

 श्री  जांगड़े
 :

 इन  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  और  सामान  पर  काफी  रुपया  भी  बचे  करना

 होगा  |
 FAT  कारण  कया  में  उन्हें जान

 सकता हूं  ?
 समय  प्रदेश  में  रेलवे  लाईन  का  निर्माण

 थ्रिल  बी०  शास्त्री  :  कारण  तो

 wat  होते  हैं  ।  जहां  तक  हेड
 *

 १३८२.  श्री  जांगड़े  :  कया  रल  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 कोलिन  की  बात  हैं  यह  स्टाफ़  की

 ग़लती  ae  गफ़लत  के  कारण  होते  हें  जैसे  मध्य  प्रदेश  में  चांपा  से  कोरवा

 सिगनल  डाऊन  नहीं  है  तब  भी  रेल  चली

 रही है
 site  गाड़ी  का

 ड्राइवर  सिगनल  नहीं  लाइन  के  निर्माण  में  कहां  तक  प्रगति हुई  है  |
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 इस  पर  wa  तक  कितना  व्यय  मकसद  के  लिये  यह  लाइन  बनाई  जा  रहो

 हो  चुका है  यानी  यह  कि  उस  इलाके  में  जो  कोयल  की

 खानें  थीं  उन  में  से  कोयला  निकालने के  लिये चांपा  में  Reve,  Y&Xo  alt

 बनाई  जा  रही  लेकिन  बाद  में  जब  लाइन ae G4  में  पड़ी  हुई  सामग्री  का  चांपा-कोरवा

 शुरू  हो  गई  तो  मालूम  gar  fe  वह  एरिया
 लाइन  के  निर्माण  में  वहां  तक  प्रयोग  किया  गया

 भ्रमणी  तरह  से  कोयले  के  लिये  डेवेलप  नहीं  हुई

 है  शौर  कोयला  वहां  से  निकला  है
 वह

 चांपा  में  कितने  की
 भी  बहुत  seg  किस्म  का  नहीं  और

 सामग्री  बेकार पड़ी  हुई  है  ?
 सरकार  की  माली  हालत  उस  वक्त  जरा

 रेल  तथा  यातायात  मंत्रो के  खराब  थी  ।  वह  जो  बहुत  ज़रूरी  लाइनें  थीं

 सचित्र  शाहनवाज  :
 उन्हीं  को  पहलें  ल  ना

 चाहती  इस  लिये

 कोरवा लाइन  के  निर्माण  का  कार्य इस  बरसात  इस  काम  को  छोड़  दिया  WaT  |

 के  बाद  शुरू  होगा  |  बख्वाडीत-चिरमिरी

 लाइन  का  निर्माण  कार्य  मारे  १९४०  में  उठा
 श्र  जांगड़े  :  सरकार  ने  अभी  बताया  है

 कि  उस  समय  शस  की  माली  हालत  weet रखा गया  था

 नहीं  कौर  बाद  भें  पता  चला  कि  कोयला
 चांपा-कोरवा  लाइन  पर  श्री  तक

 कोई  वास्तविक  व्यय  नहीं  gar  यद्यपि
 की  जो  ग्रेड  थी  वह  भी  wes  नहीं  थी  ।  तो

 क्या  सरकार  ने  उस  पर  एक  करोड़  रुपया

 जमीन  खरीदने
 की

 कार्यवाही  जारी  है
 ।

 बरुवाडीत-चिरमिरी  परियोजना  के  निर्माण
 खर्च  करने  से  पहले  इस  का  पता  नहीं  चलाया

 पर  कुछ  व्यय  १५३  करोड़ रुपये  नि  था  ।

 उपरोक्त  भाग
 के

 उत्तर
 को

 एल  बो०  कास्त्रो  :
 यह  लाइन

 सन्  १९४८  में  ली  गई  थी  जब  कि  इस  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  प्रदान  ही  नहीं  उठता
 |

 बनाने  का  फैसला  ष्ड हुमा  था  |  सच  बात  यह  है
 चांपा-कोरबा  लाइन  के  निर्माण  कि  में

 भी  इस  मामले  की  बहुत  सफाई  के

 के  लिये  चांपा  में  कोई  निर्माण  सामग्री  नहीं  साथ  समझ  नहीं  सकता  लेकिन  जहां  तक  मुझे

 पड़ी हुई  है  ।  मालूम  हूँ  लड़ाई  के  बाद  बहुत  जल्दी

 श्री  जांगड़े :  क्या  मेँ  जान  सकता हूं  कि  में  यह  फैसला  किया  गया  था  जब  कि  cal

 बरुवाडीत-चिरमिरी  की  लाइन  पर  सन्  बातों  को  जांच
 करके  फैसला  होना  चाहिये

 EVE-Ko  के  बजट  सत्र  में  जो  श्राप  ने  बताया  इस  लिय  शायद  ठीक  फैसला  नहीं  हो  सका  |

 कि  १५३  करोड़े  रुपया  खर्च  तो  उतना
 फिर  भी  सेन्ट्रल  ट्रान्सपोर्ट  बोर्ड  ने  गौर  करने

 खर्च  करने  के  बाद  भी  सरकार  ने  इस  लाइन
 कें  बाद  इस  लाइन  को  फिर  नये  तरीके  से  शुरू

 के  निर्माण  करने  पर  आपत्ति  कयों  उठाई  ?  करने  को  मंजूर  नहीं  किया  ।  जितना  रुपया

 श्री  शाहनवाज़  गवर्नमेंट  की  यह
 खर्च  हो  चुका  हँ  उस  के  बाद  में  इस  बात  की

 जरूरत  समझता  हूं  कि  इस  मसले  को  फिर  से
 स्कीम  थी  कि  बरुवाडीत-चिरमिरी  लाइन  जो

 है  उस  को  कम्प्लीट  किया  जाय  कौर

 देखा  जाय  कौर  इस  पर  गौर  किया  जाय  1

 सरन ड़ित का  ४०  मील  का  पहला  सेक्शन था
 श्री  जांगड़े  :  कया  में  जान  सकता हुं  कि

 चांपा  में  दो  तीन  वर्षो  से  जो  कई  वैगन  रेलवे
 उस

 पर
 काम  शुरू  किया  गया  था

 ।
 उस  के

 लाइन  में  उपयोग  पने  वाला  सामान  पड़ा
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 हुआ  a  कार  पड़ा  सलाह  उस  की  जहां  कहों  भी सम्भव  पुरानी  लाइन  के

 कीमत  ?  स्थान  में  नई  लाइनें  बिछाने  के
 बारे  में

 चापा-कोरवा
 ज्ञात  करना  चाहते  ह  ।  परन्तु  यह  प्रश्न  यहां

 को  दाहनथाज  खां

 लाइन  जो  हूं  उस  रेलवे  मिनिस्ट्री  बहुत
 किस  प्रकार  उत्पन्न  होता  है

 ?

 जरूरी  लाइन  समझती  ह  रोक  उस  क  ऊपर  श्री  सो  भट्ट :  में
 अपना  प्रश्न

 फिर  दुहरा

 काम  बहुत  जल्दी  शुरू  होने  वाला  हूं  ।  द॑  ।  बेरोजगारी  की  समस्या  की  गम्भीरता

 को
 ध्यान  में  रखते  क्यां  सरकार  सारे

 श्रीनगर  :  क्या  म  जान  सकता  हूं
 भारत  मं  जहां  कहीं  थी  आवश्यक  फिर

 उपाध्यक्ष  महोदय  नह  यह  जानना
 से  रेलवे  लाइनें  बिछाने  के  हसने  फेरबदल

 चाहत ेहं  कि  कितनों  का  उपयोग हो  रहा
 है  ।

 रेगी ?

 श्री  दा हम वाज  खां  उनका  निकट
 माननीय  सदस्य STUEGQA  महोदय  :

 भविष्य  में  ही  उपयोग  किया  जायेगा  |
 अभी  संकल्प  की  प्रतीक्षा  करें  ।

 सरदार  ए०  TAO  HEI :
 कया  मंत्री

 महोदय  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चांपा  रायपुर  स  जगदलपुर  तक  रेलवे  लाइम

 कोरवा  लाइन  शर  चिरमिरी-बरुआ  डी  101.0  *
 १३८३.  थ्रो  जांगड़े  :  क्या  रेल  मंत्री

 लाइनों  में  से  कप  कौन  पहले  लेने  की  कोशिश  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कर  रहे  क्या  सरकार  रायपुर स ेसे  धमतरी

 श्री  दा हुन नाज  खां  चांपा-कोरवा  तक  की  वर्तमान  छोटी  लाइन  के  स्थान  पर

 लाइन  हम  पहले  लेंगे  ।  रायपुर  से  जगदलपुर  तक  बड़ी  लाइन  बनाए

 की  योजना  पर  बिचार  कर  रही  है  ;  और
 ह  जागा  गत  सत्र  म  ATs  सन्न

 क
 क्या  सरकार  नें  रायपुर  से

 जीने  कहा  था  कि  चांपा-कोरवा  लाइन

 निर्माण  fear  जायगा  ।  क्यो  अभी  तक  उस  जगदलपुर  और  उसके  आगे  बेजवाड़ा  आदि

 पर  एक  लाख  रुपया  खर्च  नहीं  किया  जा  यक
 तक  कोई  राष्ट्रीय  राजमां  बनाया  ह  ?

 अर  यह  सा  लाइन  निमित  नहीं  की  जा  रेस  तथा  onl TOT (a)  मंत्री  के  सभा-पचीस

 सकी  ?
 इाहसयबाज  at )  उत्तर

 थ्रो  aah  खां  :  मौजूदा  स्कीम  के  नकारत्मक  है  |

 मुजीब  चांपा  कोरवा  लाइन  जो  कि  सा
 रायपुर  से  जगदलपुर  तक  तो

 बाइस  मील  लम्बी  हैं  बह  फस्ट  फाइव
 पहले  से  ही  एक  राष्ट्रीय  राज-माग॑  मौजूद

 ण्लैन  में  शामिल हू  कौर  PEYY-NE  तक
 है  |  जगदलपुर  स ेबेजवाड़ा  तक  एक

 राष्ट्रीय यकीनन  मुकम्मल  हो  जावेगी  1]
 राज-माग॑  विजयानगरम  हो  कर  जाता  है  |

 भो  Ajo  भटट  :  बेरोजगारों  की  समस्या
 श्री  जांगड़े  :  क्या  सरकार  को  मालम

 गम्भीरता  को  ध्यान  में  रखते  हु  सरकार
 हूं  कि  बस्तर  हिन्दुस्तान  का  सब  से  पिछड़ा

 भारत  भर  में  नयी  रेलवे  लाईने  बिछाने  की
 इलाका  और  वहां  से  रायपुर  से  जगदलपुर it  योजना  तेयार  कर  रही  है

 ?

 को  जो  राष्ट्रीय  राज-मागं  हे  उस  पर  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पुरानी  ल/इनों  के

 सं  पुल  टूट  जाते  हं  जिस  कारण  आवागमन

 स्थान  में  नयी  लाइनें  बिछाने  ग  योजना वह  बन्द हो  जाता
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 भरा  शाहनवाज  खा ं:  यह  सही ह  कि  स्टेशन  १९४७  से  १९५२  तक  के  वर्षों

 जो  नैशनल  हाईवे  उसके  रास्ते  में  कई  म॑  पानों  के  भारत  के  भिन्न  भिन्न

 नदियां  पड़ती  जिन पर  पुल  नहीं है  ।  ब्रिजेज
 भागों  को  बुकिंग  से  रुपया  भाड़े के

 बनान  की  जो  पांच  साला  योजना  उस म  रूप  में  प्राप्त हुआ  ;
 तथा

 यह  तमाम  ब्रिजेज  शामिल  किये  गये  हं  और
 बाहर  भेजी  गई  पान  की  डलियों

 वह  मुकम्मल  हो  जायेंगे  ।
 की  मासिक  औसत  संख्या  क्या  है

 ?

 न  जागा  क्या  में  जान  सकता  हूं
 रल  तथा  यातायात  मंत्री  फे  सभा-सचिव कि  जैसा  अभी  आप  ने  कहा  करि  रायपुर  से
 शाहनवाज  at)  मचाया  रेलवे

 जगदलपुर  तक  कोई  रेलवे  लाइन  बनाने  की
 स्टेशन  पर  पानों  के  बुकिंग  से  १९४९,  दे  ko

 हमारे  पास  योजना  नहीं  सरकार

 आइन्दा
 यह  नीति  अमल  में  लायेगी  कि

 १९५१  और  १९५२  में  ५,  ३९,०९२

 रुपय  '४,  ६७,८६२  ं  रे  SRY कोई  भी  संकरी  रेलवे  लाइन  कहां  पर  निर्मित

 नकी  जाय  ?  रुपये  तथा  ACI)  रुपये  भाड़
 क

 रूप

 में  प्राप्त  हुए  ।
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 बाठ  वास्ती  जाम  तौर  पर
 बुक  की  गईं  पान  की  डलियों

 की  मासिक  wet  संख्या  १४,७३९
 पालिसी  यही  कि  नैनो  गेज  की  नई

 थी
 लाइन  न  बनाई  जायें  ।  मगर  आप  का  हवा

 ऐस
 कि  बार  बार  इस  बात

 की  सांग  करता  श्री  एस०  सा०  सामन्त  :  क्या  यह  सच

 है
 कि  नैरो  गेज  लाइनें  बने  और  जो  पुरानी  है  कि  योजना  आयोग  इस  उद्देश्य  से  कि

 कृषि  उत्पाद  देवा  के  भिन्न  भिन्न  भागों में  जा e | Tz
 TH  लाइनें  थीं  उन्हें  वापस  लाया  जाय  ।

 यह  सिपारिश  की  थी  कि  एसी  सड़कों सरदार  ४0  एव०  सहगल :  क्या  मंत्री

 महोदय  रायपुर  से  जगदलपुर  जा  कर  के  उन
 के  निर्माण  पर  सर्वप्रथम  ध्यान  fear  जाये

 स्थानों  को  देखेंगे  जहां  १९८  मील  तक  कोई
 जो  किन्हीं  स्थानों  को  रेलवे  से  मिलाती  हो ं?

 यदि  at,  तो  रेल  विभाग  ने  इस  स्टेशन  को लाइन  न  होने  के  कारण  जो  वहां  के  खनिज

 पदार्थ  न  की  दशा  बहुत  खराब  है  और  यदि  मिलाने  वाली  सड़क  के  निर्माण  के  लिये  क्या

 फिया  है
 ?

 लाइन  बना  दी  जाय  तो  ज्यादा  तादाद  में

 खनिज  पदार्थ  मिल  सकते हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां  रेलवे  को  सिलाने

 वाली  सड़कों  के  निर्माण  का  उत्तरदायित्व उपाध्यक्ष  महोदय  मननीय  सदस्य

 अरन  नहों  पूछ  रहे
 हूँ  बल्कि  जानकारी  दे  रहे

 रेल  मंत्रालय  पर  नहीं  ।  यह  तो  राज्य

 ह  सरकारों  का  काम  है  ।

 थी  एल०  बो०  झाध्त्री  बहरहाल  आप  श्री  एस०  सी ०  साबित  :  क्या  यह  सच
 केा  देखना  हमारे  देखने  के  बराबर  ही  नहीं  हूं  कि  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  स्टेशन  से

 घचादा  पानों  का  बुकिंग  बहुत  आय  होती  है
 ?

 १३८५.  श्री  एस०  सी'०  सामन्त  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 कया  रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  क्या कह  रहे  है
 ?  कोई  प्रीत  तो  पुछ  नहीं

 कि  रहे  उनका  तो  भाड़े  तथा  पान  की

 पुर्व  रेलवे के  ware  रेलवे  डलियों के  सम्बन्ध  मे ंहूँ  ।  प  प्रतिबंध के
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 बारे में  विस्तृत  जानकारी दी  जा  चुकी  है  के  क्षेत्र  से  बहुत  दूर  जा  रहे  वह  इस

 अब  वह  रेलवे  को  मिलानी  वाली  सड़कों  के  सिले  में न  जाने  कितनी  बातें पूछ  रहे  हैं
 ।

 निर्माण का  उत्तरदायित्व  भी  रेलवे पर  ही  में  इस  की  इजाजत  नहीं  दूंगा  ।

 रख  यह  तो  एक  सुझाव  मात्र  है  और  मरन  |

 लिख  कर  भी  दिया  जा  सकता  है  ।  अब  में

 अगले  प्रदान  को  लेता  हूं  ।
 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कमंचारी

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  दो  भाग  छोड़
 * 230%.  श्री  एस०  सो ०  क्या

 दिये गये  हैं  ।
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे

 कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारी at
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 की  योग्यता में  जो  त्रुटियां  प  दा
 हुई  उन

 का
 अलगे दान  वे  ठीक  ही  छोड़  दिये गये  हैं

 निवारण  करने  के  लिये  सरकार ने  क्या

 श्री  एस०  सो०  सामन्त :  रेल
 वाही की  है  ?

 मंत्रालय  ने  ऐसी  सड़कों  के  निर्माण  में  राज्य
 संचरण  मंत्रो  जगजीवन  राम  )

 सरकारों  की  सहायता  की  है  या  राज्य  सरकारों
 यह  त्रुटियां  युद्धकाल  में  तथा  देश  के  विभाजन

 से  एसी  सड़को  का  निर्माण  करने  की  प्रार्थना
 के  परिणामस्वरूप उत्पन्न  हुई  थों  ।  इन्हें  दूर

 की
 करने  के  लिये  सरकार  ने  निम्नलिखित

 उपाध्यक्ष  महोदय  जी  यह  तो
 वाही की  हैं

 एक  नीति  सम्बन्ध  प्रदान  है  कि  राज्य  सरकारें

 इस  (१)  उम्मीदवारों की  भर्ती  करते  समय पर  रेलवे  को  आर्थिक  सहायता  क्यों
 निश्चित  दौ  तथा  टैक्नीकल  अहातों देती  है  ।  श्री  रघुनाथ  सिंह  ।

 में  जो  छट  दी  जाती  थी  वह  अब  बन्द  की  गई
 श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  सरकार  को

 मालूम  हू  कि  खास  तरह  के  डूबे  न  होने  के

 कारण  पान
 जो

 बनारस  में  खासकर  बाहर  से
 (२)  युद्धकाल  में  भर्ती  हुए  कर्म  चोरियों

 को  स्थायी  बनने  से  पुर्व  वैज्ञानिक  परीक्षाएं
 आते  हे  वह  ज्यादातर  सुख  जाते  हैं  ?

 पास  करनी  पड़ती  हैं  जिस  से  कि  नियमों

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  Tao  तथा  प्रक्रिया  की  ठीक  ठीक  जानकारी  प्राप्त
 ०  :  बनारस में  पान  इतने  अच्छे

 हो  जाय े।
 मिलते  हें  कि  जरा  भी  मालूम  नहीं  होता  कि

 (३)  भूतपूर्व  राज्य  कर्मचारियों  को

 वह  सूख  जाते  हैं  ।
 जिन्हें  कि  उनकी  नियुक्ति  से  पुर्व  कोई  ट्रेनिंग

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  पान  खराब  नहीं  दी  गई  थी  निश्चित  की  गई  ट्रेनिंग  दी

 होने  वाली  चीज  है  ।  क्या  उन्हें  एक्सप्रेस  जाती है  ।

 गाड़ियों  आदि  में  बाहर  भेजने  दिया  जाता
 (४)  संभी  नये  रंगरूटों  को  सेवामुक्त

 करने  से  पूर्व  उन्हें  प्रशिक्षित  करने  की  व्यवस्था
 थी  शाहनवाज खां  :  इस  परियोजना के  की  गई  है  ।

 इ  एक  पासंग  एक्सप्रेस  का  उपयोग  करने
 (५)  निगरानी  कड़ी  कर  दी  गई  है

 दिया जा  रहा  है  |  तथा  अधिकारियों  को  अनुदेश  fed  गये  हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  इस  की  कि  उनके तथा  उनके  कर्मचारियों  के  आपसी

 wie नही  दू  माननीय सदस्य  मुख्य  प्रश्न  सम्बन्ध  अच्छे  रहने  चाहियें  तथा  उन्हें  जनता
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 की  ठीक  तरह  से  सेवा  करने का  उपदेश  fear  शालित  में  सुधार  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्

 जाना  चाहिये  ।  किया जा  रहा  है  ?

 (६)  कमंचारियों को  आवास  सुविधा  भरो  जगजीवन  जहां  तक  क्वालिटी

 तथा  सहायकों  के  रूप  में  अधिक  सुविधाएं  का  सम्बन्ध  हे  मेरे  माननीय  मित्र  को  शायद

 देने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  ।  मालम  &  कि  इन्स्पेक्टर  प्रतियोगिता परीक्षाओं

 के  आधार पर  क्लर्कों  में  से  लिए  जाते  हें  ।
 श्रोता  तिर  श्री मन

 अब  हम  इंस्पेक्टरों की  एक  अलग  श्रेणी
 कया

 म
 जान  सकती  हूं  कि  क्या  यह  नियम

 खोलने  के  बरेत  पर  विचार  कर  रहे  हूं  जिस
 आदि

 अतिरिक्त  वैज्ञानिक  कर्मचारियों पर

 भी  लागू  होते  है
 ?  में  कि  हम  ग्रेजएटों  को  सीधे  भर्ती  करेंगे  ।

 को  ए०  एन०  विधालंक्रार  श्री मन
 था  जगमोहन  राम  उन्हें  अपना

 कत्तव्य  पालन  करने  के  लिये  इन  नियमों  पर
 क्या  यह  सत्य  हे  कि  डाक  तथा  तार  विभाग

 की  विभिन्न  शाखाओं  में  समन्वय  की  कमी

 @  तथा  क्या  हाल  ही  में  इस  प्रश्न  पर  विचार
 शामत  तारकेश्वर  तिन््ठ (ह  श्रौमन् च  किया  गया  हैं  तथा  कुछ  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 क्या  में  जान  सकती  हूं  कि  इन  अतिरिक्त

 वबैभागिक  कमंचारियों  का  निम्नतम  वेतन
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  इस  प्रश्न से

 कैसे  उत्पन्न होता  है  ?
 कया हूँ

 तथा  कया इन्हें  मकान  आदि  के  लिये

 किराया  भी  मिलता  है  ?
 श्री  एस०  Alo  सामन्त  :  क्या  डाक  तथा

 तार  विभाग  के  राजपत्रित  अधिकारियों  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  इस  प्रश्न से  क्वालिटी  में  भी  कोई  खराबी  पाई  गई
 है  ?

 केसे  उत्पन्न होता  है  ?  पाई  गई  है  इस  सम्बन्ध में

 ai  जगह  मत  राम  यह  इस  प्रशन  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  परन्तु  माननीया  उपाध्यक्ष  महोदय  उत्तर का  सम्बन्ध

 सदस्या  की  सुचना  के  लिये  मैं  निवेदन  करना  राजपत्रित  तथा  अराजपत्रित  दोनों  प्रकार  के

 चाहता  हूं  कि  इन्हें  कोई  मकान  किराया  अधिकारियों के  साथ  है  ।  क्या  मंत्री जी

 आदि  नहीं  मिलता  इन्हें  थोड़ा  सा  वेतन
 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  और  भी  कहना  है

 ?

 मिलता  हे  क्योंकि  यह  अतिरिक्त  वैज्ञानिक
 श्री  जगजीवन  राम  मझे  इस  बात

 कर्मचारी हे  ।  जानकारी  नहीं  हे  कि  जहां  राजपत्रित

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या  तमंचा  रियों  कारी  सीधे  भर्ती  किये  जाते  हें  वहां  कोई

 की  कार्यक्षमता  पर  नज़र  रखने  के  लिये  कोई  खराबी हैं  ।

 फरयाद  संस्था  स्थापित  की  गई
 ?

 श्री  आर०  के  चौधरी  :  क्या  कार्यक्षमता

 श्री  जगमोहन  राम  फरियाद  में  खराबी  आने  का  यह  कारण  है  कि  सरकार
 कार्यक्षमता  पर  दृष्टि  रखने  के  लिये  frase

 कर्मचारियों की  भर्ती  के  समय  महिलाओं  क

 नहीं की  गई  है  ।  इसका  काम  प्राप्त  शिकायतों  अधिमान दे  देती  है
 ?

 की  जांच  करना  है  ।  श्री  जगमोहन  राम  डाक  तथा  तौर

 प्रो०  डो०  Ato  शर्मा  श्रीमान  क्या  विभाग  वैसे तो तो  महिलाओं को  कोई  अमिन

 में  जान  सकता  कि  क्या  डाकखानों  नहीं  दे  देता  हें  ।  इसका  सम्बन्ध  केवल  टेलीफोन

 इंस्पेक्टरों  के  काम  तथा  उनकी  प्रभाव  एक् सच जो के  साथ  ह
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 श्व  आर०  Ho  चौधरी  :  क्या  डाक  स्थान  विशेष  पर  ले  जाने  की  अनुमति  दी

 तथा  तार  विभाग  जान  बूझकर  इस  नीति  पर  गई  है  ;
 ै

 नहीं  चल  रहा  है  कि  भर्ती  के  समय

 छाओं  को  अधिमान  दिया  जाये  ?
 इस  कार्यवाही  का  जो  प्रभाव

 श्रमिकों  की  नौकरी  तथा  उस  इलाके  के  गन्ना

 af  जगजीवन  राम  मेरे  माननीय  मित्र  उत्पादकों  पर  पड़ेगा  क्या  उस  पर  विचार

 किसी  गम्भीर  मि ध्या शंका से  प्रभावित हैं  ।  किया  गया है  ;  तथा

 श्री  आर०  कठ  चौधरी  :  में  महिला
 इस  मिल  के  मालिकों  तथा

 कर्मचारियों की  संख्या के  बारे में  जानना  पूर्व  कपूरथला  राज्य  के  बीच  जो  मूल  करार

 चाहता हूं  ।  हुआ  क्या  उसका  एक  खंड  यह  है  कि

 इस  मिल  के  मालिक  मशीनरी  को  कपूरथला उपाध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जी  बता  चुके

 हें  कि  महिलाओं  को  भर्ती  के  समय  कोई
 से  बाहर  नहीं  ले  जायेंगे  ?

 मान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  आप  उस  प्रश्न  को  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 केवल  दुहरा रहे  हैं  ।  तथा

 श्री  कैप्टन  :  क्या  सरकार
 जी  नहीं  ।

 मे  भर्ती-परीक्षाओं  को  त्याग  देने  के  परिणामों

 थर  विचार किया  है  ?

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  किस  आधार  पर

 इस  मिल  को  पेप्सू  से  हटाकर  उत्तर  प्रदेश
 श्र  जगजीवन  राम  :  सदन  को  कुछ  लिया जा  रहा  है  ?

 दिन  पहले  सूचना  दी  जा  चुकी  है  कि  क्लर्कों

 sit  किदवई
 :  इस  मिल  का  गन्ना  पेरने

 की  भर्ती  के  लिये  जो  लिखित  परीक्षा यें  हुआ

 करती  थीं  वह  अब  नहीं  हुआ  करेंगी  |  अब

 का  सा मध्य  बहुत  अधिक  तथा  वहां  जो

 गन्ना  उपलब्ध  होता  है  वह  इतना  काफी  नहीं
 क्लर्कों  को  में  ट्रिक्युलेशन  परीक्षा  के  कुछ  विषयों

 के  परिणामों  आधार  पर  भर्ती  कर  लिया
 कि  यह  मिल  अपने  पूरे  सामर्थ्य  से  काम  जारी

 रख  सके  ।  अब  इसे  उस  इलाके  में  लिया
 जा

 जायेगा  ।
 रहा  है  जहां  इसे  काफी  गन्ना  प्राप्त  हो  सकेगा

 |

 भमत  ए0०  काले  :  क्या  यह  सत्य  नहीं
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  सरकार  को  कैसे

 कि  महिलायें  पुरुषों  की  अपेक्षा  अधिक  ईमान

 दारी  से  काम  करती  हैं  ?  इस  बात  का  निश्चय  हुआ  कि  इस  मिल  को

 काफी  गन्ना  नहीं  मिल  रहा  था
 ?

 उपाध्यक्ष  सहोदर  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर

 श्री  feud :  :  सरकार  को  इस  सम्बन्ध देने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  |  अगला

 |
 में  आंकड़े  प्राप्त  होते  हैं  कि  कितना  war

 पेरा  गया  है  तथा  कितनी  चीनी  तैयार  क्रि

 महालक्ष्मी  चानी  सिल
 गई  है  ।

 *  १  ३  29.0  सरदार  हुक्म  क्या  सरदार  हुक्म  fag :  क्या  यह  बात  सत्य

 है  कि  १९५१-५२  में  इसे  काफी  गन्ना  इसलिये शक
 करेंगें

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 —
 a

 नहीं  मिला  कि  इस  ने  पूर्व  वर्ष  में  गन्ना  उत्पा  zat

 महालक्ष्मी  चीनी
 को  पैसे  अदा  नहीं  किये  थे

 ।
 पूवे  वर्ष  में  यह

 हमारा  के  मालिकों  को  मिल  गन्ने  की  उस  सारी  मात्रा  को  पेर  उसकी
 उनका  मुख्य  संयंत्र  उत्तर  प्रदेश  में  किसी

 जो  कि  इसे
 al  हुए  थी

 |
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 श्री  किदवई  :  इस  मिल  को  अपने  सीमायें  के  पास  इस  सम्बन्ध  में  आंकड़े  थे  कि  मिल  के

 के  अनुसार  कभी  भी  काम  नहीं  मिला  ।  आस  पास  कितने  एकड़  भूमि  पर  गन्ने  की

 पहले  तो  मालिकों  ने  बताया  कि  उनकी  एक  कारत हो  रही  है  ?

 मिल  देवबन्द  उत्तर  प्रदेश  में  जिसका
 श्री  किदवई  :  इस  सम्बन्ध  में  प्रत्येक

 सा मध्य  इस  मिल  से  कम  है  ।  परन्तु  बाद
 कार्यवाही  की  गई  |  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने

 में
 उन्हे  पता  चला  कि  यह  मिल  उत्तर  प्रदेश  इसका  परीक्षण  किया

 |  दो  वर्ष  पहिले  यह
 में  अच्छी  तरह  चल  सकती  है  तथा  उन्हों  ने

 इसे  वहां  ले  जाने  के  लिये  प्रार्थना  की  ।
 प्रशन  उठाया  गया  था  |  यह  बात  उद्योग  के

 हित  में  है  कि  यह  मिल  वहां
 ली

 जाय  ।  मुझे
 राष्ट्र  हुक |  सिह  मालिक  की  आशा  है  कि  मेरे  मित्र  को  यह  जानकारी  होगी

 ही  बात  को  सही  मान  लियां  गया  अथवा  कि  उत्तर  प्रदेश  में  भी  कुछ  मिलों  को  पूर्वी

 क्या  वहां  कोई  जांच भी  हुई
 थी  ?  जिलों  से  पश्चिमी  जिलों  में  ले  जाने  की

 को  किदवई  :  आंकड़े  जांच  की  ओर  पना  है  ।  पूर्वी  ज़िलों  मैं  मिलों  को  पेरन  के

 निर्देश  करते  हैं  ।  लिये  काफी  गन्ना  नहीं  मिलता  है  तथा  यदि

 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  यह  सत्य है
 दो

 एक  मिलें एक
 क्षेत्र  से

 हटा  दूसरे

 क्षेत्र  में  ली  जायें  तो  आशा  है  कि  बाकी  मिलों कि  राज्य  सरकार  ने  अनुमति  नहीं  दी  क्योंकि
 को  पेरने  के  लिये  काफी  गन्ना  मिलेगा  ।  जो

 मालिक  ने  जो  बात  कही  थी  वह  सत्य  नहीं  थी  ?
 मिलें  हटाई  जायेंगी  उन्हे  भी  काफी

 शी  अभी  तक  किसी  भी  व्यक्ति  गन्ना  सिलेगा

 ने
 मालिकों  के  इस  कथन  का  खंडन  नहीं

 Mt  Tio  THo  tae  :
 च्  मेरा

 किया  है  कि  उन्हें  पेरने  के  लिये  काफी  गन्ना

 नहीं  मिलता  है
 यह  नहीं  था  ।.  मेरा  seat  यह  था  कि

 क्या  इस  बात  का  सुनिश्चित  हुआ  था  कि श्री  ए०  एन०  थिद्यालंकार  क्या

 सत्य  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  इसे  वहां  से
 गन्ने  की  खेती  के  आधीन  कितना  क्षेत्र  था  ।

 मुझे  बताया  गया
 कि

 पूर्वी  जिलों  से  कुछ  मिलों हटाये  जाने  का  विरोध  किया  है  ?

 श्री  feeag  :  जब  हम  किसी  फैक्टरी
 को  हटाकर  दूसरे  स्थानों  पर  लिया  जायगा  1

 इस  बात का  मेरे  गश्त  से  क्या  सम्बन्ध  है  ?
 को  कसम  उत्पादन  वाले  क्षेत्र  से  हटाकर  अधिक

 उत्पादन  वाले  क्षेत्र  में  ले  जाते  हैं  तो  हो  किदवई  :  क्षेत्र  कुछ  भी  उन्हें

 ही  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें  तथा  यहां  के  पेरने  के  लिये  काफी  गन्ना  नहीं  मिल  रहा  है  ।

 कृषक  इसका  विरोध  करेंगे  ।  हाल  ही  में

 पंजाब  के  मंत्रियों  ने  मेरे  साथ  बातचीत  की
 ठाकुर  युग  किशोर  सिह  :  में  जान

 सकता  हूं  कि  इलाहाबाद  से  भी  कुछ  मिलों तथा  वह  प्रत्येक  ऐसी  मिल  को  जो  कि  चालू

 नहीं  है  अथवा  जो  देश  के  किसी  भाग  में  बेकार
 को

 शिफ्ट  करने  का  विचार  हो  रहा  है  ?

 पड़ी  किसी  दूसरे  क्षेत्र  में  ले  जाने  की  श्री  किदवई  :  कुछ  ऐसी  तजवीज़  तो  है  |

 कर  रहे  हैं  ।  उपाध्यक्ष  :  अगला  प्रश्न  |

 श्मा  Zio  एन०  fag  :  क्या  सरकार  के

 पास  इस  सम्बन्ध  में  आकड़े  हैं  कि  कितना
 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  क्या  में

 क  | ra
 पेरा  गया  क्या  इस

 मिल
 को  वहां

 सरदार  हुक्म  सिंह
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 उपाध्यक्ष  मेंने  इस  मामले के  सरदार  हुक्म  fag  :  ७  मामलों के

 निपटारे  के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  कोई सम्बन्ध  में  कई  प्रश्न  पूछने  की  अनुमति  दी
 ।

 पहले  इस  प्रशन  चर्चा  हुई  तथा  सरदार
 समय-सीमा

 दे  सकती है
 ?

 हुक्म  सिंह  ने  कई  प्रशन  पूछे
 |

 अगला
 ।

 श्री  अलगे शन  जी  अनिर्णीत

 रेल  विभाग  qt  दावे  मामलों  में  से  उत्तर  रेलवे  के  तीन  मामलों
 *

 १३८८.  सरदार  हुक  क्या  में  तथा  मध्य  रेलवे  के  एक  मामले  में  भूगतान

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 की  पेशकश  की  गई  है  तथा  इस  पेशकश  के

 क्या  ईस्ट  पंजाब  रेलवे  के  कुछ
 स्वीकार किये  जाने  पर  भुगतान  किया  जायगा  |

 रेलवे  कमंचारियों  जिन्होंने  कि  १५  दोष  मामलों  के  सम्बन्ध  में  भी  कार्यवाही  जल्दी

 की  जायेंगी । अगस्त  १९४७  के  बाद  अपने  स्थानान्तरण

 पर  अपना  सामान  बुक  करायें
 ज  छोर

 शर्तें  की  हूं  कि  उनकी  वह  सामान  निश्चित

 स्थानों पर  नहीं  पहुंचा  है  ;
 * 23k.  ot  गिडवानी  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT  करेंगे
 यदि  की  तो  क्या  इन

 कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  अहमदाबाद  के

 रियों  ने  अपने  दावे  भी  दायर  किये  हे  ;  तथा
 समाचार  पत्रों  में  ३०  अगस्त  १९५३  को

 इन  दावों  के  सम्बन्ध  में  क्या  कुछ  प्रकाशित  इस  समाचार  की  ओर  दिलाया

 फैसला किया  गया  हूँ  ?  गया  हैँ  कि  आर्गमोन  तेल  जो  कि  संक्रामक '
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 जलोदर  रोग  का  एक  कारण  के  प्रयोग

 :  तथा  जी  श्रीमान् ।
 के  कारण  तबाही  हुई  है  तथा  बहुत  से  लोग

 लगभग  ९९  दावों  में  से  ४२  दावों  इस  बीमारी का  शिकार  हुए  हें ?

 निपटारा  भुगतान  द्वारा  किया

 २३  दावे  रह  किये  गये  तथा  ३४  मामले

 क्या  यह  सत्य  है  कि  आग  पोत

 तेल  नहाने  का  साबुन  बनाने  में  काम
 में

 लाया

 निर्णीत  पड़े  ष्ह्
 जाता  है  तथा  यह  त्वचा  में  जज़ब  किया

 जा

 सरदार  gar  सिह  इन  दावों  के  निपटारे  सकता है  जिस से  कि  संक्रामक  जलोदार
 का

 में  जो  इतनी  देर  हुई  क्या  इसका  कोई
 रोग  पैदा  होता  है  ?

 विशेष  कारण  है  ?

 जिस  वृक्ष  के  बीजों  से  यह  तेल
 श्री  अलगे दान

 :
 उनका  दूसरे  दावों  के

 काला  जाता  है  वह  किस  किस  राज्य  में  पाया
 साथ  साथ  निर्णय  किया  गया  ।  हाल  ही  के  a  ? जाता  ह
 वर्षों  में  पहले  की  अपेक्षा  इन  दावों  का  शीघ्र

 इसके  उपयोग  रोकने  के  लिये
 ही  निपटारा  हुआ  हैं  तथा  यह  सब  कुछ  देश

 कें  बटवारे  के  तुरन्त  बाद  हुआ  था  |  सरकार  ने  क्या  की  है  ?

 सरदार  हुकम  सिह  :
 क्या  किसी  मामले  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 के  सम्बन्ध में  नोटिस  are  किया गया  अथवा  जी
 सरकार  ने  इस  समाचार

 को

 क्या  कुछ  मामले  न्यायालयों  में  लिए  गए  ?  पढ़ा हूँ  ।

 अलगेशन  :  मुझे  इसकी  जानकारी  जहां  तक  सरकार  को  मालूम

 नहीं  है  कि  कई  मामला  न्यायालय  में  लिया  आगंमोन  नहाने  का  साबुन  बनाने  के

 गया है  काम  नहीं  जाता  परन्तु  पता  चला
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 @  कि  यदि  इसे  काम  में  लाया  भी  जाये  तो  कुमारों  एनी  सस् कर ोन  श्रीमान  क्या

 भी
 इस

 से  मनुष्यों  के  स्वास्थ्य पर  कोई  बुरा  सरकार  को  मालूम  है  कि
 चिकित्सा  विभाग

 अभाव  नहीं  पड़  सकता है  |  ने  गत  कुछ  वर्षों  में  जनता  ar  हित  करने

 आगमों  पौधा  सारे  भारत  में  की  अपेक्षा  अहित  ही  किया  है  ?

 इसका  उत्तर  देने
 जाता  है

 ।

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  कि  की  आवश्यकता  नहीं  ।  अगला  प्रश्न  ।

 ध ह आगंमोनਂ  तेल  को  नहाने  का  साबुन  बनाने  at  दादी  :  हमें  एक  प्रशन  पूछने  की

 में  प्रयोग  में
 न

 लाने  दिया  भारत  सरकार  भी  अनुमति  नहीं  दी  गई  ।  इस  प्रश्न  का

 ने  सम्बन्धित राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना  की
 सम्बन्ध मेरे  ज़िले  से  है  ।

 हँ  कि  वह  पौधे  के  नाश  के  लिये
 माननीय  सदस्य

 कार्यवाही  करे  |  इंडियन  स्टैंडो ंस

 उपाध्यक्ष  महोदय

 पुछ  सकते हैं

 के  लिये  अपना  प्रमाप  तैयार  किया  है  तथा
 श्री  क्या  यह  सत्य  है  कि  आग

 मोनਂ  तेल  की  मिलावट  वाले  खाने  के  तेल
 इस  में  यह  निश्चित  किया  गया  है  कि  इस

 तेल  में  तेल  की  कोई
 मिलावट

 के  प्रयोग  के  परिणामस्वरूप  नादि याद

 नहीं  होनी  चाहिये  ।
 ज़िला  बम्बई  में  लगभग  एक  हज़ार  व्यक्ति

 टांगों  की  सुमन  आदि  की  बीमारी

 खाद्य  मिलावट  निवारक  १९५२

 से  पीड़ित  हैं  तथा  छे  व्यक्तियों
 की

 मृत्यु  भी जो  कि  इस  समय  सदन  के  समक्ष

 खाने  के  तेलों  में  तेल  की  सिलावट
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 वहां  टांगों रोकने  में  सहायक

 सिद्ध
 होगा  ।

 की  सुमन के  रोग  के  अलावा  जलोदर  रोग  भी

 श्री  गिडवानी  क्या  सरकार  का  ध्यान
 श्री  गिंडवानी  इस  सम्बन्ध  में  पूछ  चुके  कि

 alo  एस०  अहमदाबाद  के
 सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है

 ।

 स्नातकोत्तर  अध्ययन  तथा  अनुसन्धान  विभाग  नीय  सदस्य  दे  रहे  हूं  कि  देश  के  किसी

 की  इस  रिपोर्टे  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि  भाग  में  कुछ  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  हैं  ।

 संक्रामक  जलोदर  की  विचित्र  बीमारी  जिस
 थो  इसका  सम्बन्ध  मेरे  कस्बे

 में  कि  दस्त  तथा  उल्टी  आदि  भी  होतो
 ५४  |

 अनाज  में  तथा  खाने  के  तेलों  में  मिलावट  से  हैँ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  फिर  माननीय के  कारण  पैदा  हुई  हूं  ;  तथा  यदि  दिलाया

 गया  है  तो  क्या  सरकार  जनता  की  जानकारी
 सदस्य  को  ही  कार्यालय  में  इसकी  पुर्व  सुचना

 के  लिये  इसे  काफी  प्रकाशन  देगी  ?  देनी  चाहिये थी  ।

 स्टेशनों  पर  खाने  पीने  को  चाज  बेचते गोमती  चन्द्रशेखर  माननीय

 सदस्य  ने  जो  बात  कही  हमें  उसकी
 वाले

 कारी  है  तथा  हम  यथासंभव  अनाज  में  के  १३९०.  शो  गिनवाता  क्या

 frome  खत्म  करने  के  लिये  आवश्यक  रेल  मंत्री  यह  बतलानें की  कृपा  करेंगे  कि

 कार्यवाही  कर  रहे  ज्योंही  खाद्य  मिलावट  सरकार  का  ध्यान  मुसाफिरों  के  लिये  बेची

 निवारक  विधेयक  सदन  में  पास  जाने  वाली  खाने  पीने  की  चीज़ों
 पर  प्रभावहीन

 GUIS  प्रत्येक  कायंवाही  की  जायेगी  |  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  ३१  PEXR
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 के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  उसके  इस  बात  को  देखने  के  लिये

 निजी  सम्वाद  दाता  द्वारा  दी  गई  रिपोर्ट  प्रतिदिन  रखा  जाता  है  कि  जो

 की  झ्र  दिलाया गया  है  ?  खाने  पीने  की  चीजें  बेची  जाती  हैं  वे  पोषक

 क्या  यह
 '

 सत्य  है  fe  रेलवे
 तथा  स्वच्छ  हों  शर  उन्हें  उन  उचित

 अधिकारियों ने  स्टेशनों  पर  बेचे  जाने  वाली
 दामों  पर  बेचा  जाय  जो  झ्र धि कारियों द्वारा

 निर्धारित हों  ।
 खाद्य  वस्तुभ्नों  की  सफाई  गुण-प्रकार

 न  गिडवानी  क्या  यह  सत्य है के  लिये  कुछ  स्तर  तथा  उनके  दाम  निर्धारित

 किये हैं  ?  कि  एक  रेलवे  के  महाप्रबंधक  मैसर्स

 बल्लभ दास  जो  कि  एक  बहुत
 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 खानें  पीने  की  चीज़ों  को  वाले  इन
 बड़े  ठेकेदार  के  विरुद्ध  बहुत  सी

 नियमों का  पालन  नहीं  करते ?
 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  eee क  क  ee  *

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इन  जिन
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  amt  इतना

 कु ठेकेदारों  को  खाने  पीने  की  चीज़ों को  बेचने  विस्तृत  प्रश्न  क्यों  पूछ  रहे  हैं
 ?

 के  लाइसेंस  दिये  जाते  हैं  वे  ग्रसना  ठेका  दिन  पूर्व एक  set  पूछा  गया
 था  कि

 क्या

 ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  में  खाने  की  व्यवस्था
 दूसरों को  दे  देते  हैं  ?

 बिगड़ गई  है  ?
 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 श्री  गाडीवानों  :
 क्या  यह  wa  है

 कार्यवाही  की  है  कि  मुसाफिरों  को  जो  खाने

 पीने की  चीजें  बेची  जाती  हें  weal  तथा
 कि  एक  उत्तरदायी  अधिकारी  ने  इस  ठेकेदार

 द्वारा  दिये  जाने  वाले  खराब  खाने  तथा
 साफ  हों  शौर  उचित  दामों पर  बिकें  ?

 इसकी  खराब  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  प्रभारी

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  सदस्य  से  शिकायत  की  थी  किन्तु  उसे  ऐसा

 करने  के  लिये  डांट  दिया
 गया  था  ? शाहनवाज खां  )  :

 जी

 जी  नहीं  ।  यातायात  (att

 जहां  तक  सरकार  को  पता  ऐसी  कोई  बात
 नहीं  हुई  कौर  न

 ही  किसी  afar  को  डांटा  गया  था ।
 ये  नियम  लागू  किये  जाते  हैं  शर  खाने

 पीने  की  चीजें  बेचने  वाले  इनका  पालन  गिडवानी  :  कुछ  दिन  पुर्व  मेरे

 जब  कभी  भी  इन  नियमों करते  हैं  अनुकूल  प्रशन  के  उत्तर  में  यह  बताया  गया

 के
 उल्लंघन  किये  जाने

 का
 पता  लगता है  था  कि  मैसर्स  बल्लभ दास  के

 तो  उस  उल्लंघन  करने  वाले  के  विरुद्ध  तीन  रेलों  में  डाइनिंग  कारों  के

 उचित  कार्यवाही  की  जाती है  ।  के  अतिरिक्त  १८०  भोजनालय  और  १३२

 उपहार गह  हैं  क  क  ४  क  के  #  क  के  थ  के  क  के  क  के  क

 जी  नहीं  इसके  विपरीत

 झपने  ठेकों  को  दूसरों  को  देने  सरल  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  इस  बात  का

 इस  प्रश्न  से  क्या  सम्बन्ध  है  ?
 मनाही है  कौर  यदि  यह  बात  सिद्ध  हो  जाये

 कि  दूसरे  आदमी  को  दिया  गया  है
 श्री  गिडवानी  :  जव  एक

 तो  उस  ठेके को  तुरन्त  खत्म  कर  दिया  जाता  के  नियंत्रण  में  इतनी  चीजें  हों  तो

 है  ।  वह  उनकी देख  भाल  नहीं कर  सकता  |



 २६५७  मौखिक  उत्तर  १८  सितम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर  २६५८

 उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  कोई
 व्यक्ति  रखा  जायगा  |  वह  परिषद्  इस  पर  विचार

 करेगी  fir  ठेके  देने  तथा  लाइसेंस  देने  की  वर्तमान सामान्य रूप  इमानदारी  से  धन

 कमाता है  माननीय  सदस्य  उस  पर  प्रथा  को  जारी  रखा  जाय  या  परिवर्तन  किया

 maha  नहीं  कर  संकते  |  जाय या  नहीं  ।  जैसा  कि  मेंने  इस  सदन

 ati  गिडवानी  :  ag  पने  ठेके  में  तथा  दूसरे  सदन  में  भी  बताया  था  कि

 को  ea  प्रकार  से  नहीं  चला  सकता  |  हम  प्रयोक्ता  परिषद्  द्वारा  की  गई  सिपारिशों

 को  मानने  की  कोशिश  करेंगे  ।
 श्र  मुनि स्वा मों  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  क्या

 रेलवे  अधिकारियों ने  रात  में  प्लेटफार्मो
 झोर  दिलाया गया  है  fe  पीने  की

 चीज़ें  बेचने  वाले  चलती  गाड़ियों  में  बिना  पर  चाय  ak  दूध
 का

 बिना  टिकिट  तथा  बिना  रोक  बेचना  बन्द  करवा  दिया  है  ?

 थाम के  खाद्य  को  बेचते  कौर  ati  एवं  ao  इन  चीज़ों

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  इस  बात  को  रोकने  के  को  रात  में  ११  बजे  से  ४  बजे  तक  बेचना

 लिये  सरकार  कोई  कार्यवाही  कर  रही है  ?  बन्द  करवा  दिया  गया  क्योंकि  इससे

 श्र  शाहनवाज़  खां  हमें  इसकी  मुसाफिरों को  सुविधा  होती  है  ।

 कोई  सुचना  नहीं  ?
 टी ०  एन  ०  सिह  :  माननीय  मंत्री

 श्री  मुनि स्वा मो  उठे  ने  जो  उत्तर  दिया  है  वह  पढ़े  गये  उत्तर
 से

 क्या  मैं  माननीय मंत्री  से उपाध्यक्ष  महोदय  यदि  कुछ  भिन्न  हैं
 ।

 सचिव  यह  कहते  हें  कि  उनके  मंत्रालय को  यह  निवेदन  कर  सकता  हूं  कि  वे  पढ़े  गये

 इसकी  सुचना  नहीं  है  और  माननीय  सदस्य  के  उत्तर  को  देखें  कौर  जो  मिथ्या  धारणा  पैदा

 पास  ऐसी  कोई  सूचना है  वह  इसे  बाद  हो  गई  हो  उसे  दूर  कर  दें
 ?

 में  सभा  सचिव  को  बता  संकते  श्रीमतीਂ  तारक इज रो  तिन्हा :  क्या

 श्री  zo  एन०  fag  :  माननीय  कुछ  स्थानों  की  जनता  ने  रात  में  खाद्य

 मंत्री  जी  ने  जो  उत्तर  दिये  हें  उनसे  पता  को  न  dad  के  बारे  में  कोई  अभिवेदन

 किये  क्योंकि  बच्चों  के  लिये  दूध
 चलता  है  कि  रेल  गाड़ियों  तथा  स्टेशनों पर

 खाने
 पीने  की  ठीक है  ।

 इस  में  कठिनाई होती  है  ?

 सदन  में  इस  विषय  पर  कई बार  प्रश्न  पूछते
 को  एल ०  बाण  शास्त्री

 :  रात  को

 जा  चुक  मैं  जान  सकता हुं  कि  कया  अरब  स्टाल  खुले  रहते  हूं  और  मुसाफिर  वहां  जाकर

 भी  सरकार  यहीं  समझती है  fe  इस  मामले  खरीद  सकते  हें  ।  खाद्य  वस्तु  विक्रेता त्रों  को

 रात  में  प्लेटफार्मो  पर  चिल्लाने  की  मनाही में  सभी  बातें  ठीक
 तरह  से  चल  रही  हूँ

 ?

 रेल  तथा  यातायात  एल०
 है  ।

 श्र  चट्टोपाध्याय
 :  क्या  सरकार  को ato  :  ऐसा  तो  कभी  भी  नहीं

 बताया  गया  कि  इस  मामले  में  सभी  बातें  पता  है  कि  निरामिष  भोजन  में  मछली  तथा

 हड्डियां मिली  थीं  ? ठीक  तरह  से  चल  रही  हें  ।  इस
 सदन

 में  कुछ  दिन  पूर्व  में  ने  माननीय  सदस्यों  उपाध्यक्ष  महोदय  :  किसी  माननीय  सदस्य

 को
 सूचित  किया  था  कि  यह  पूरा  मामला  के  निजी  अनुभव  का  सरकार  को  पता

 राष्ट्रीय  रेल
 प्रयोक्ता  परिषद्  की  अगली  बैठक

 ~
 हो  सकता ह  ?
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 थ्रो
 :  यदि  सरकार  को  जैसे  ही  यह  जांच  समाप्त  हो

 पता  तो  में  इस  बात  की  पूरी  सुचना  सदन  पटल  पैर
 रख

 सरकार  का  ध्यान  दिला  सकता  कि
 रेल  जायगी  |

 सफ़र  में ऐसी  बातें  होती  हैं
 ?  से इन  सिफ़ारिशों  में  बहुत

 ५  वित्तीय  तथा  प्रशासन  सम्बन्धी  sea  सन्निहित
 थ्रो  नाना दास :  में  जान  सकता  हूं

 हूं  जिन  पर  भ्रच्छी  प्रकार से  विचार  कहना
 fa  सफ़र  करने  वाली  जनता  को  रेल  गाड़ियों

 शर  जांच  करना  आवश्यक है
 में  खाद्य  ae  के  लिये  निर्धारित  स्तरों

 के  मामले  में  किस  प्रकार  सुचित  किया  जाता  श्री  बिट्ठल  राव  में  सकता

 है  ?  हूं  कि  उस  जांच  को  कब  तक  समाप्त  हो

 शाहनवाज़  खां  :  यह
 जाने  की  सम्भावना है  ?

 युद्ध  तथा  पोषक  भोजन  है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  सामान्य

 प्र दन है है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री

 ते  बताया  है  कि  रेल  प्रयोक्ता  नय  इस  श्री  विट्ठल  राब  :  यह  रिपोर्ट  सितम्बर

 मामले
 पर  विचार  करेगी

 a
 मंत्री  महोदय

 १९५२  में  प्रस्तुत  की  गई  इस  बात को

 उसके  द्वारा  की  जाने  वाली  सिपारिशों  को  एक  ay  हो  गया
 है

 ।
 यह  wa

 भी

 मानेंगे  ।  विचाराधीन  है  ?

 रेल  तथा  यातायात  एल०

 सहकारी  समितियां
 बो०  में  मानता  हूं  कि  इसमें

 न  को  विट्ठल  :
 क्या  देर  हो  गई  किन्तु  मुझे  आशा  है  यह

 एक  महीने  में  समाप्त  हो  जायगी  ।
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  क्या क्या  रेलों  में  सहकारी  समितियों

 की
 जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  किये  गये

 मंत्री  महोदय  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 विशेष  अ्रधिकारी  द्वारा  सितम्बर  2EXR  fe  कोपरेटिव  सोसाइटी  की  कायें  प्रणाली

 में  प्रस्तुत  की  गई  रिपोर्ट  का  जांच  कायें
 की  जांच  के  लिये  जो  अफ़सर  नियुक्त  किये

 समाप्त कर  दिया  गया  है  ;
 गये  उन्हें  पूरी  पूरी  मदद  रेलवे  बोड़े के

 उच्च  अधिकारियों  द्वारा  नहीं  मिल  रही
 यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार

 का  उसकी  एक  प्रति  को  सदन  पटल  पर
 ह

 ?

 का  विचार  तथा  श्री  एल ०  ato  शास्त्री  :  जी

 यह  वजह  at  सहीं  है  ।  मदद  पूरी  दी
 यदि  उपरोक्त  भाग  PT

 जा  रही  है  बल्कि  इतना  ही  नहीं  कि  जांच
 उत्तर  भ्र स्वीकारात्मक  हो  तो  इस  देरी  के

 क्या  कारण  हें  ?
 हो  रही  स्पेशल  आफिसर  ने  खुद  २६

 जगहों  में  कंज्यूमर  कोआपरेटिव  सोसायटियां

 कायम की  हैं  । रेल  तथा  यातायात  मंत्रो  के

 शाहनवाज़  जी  थी  faces  में  सकता

 नहीं  ।  इस  fe  की  अभी  की  हूं  कि  क्या  कुछ  रेलों  के  प्रशासन  उनके  द्वारा

 जा  रही है  ।
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 गये  काम  के  लिये  कुछ  शुल्क  लेते  हैं  श्र  जहां  तक  सरकार  को  विदित

 सरकार  का  विचार  इन  सहकारी  कोई  जन  हानि  नहीं  हुई  श्रथवा  सम्पत्ति

 समितियों  का  विकास  करने  तथा  प्रोत्साहन  को  ज्यादा  नुकसान  नहीं  ह्य  |

 देने  के  बारे  योजना  आयोग  द्वारा  कही  श्री  एस०  एस०  में

 गई  बात
 को

 ध्यान  में  रखते  इसको

 बन्द  कर  देने  का  है  ?
 जान  सकता  हुं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस

 भूकम्प  के  कारण  लखनऊ  तथा

 यातायात  उपसंत्रो  बनारस  में  कुछ  मकानों  को  बहुत  भ्रमित

 किराये  शादी  के  रेलवे  नुकसान  हु  था  ?

 प्रशासन  नाम  मात्र  का  शुल्क  लेता है  कौर
 श्री  WIT  AT  राम  :  ऐसा  बताया

 कुछ  रेलवे  प्रशासन  बिजली  शादी  सुविधा  ~

 के  लिये  कुछ  नहीं  लेते  ।  हमें  इन  रेलवे
 जाता है  कि  बनारस  में  arte  वाली  कुछ

 छतों  को  नुकसान  कौर  कानपुर  में प्रशासनों  द्वारा  सहकारी  समितियों  से  अधिक
 कुछ  मकानों  की  छतों  तथा  दीवारों  में  दरारें

 धन  लियें  जाने  के  बारे  में  कुछ  पता
 नहीं  ।

 पड़ गईं
 शो  विट्ठल  राव  :  तो  फिर  रेलवे

 के  भिन्न  भिन्न  प्रशासनों  में  यह  भेद  क्यों
 at  एम०  एंव०  गुरुपाइस्नापों  :  क्या

 पीड़ितों  को  कोई  सहायता  दी  गई  थी  ?

 अलगे दान :  जैसा  कि  में  ने  को  जगवंदन  राम  जी  नहीं  |  यह
 केवल  नाम  मात्र  का  ही  शल्य  लिया  जाता

 ह ै?

 देखना  राज्य  सरकार  का  उत्तरदायित्व  है

 कि  उन्हें  कोई  सहायता  दी  जानी  चाहिये

 भूकम्प  या  नहीं  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 थ्रो  टी०  एन०  सिंह  बनारस  में

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 कुछ  ऐसे  स्थान  हैं  क  क  क  क  क  क

 करेंगे  किः

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  बनारस  किसी क्या  २६

 १९४५३  को  सबेरे  लगभग  ७-३०  बजे  दिल्ली
 राज्य  सरकार  के  श्रन्तगंत  नहीं  जाता  ?

 तथा  उत्तर  भारत  के  अन्य  स्थानों  में  एक  म श्री  टी०  एन०  सिंह  :  बनारस

 हल्का
 सा  भूकम्प  अया  था

 कुछ  ऐसी  इमारतें  जैसे  मन्दिर  तथा

 इस  भूकम्प  के  TH  होने  यात्रियों  की  दृष्टि  से  अन्य  इमारतें  जो

 का  मूल  स्थान  कहां  था  ;  तथा  अ्रखिल  भारतीय  महत्व  की  हैं  ।  यह

 क्या  इस  भूकम्प  के  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  केन्द्र

 स्वरूप  कोई  जन  हानि  या  सम्पत्ति  को  हानि
 ने  कोई  सहायता  दी  है  या  देगी  ?

 हुई  थी  ?
 उपाध्यक्ष  सहीद

 :
 मेरा  माननीय

 awn  मंत्री  जगजोत
 सदस्यों  से  यह  निवेदन  है  कि  उन्हें  इस  बात

 जी  हां  ।
 का  निर्णय  कर  छेना  चाहिये  कि  इस  प्रकार

 नेपाल  तथा  उत्तर  प्रदेश  के  के  प्रश्न  जाने  से  पुर्व  मन्दिर  शादी  स्थानों

 बीच  श्रंखलाओं  के  समीप  के  अधिकारियों  ने  राज्य  सरकारों  से  इस

 हिमालय  की  नीची  पहाड़ियों  में  ।

 433  PSD

 प्रकार  की  सहायता  मांगी  थी  या  नहीं  ।
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 भूमि  उपयोग  तथा  संरक्षण  ats  टाउन-रायपुर  पैसेंजर  गाड़ी  भी  उसी  लाइन

 कें  १३९२.  को  राम  खाद्य  पर  ग्राई और प्रौढ़  शंटिंग  इंजन  से  टकरा  गई  ।

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  तथा  उच्च  श्रिकासियों

 की  एक  समिति  ने  इसकी  जांच
 की  ।  उनका

 निष्कर्ष  यह  था  कि  रुकी  हुई  लाइन  पर  पैसेंजर किन
 किन  राज्यों  में  भूमि  उपयोग

 तथा  मिट्टी  संरक्षण  ais  स्थापित  किये  गये  गाड़ी
 को

 गलती  से  चले  जानें  के  कारण

 तथा  यह  दुर्घटना  हुई  ।

 इस  काम  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  शंटिंग  इंजन  की  लगभग  १,०००

 को  कितनी  सहायता  दी  गयी  है  या  दिये
 रुपय  की  हानि  हुई

 ।  wit  कोई  हानि

 जाने  की  सम्भावना है  ?  नहीं  हुई |

 रायपुर  स्टेशन  के  असिस्टेंट कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  :

 यह  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  स्टेशन  मास्टर  तथा  कैबिन  मन  ।

 ऐसा  कोई  आवेदन  प्राप्त  नहीं  श्री  संगीता  में  जान  सकता  g

 gar  क्रि  क्या  इस  लाइन  पर  चलने  वाले  इंजन

 रायपुर  में  रेल  दुर्घटना
 तथा  डिब्बे  पुराने  तथा  रही  हालत  में

 १३९३.  श्री  संप्रदाय  कपा  श्री  अलग दान  मुझे  इसका  पता

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  नहीं  ।

 क्या  विज़यानगरम-रायपुर  श्री  संगण्णा  में  जान  सकता  हूं

 पैसेंजर  गाड़ी  जो  रायपुर  जा  रही  के  कि  क्यां  इस  लाइन  के  रेल-गाड़ी  पर  चलने

 साथ  २८  2X2  की  रात  को  वाले  कर्मचारी  शराब पीये

 रायपुर  स्टेशन  ars  में  दुर्घटना  हुई  ;  हुए  होते  हैं  क्योंकि  वे  मद्रास  के  मद्य  तिषेघ

 यदि  ऐसा  तो  इस  दूलीना
 क्षेत्र  के  निवासी  होते  है  ?

 होने  के  क्या  कारण  हैं  ;
 श्री  अलगेदान  हमारे  पास  ऐसी

 जन  हानि  तथा  सप्पत्ति  हानि  कोई  सुचना  नही ंहै  और  में  समझता हूं  कि

 कितनी हुई  ;  यह  बात  ठीक  नहीं  है  ।

 क्या  दुर्घटना  के  कारणों  की

 कुमारी  एनी  मस्टरोल :  में  जान  सकती
 जांच की  गई  तथा

 हूं  कि  क्या  इस  रेलवे  लाइन  पर  लगातार
 यदि  tar है  तो  इस  दुर्घटना  होने  दुर्घटनायें  अधिकारियों  के

 के  लिये  कौन  उत्तरदायी  हो  ?
 अनुत्तरदायित्व  के  कारण  होती  हैं--अथवा

 किसी  कौर  के  कारण  होती  हैं  ?
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 अलग दान  )  जी  हां  ।  २८-८-५३  श्री  अलगे दान  :  इस  दुर्घटना  के  लिये

 को  रात को  ७-५५  के  जब  एक  असिस्टेंट  स्टेशन  मास्टर  तथा  कैबिन  मैन

 ars  afer  इंजन  जिसमें  दो  डिब्बे  लगे  उत्तरदायी  थे  |  उनके  विरुद्ध  प्रारोप  लगाये

 गय  ह “
 a

 हुए  रायपुर  जंकशन  स्टेशन  यार्ड  पर  |  दुर्घटना  के  दत्त र  दायित्व

 खड़ा तब  नं०  CIE  डाउन  विज़गापटुनम  दुर्घटना  की  जांच  द्वारा  ठहराया  जाता  है  ।
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 उड़ीसा में  चावल
 का

 प्र संकरण  (  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 उस  योजना

 )  को
 चलाने  का  यही  शभ्रभिप्नाय  है  किन्तु  मेरे

 *FQBeY,  श्री  संगीता  क्या  खाद्य  तथा  पास  पूरी  सुचना  नहीं  है  ।

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  श्री  मेघनाद  साहा  :  में  जान  सकता

 क्या  उड़ीसा  राज्य  में  चावल  हूं  कि  चावल की  प्रसंकरण  योजना के  कारण

 के  प्र संकरण  की  योजना  लाग  है  ;  कितना  विकास  ?
 ~

 किन  स्थानों  पर  यह  लागू
 है प्र  ह  अ  उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  उसम

 इसमें  अब  तक  कितनी  प्रगति  कुछ  विकास  मालूम  gar  प्रो  यदि  ७ एसो

 तो  कितना  ?
 हुई  है  ;  तथा

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  पास
 इस  योजना  पर  कितना  धन  व्यय

 किया  गया  है
 ?  ये  विस्तृत  सूचनायें  नहीं  हैं  ।

 में  जान श्री  एस०  ato

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 सकता  हुं  कि  क्या  यह  प्रयोग  भारतीय

 जी  हां  |
 चावल  के  साथ  अथवा  किसी  अरन्य  देश

 केन्द्रीय  चावल  अनुसन्धान  संस्था  के  चावल  के  साथ  किया  जाता  है  ?

 कटक  |
 डाली  एस०  aaa कॉख  :  चावल  की  दो

 SRR  प्रसंकरित  किस्में  किस्मों  के  साथ--जापानी  तथा  भारतीय  ।.

 १००  बैक  क्रॉसेज़  पुरी

 हसन-मंगलौर  रेलवे  लाइन
 कर  दी  गई  हूँ  ।  इसमें  भाग  लेने  भारतीय

 राज्यों  तथा  दक्षिण  gat  एशिया  देशों  *
 १३९५.  श्री  सिद्धननजप्या  :  क्या

 को  दूसरी  मिश्रा  फसल  पैदा  करने  के  लिये  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करगे  कि

 बीज  बड़ी  मात्रा  में  दिये  गये  हैं  ।  क्या  हसन  मंगलौर  रेलवे  लाइन  का  पर् या लोकन

 १९५३  के  दत्त  तक  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ?

 RK, OY O-4-&  |  दस  कार्य  में  aa  तक  कितनी

 प्रगति  हुई  है  ?
 श्री  संगण्णा  :  में  जान  सकता हूं  कि

 ae  कौनसी  ऐजेंसी  है  जिसके  द्वारा  इस  इसके  कब  तक  TATT  हो

 योजना  की  क्रियान्वित  के  परिणामों  को  जाने  की  सम्भावना है  ।

 राज्य  के  भिन्न  भागों  में  कार्य  रूप  में  परिणत  कया  यह  लाइन  छोटी  लाइन

 fear  जाता  है  ?  होगी  या  बड़ी  लाइन  होगी  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मुझे  इस  रल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 प्रशन  की  पुर्व  सुचना  किन्तु  यह  ait  तक  नहीं  ।

 राज्य  का  कृषि  विभाग  ही  होगी  |

 तथा  (7)  .  प्रारम्भिक  इंजीनियरिंग

 श्री  संगण्णा  :  में  जान  सकत
 a.  ं

 कि
 तथा  यातायात  सम्बन्धी  पर् या लोकन  कार्य

 क्या  इस  योजना  को  लागू  करने  के  कारण  aid  महीने  में  प्रारम्भ  किया  जायेगा  t

 चावल  के  उत्पादन  be |  वायुयान  द्वारा  पर्यालोकन  करने  की  सम्भावना कोई  वृद्धि  हुई

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।



 २६६७  मौखिक  उत्तर  १८  सितम्बर  2348.0  मौखिक  उत्तर  २६६८

 श्री  अलग  दान  :
 जी  यह  की  गईं इस

 पर्यालोकन

 सम्बन्धी  रिपोर्टों  पर  विचार कर  लेने  के  बाद  कार्यवाहियों  में  से  एक  है  |

 किया  जायगा ॥
 श्री  यू०  एम  यह

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  इस  लाइन  के
 बात  मानी  जाती  है  कि  ज्यादातर

 पर् या लोकन कार्य  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  किये  वाच  एण्ड  वार्ड  faut  के  लोग  ही  इन  चोरियों

 जाने  से  क्या  उत्तर  कन्नड़  के  सबसे  पास  में  शामिल  होते  हैं  ?

 के  स्थान  का  ध्यान  रखा  गया  था  ?

 भो  जी  हां  ।  हमें  ऐसी

 श्री  setae :  इस  समय  हम  कंवल  शिकायतें  मिली  हैं  किन्तु जांच  करने पर  यह

 इस  विशेष  हसन-मंगलौर  एन  के  बात  ठीक  नहीं  निकली ॥

 पर् या लोकन पर  ही  विचार  कर  रहें  |
 सेठ  अचल  सिंह  क्या  मंत्री  महोदय

 रेलवे  घकंदापों  में  थो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  वर्कशाप  में

 अब  तक  कितनी  चोरियां  पकड़ी  गई  ?

 १३९७.  श्री  रामानन्द  दास  :  )  क्या
 श्री  Uso  बी०  शास्त्री :  चोरों  का

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 सरकार  को  यह  पता  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  के

 ज्यादा  पता  रखना  अच्छा  नहीं  इसकी

 तादाद मेरे  पास  नहीं  ।
 कंचणपाड़ा  तथा  लिलुआ  के  रेलवे  FHT

 में से  कच्चे  इस्पात तथा  अन्य  सामान  अल्प  सूचना  प्रश्न  तथा  उत्तर

 की  बड़ी  मात्रा  में  बराबर  चोरी की  जाती है  ?
 मद्रास  कपड़ा  संघ  द्वारा  अभिवेदन  :

 यदि  ऐसा  ह  तो  क्या  सरकार  का
 ~

 विचार  इस  मामले  में  आवश्यक  कार्यवाही  १.  श्री
 क्या  रेल  मंत्री  यह

 करने का  है  ?  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  क्या  सरकार  को  मद्रास  कपड़ा

 संघ  द्वारा  भेजा  गया  कोई  अभिवेदन  प्राप्त
 :  तथा  समय

 हुआ है  .  जिसमें  १६  १९५२  को
 पर

 इस  ate
 की

 शिकायतें  की  गई  हैं
 और

 अच्छी  प्रकार  से  जांच  पड़ताल  कर  लेने  के
 बेजवाड़ा  रेलवे  स्टेशन  पर  सामान  लूट  लियें

 |  जानें  के  लिये  दक्षिण  रेलवे  से  रजनी  की
 उचित  कार्यवाही  की  जाती  है

 मांग की  गई  तथ

 श्री  रामानन्द  दाप  :  व्या  यह  सत्य
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध

 में
 क्या

 ह  fe  वक ैं शाप  के  कुछ  रेलवे  अधिकारी  इस

 अपराध में  शामिल  थे  ?
 कार्यवाही

 की
 गई  हूँ

 ?

 रेल  तथा  यातायात

 श्री  मुझे  इसका  पता  नहीं  ।
 :

 जी  हां  ।

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  में  जान  सकता  संघ  को  यह  सलाह दी  गई  थी

 हूं  कि  इस  प्रकार  की  चोरी  को  रोकने  के  लिये
 कि  क्योंकि  सामान  की  हानि  ऐसी  परिस्थितियों

 सरकार ने  जो  केवल मात्र  कार्यवाही  की  है  में  हुई  जिस  पर  रेलवे  प्रशासन  का  कोई

 वह  वाच  एण्ड  वां  तथा  नियंत्रण  नहीं  था  इसलिये  रेलवे  हर्जाना  देंने

 विभाग  में  वद्धि  करना  ही  है  ?  के  लिये  जिम्मेदार  नहीं है  ।

 ्



 २६६९  मौखिक  उत्तर  १८  सितम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर  २६७०

 मो  नटे दान  क्या  यह  सत्य  है  कि  जांच  श्री  जग जाब वन  रास  यह  दिल्लो मे
 ्य

 होने  पर  लूटे  गये  सामान  में  से  कुछ  बाद  ||  परन्तु  पुलिस  ने  मामला  अपने  हाथ

 प्राप्त हो  गया  था  ?  में  ले  लिया  हूं  तथा  वह  इसकी  जांच  कर  रही

 थी  जी  राज्य  की  ह

 पुलिस  में  कुछ  लूटा  हुआ  सामान  प्राप्त  शिप्रा
 श्री  गाडीवानों  क्या  इस्  सम्बन्ध म॑

 था
 कोई  गिरफ्तारी  भी  हुई  है

 श्री  नटे दाम :  सम्बन्धित  पक्षों

 को  इस  बात  कि  सुचना  दे  दी  गई  है  कि  सामान  श्री  TH  TT  रास  जी  उस

 व्यक्ति को  गिरफ्तार कर  लिया  गया  था मिल  तथा  वे  आकर  अपने  अपने  गल

 अब  उसे  ज़मानत  पर  छोड़  रखा  है । की पहचान कर  सकते  हैं  ?

 श्री  गिडवानी  गिरफ्तार  करने  के श्री  अलगे दान  जी  हां  ।

 बाद  ज़मानत पर  छोड़  दिया गया  है  |  क्यों ?

 दिल्लो  में  बतार  यंत्र  का  पकड़ा  जाना
 श्री  जगजीवन  राम  यह  काम  संचरण

 २.  श्री  firsarat  :  क्या  संचरण  मंत्री  AImMU
 का  नहीं ह  |  यह  काम तो  न्यायालय

 यह  बतलाने  की  HIT  करेंग  कि  |

 क्या  सरकार  का  ध्यान
 इम्फाल  में  चावल  के  दाम  में  वृद्धि

 स्टन  दिनांक  १०
 ३.  थी  एल०  ज़०  सिंह  क्या  खाद्य

 १९५३  के  पहले  पृष्ठ  पर  प्रकाशित  इस
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेगे

 चार  की  ओर  आर्कषित  किया  गया है  कि  दिल्ली
 कि

 के
 हौज़  काज़ी  क्षेत्र  में  दिल्ली  पुलिस  द्वारा

 क्या  सरकार  का  ध्यान  अमत
 ८  १९५३  को  बेतार

 बाजार  पत्रिकाਂ  दिनांक  बधवार
 यंत्र  के  पकड़े  जाने  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  ;

 ्  »  १९५३  के
 अन्तिम  पृष्ठ

 पर

 यदि  तो  क्या  बेतार  यंत्र  को  प्रकाशित इस  शीर्षक  के  समाचार की  ओर

 पाकिस्तान  से  खबरें  gad  तथा  भेजने  के  लिये  आक्षित  किया  गया  है  में  चावल  के

 प्रयोग म॑  लाया  जाता  था  कारण दामों  में  अचानक  वृद्धि  होने  के

 )  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  कठिनाईਂ

 कोई  जांच  की  »  तथा
 क्या  यह  सत्य  है  कि  अचानक

 यदि  तो  तो  क्या  afore  ९  रुपये  की  विधि  होने  के  कारण  दाम  १६  रुपय

 निकला ?  स  २५  रुपये  हो  गये  हें  ;

 संचरण  मंत्री  (ati  जगजीवन  इस  अचानक  वृद्धि  के  क्या  कारण

 जी

 मामले  की  जांच
 से  मणिपुर  में  चावल  के  दामों  में

 हो  रही  है  |  वृद्धि  रोकने  तथा  खाद्य  सम्बन्धी  कमी  की

 श्री  ग़रेबानों  जांच  में  कितना  समय  परि  तियों को  दूर  करने  के  बार  में  सरकार

 लगेगा ?  है  तो  यह  दिल्ली  ने  क्या  कार्यवाही की  है  या  करने  का  विचार

 ही
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 इसका  कितने  क्षेत्र  तथा  व्यक्ति  च्चा ay
 श्री  म८  ato  जहां  तक

 पर  प्रभाव पड़ा  है  ?
 बाढ़  का  सम्बन्ध है  हम  ने  हाल  ही  में  सदन

 बतलाया  था  कि  हमें  केवल  छोटी  छोटी  बाढ़ों
 खाद्य  तथा  कृषि  उप मंत्रो  एम०

 के  आने  की  रिपोर्ट  मिली  हे  |  परन्तु  आज

 वी  ०
 कृष्णा )  सरकार  ने  रिपोर्ट

 के  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित हुआ  है  कि
 कल

 पढ़ी है  ।
 अभूतपूर्व  बाढ़  आई  तथा  लगभग  १०,०००

 एकड़  में  घान  की  फ़स्ल  पानी  में  ह  |  अत

 जी  हमें तो  यह  सूचना  मिली

 हूं  कि  पिछलें  ३  सप्ताहों से  वल  के  दामों  हम  after  से  after  सूचना  प्राप्त  करने  की

 ata  करेंगे  क्योंकि  यह  सीधा  हमार
 में  कमी हो  रही  है  ।

 नियंत्रण  में  है  जो  कुछ  भी  करना

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।  सम्भव  करेंगे  ।

 तथा  (3).  हाल  ही  में
 श्री  एल०  to  सिह  यह  सत्य

 में  खाद्य  की  कमी  के  सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्ट  है  कि  दीमापुर-इम्फाल रोड  पर  बने  महत्व पु

 नहीं  मिली है  ।  फिर  इस  वर्ष  के  आरम्भ  सड़क  पुलों  जो  कि  मनीपुर  के  जीवन  डोर  का

 स्थानीय  व्यापारियों  द्वारा  अतिसंचय  करने  काम  करते  बह  जाने  की  आशंका हैं  ?

 के  फलस्वरूप  चावल  के  दामों  में  वृद्धि  होती  यदि  तो  क्या  मनीपुर  के  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों

 आई  थी  इसको  रोकने  के  लिये  आसाम  से  चावल  की  सप्लाई  पर

 के  लिये  भारत  सरकार  ने  मनी पर  को  १०,०००  कोई  प्रभाव पड़ा  ह  ?

 मन  चावल  १५  रुपये  प्रतिमा के  घटे  हुए  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  हम

 दामों  पर  बेचने  के  लिये  दिये  |  अगली  मेल
 पुर  से  आसाम  को  चावल  नहीं  भेजते  ।

 के  आने  तक  रियायती  दर  पर  चावल  बेचने

 जारी  रखने  के  लिये  मनीपुर  को  १०,०००  मन  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 चावल  और  दिये  गये  हैं  ।  केन्द्रीय  अनाज  प्रदर  यह  था  कि  हाल  में  आई  हुई  बाढ़  के  कारण

 अनुज्ञापन  तथा  समाहार  आदद  १९५२  आसाम  से  मनीपुर  को  भेजे  जाने  वाले  चावल

 मनी पर  में  भी  लाग  कर  दिया  गया  था  जिससे  पर  कोई  प्रभाव  पड़ेगा  अथवा  नही ं।  केवल

 मुख्य  आयुक्त  अतिसंचय  वालों  आज  के  समाचार  पत्रों में  बाठ  का  समाचार

 विरुद्ध  कार्यवाही  कर  सकें  तथा  अतिसंचय  प्रकाशित  हुआ  |  हम  इस  सम्बन्ध  म  सुचना

 किया  हुआ  अनाज  अधिग्रहण  कर  सकें  |  प्राप्त  करनी  है  कि  किसी  सीसा  तक  हानि

 चावल  की  सप्लाई  साधारण इन  कार्यवाहियों  के  फलस्वरूप  दामों  हुई  है
 ।

 वृद्धि  रक  गई  थी  तथा  गरीबों  की  परेशानी  यात  के  तरीकों से  जारी  रहेगी

 भी  दूर  ही  गई  थी  ।
 श्री  एल०  Wo  सिह  हाल  की

 बाढ़  का  प्रभाव  सप्लाई  पर  नहीं  पड़ा  हे
 ?

 श्री  एल०  जे०  सिह

 को  मालम  है  कि  मनीपुर  की  समस्त  दक्षिणी  श्री  एम०  ato  कृष्णा :  रिपोर्ट

 यदि  केवल  आज  के  समाचार  पत्रों  में
 '

 प्रकाशित
 तथा  पूर्वी  घाटी  पानी  से  भर  गई  है

 ?

 तो  खड़ी  फलों  को  कितनी  हानि  पहुंची
 हुई  mri  हम

 और

 अधिक  सुचना  प्राप्त  करने
 ह  तथा  FAT  सरकार  FT  विचार  बाढ़  ग्रस्त  की  कोशिश  करेंगे  |  यातायात क  साधन

 क्षेत्रों  में  अनाज  सहायता  देन  का  कुछ  भी  कयों  न  हों  सप्लाई  जारी  रखी  जायेगी
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 श्री  एल०  to  fag:  यह  सत्य  कारण  कमी  हो  गई  थी  |  मनीपुर  को  जितने

 है  कि  लोग  रियायती दर  पर  भी  चावल  नहीं  चावल  की  आवश्यकता  उतना  हम  ने

 इस  वर्ष  TF खरीद  सकते  हूँ  तथा  इम्फाल की  सड़कों  पर  तुरन्त  वापस  दे  दिया  था
 ।

 काफी  संख्या  में  भिखमंगें  नजर  आने  लगे  मनीपुर के  मुख्य  आयुक्त मुझ  से  मिले  थे

 हूं  जो  साधारण  समय  में  दिखाई  नहीं  पड़ते  तो  वह  कह  रहे  थे  कि  इस  वर्ष  फालतू  अनाज

 थे  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  परन्तु  में  ने  उनसे  कह  दिया  कोई

 अकाल  पीड़ित  व्यक्तियों  के  लिये  परीक्षण  चावल  बाहर  न  भेजा  जाये  जिससे

 कता  पडने  पर  उसका  उपयोग  किया  जा  सके  ।. सहायता  केन्द्र  खोलने  का  है  ?

 शो  किश्वर  :  हमारे  पास  दामों  के  सम्बन्ध  मद्रास  राज्य  में  बिलों  को  सप्लाई

 में  इप  वर्ष
 तथा  गत्  वर्ष का  वितरण  मौजूद

 v.  शो  गिरवाती  :  क्या  खाय  तथा है  तथा  उससे  पता  लगता है  कि  इस  वर्ष  दाम

 गत  वर्ष  के  मुकाबले कम  हैँ  ।  यद्यपि  बजार
 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 भाव  १७  रुपये  है  फिर  भी  हम  ने  दुकानें  खोल  क्या  सरकार  का  ध्यान  दास  के

 दी  2  जहां  पर  लोग  निश्चित  मात्रा  में  १५  दिनांक  ११  १९५३  के

 रुपये  के  हिसाब  से  खरीद  सकते  पृष्ठ  ५  पर  प्रकाशित  होने  वाले  इस  समाचार

 जहां  तक  लोगों  की  क्रय  शक्ति  का  सम्बन्ध  की  ओर  आकर्षित  किया  गया  है  कि  हर  a

 ह  हम  इस  की  जांच  परन्तु  प्रश्न  केवल  में  आस्ट्रेलिया  से  आयात  किये  गये  मिलो  को

 दामों  के  बढ़ने  के  सम्बन्ध  में  था
 और  यह  गलत  खाने  के  भी

 | सूचना  आधारित  था  दाम  इस  जाता  एक  व्यक्ति  की  मृत्यु  हो  गई  तथा

 वर्ष गत् वरष॑ का इसी ay  का  इसी  समय  के  मुकाबले  अनेक  व्यक्तियों  की  दशा  पागलों  जैसी  at

 बहुत कम  हैँ  |  गत्  वर्ष  सितम्बर के  दूसरे  गई  या  अन्य  प्रकार  की  बीमारियों  के  शिकार

 में  दाम  २०  रुपये  १०  आने थे  ।  हो  गय े;

 १७  रुपये  इससे पहले  सप्ताह  क्या  मद्रास  सरकार  के  विश्लेषक

 में  १७  रुपये ४  आने  थे  जब  च्  ने  यह  रिपोर्टे  दी  है  कि  गांवों  में  बांटे  गये

 ay  इसी  समय  यह  २१  रुपये  और  में  के  बीज  मिले हुए  थे  ;

 उससे  पहले  वर्ष  में  १८  रुपय े।  इसी  क्या  आस्ट्रेलिया  से  आयात  किये
 सप्ताह वार  घटते  जा  रहे  हैँ  ।

 गये  सारे  के  सारे  पांच  हजार  टन  में  धतूरे

 गत्  वर्ष  जून  मास  में  दाम  ११
 ~  के  बीज  मिले  हुए  थे  ;

 रुपये  थे  जब  कि  इस  वर्ष  उसी  महीने  में
 भारत  सरकार  द्वारा  मिलो

 ge  रुपये  थ  ।  परन्तु  बाद
 ही  खरीदा  गया  था  या  किसी  एजेन्सी

 के  महीनों में  गत  ae  मुकाबले  दाम
 तथा

 घटते गये  थे  ।
 क्या  उसी  प्रकार  का  और  भी

 थ्री  रिज़वान  मणिपुर  को  मिलो  आयात  करके  अन्य  राज्यों  में  बांटा  गया
 a

 अनाज  के  सम्बन्ध  में  फालतू  कमी  वाला

 राज्य  समझा  जाता  =  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (st  एम०

 वी  कृष्ण  :  जी  हां  ।  रिपोर्ट  मिली श्री  किदवई  :
 केवल  गत्  इसने

 आसाम  को  चावल  दिया  था  जिसके
 थी

 कि  रामनाथपुरम्
 ज़िले  के  इल् यान गुडी
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 गांव  में  एक  लड़के  की  जिसके  बारे  में  यह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्री
 :

 जाता हूँ  कि  उसने  झ्रास्ट्रेलियन  सोर घुम  खा  इस  मामले  की  मद्रास  सरकार  जांच  कर  रही

 लिया  पेट  फूल  जाने  से  मृत्यू हो  गई  तथा  हूँ  ।  मद्रास  पौर  बम्बई  राज्यों  को

 अन्य  १४  व्यक्ति बे  होश  हो  गये  ।  भेजा  गया  था  ।  इसका  वितरण  रोक  दिया

 गया हें  इसी  बीच  में  सारे  स्टाक  की  जांच

 इल् यान गुडी  के  स्टाक  में  से
 करके  विश्लेषण  कर  लिया  गया ह

 |  शौर  कहीं
 कुछ  नमूना  लेकर  किंगਂ

 मद्रास  में  उसकी  परीक्षा  की  गई  तथा  रिपो
 भी  यह  बीज़  नहीं  मिला  है  ।  यह

 fact  हँ  कि  उसमें  धतूरे  के  बीज  मिले  हुए
 वट  किस  प्रकार  यह  उस  स्थान  पर

 ~  कसे  इसकी  मद्रास  सरकार  जांच  कर
 |

 रही है  ।
 यह  निश्चित  नहीं  किया  जा

 डा०  एन०  बी०  खर  :  धतूरा  श्रास्ट्रलिया सका  हू  कि  स्टीमर  नॉर्थवेस्ट  द्वारा  लाये  गये

 WYATT  टन  श्रास्ट्रेलयन  सिलो  के  किसी  भाग  में  होता  है  या  भारत  में  ?

 जिसमें  से  इल् यान गुडी  को  स्टाक  दिया  एनी  मस्टरोल  :  क्यां  क्रय  करने

 की  शर्तों  में  से  एक  यह  भी  है  कि  इस  देश  में गया  धतूरे  के  बीज  मिले  हुए  थे  ।  इस  देश

 केवल  अच्छा  माल  आयात  किया  जायें  ?
 को  मिलो  भेज  जाने  से  पहले  उसकी  झ्रास्ट्रलिया

 शी  fazas  :  निस्संदेह  ।
 में  जांच  कर  ली  गई  थी  तथा  उसमें  धतूरे  के

 ~
 बीज  नहीं  पाये  गये  थ  ।  मद्रास  पहुंचने  पर  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 प्रादेशिक  संचालक  )  ने  मिलो  में  से
 पद्म ओं  की  हया

 १२  नमूने  ले  जिसमें  से  छः  का  विश्लेषण  क
 १३८०.  पंडित  ठाकुर  दास

 तो  उनके  टेकनीकंल  अधिकारियों  ने  किया
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने

 था  तथा  शेष  छः  का  विश्लेषण  नई  दिल्ली  में
 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  की  प्रयोगशाला  में
 वर्ष  पहले  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्यों  को  यह

 हुआ  था  ।  इन  मं  से  किसी  भी  नमूने  में  धतूरे  परिपत्र  भेजा  था  कि  वे  उपयोगी  पशु भ्र ों  की

 के  बीज़
 नहीं

 पाये  गय  थे  ।
 हत्या  रोकने  के  सम्बध  में  कार्य  वाही  करें  ?

 भारत  सरकार  ने  मिलो  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  क्या

 लिया  में  सीधा  गैर-सरकारी  व्यापारियों  से
 वाही  की  गई  तथा  उसका  परिणाम  क्या  हुआ  ?

 खरीदा  था  ।
 (7)  क्या  यह  सत्य है  कि  वर्ष  ERR

 (=)  ग्रास्ट्रेलिया  से  उन्हीं  व्यापारियों  में  फिर  एक  ऐसा  ही  परिपत्र  भेजा  गया हू  ?

 द्वारा  खरीदा  gat  fret  हाल  ही  में  बम्बई  यदि  तो  परिपत्र  में  की  गई

 पहुंचा हूं  तथा  बम्बई  शौर  कच्छ  राज्यों  को  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध

 दिया  गया हूँ  विभिन्न  राज्यों  ने  क्या  कार्यवाही  की  हँ  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  fiezag): श्री  गिडवानी  :  स्टाक  में  जो  धतूरा

 मला  गया  था  वह  कहा  से  कराया  *  जी  att

 माननीय  way  =  बतलाया  कि  कुछ  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  की  गई

 स्टारों  में  से  लिये  गये  नमूनों में  बीज  नहीं  काय
 वासियों

 का  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 थे  ।  मद्रास  स्टाक  में  यह  बीज  फ़िर  कहां  से  जाता  हू  ।  परिशिष्ट

 ये
 ?  बन्ध  संख्या  ५६]  यह  कार्यवाहियां  कहां  तक
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 प्रभावी  हुई  इसकी  निर्णय  तो  राज्य  )  ats  बम्बई  कछ  स्थानों

 कारों  कोही  करना है  |  पर  बोरिंग  करने  के  लिय  परिस्थितियां

 अन कलह  |
 )

 विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा
 (3)  शेरगढ़  wage  क्षेत्र

 :  शेरगढ़  तथा  फीलगुड  के  समीप
 की  गई  कार्यवाहियों  का  एक  विवरण  सदन

 पानी  वाले  क्षेत्रों का  पता  लगा  था  ॥
 पटल  पर  रखा  जाता  &  ।  परिशिष्ट

 (¥)  सिडमुख  बीकानेर
 :  समस्त

 &  अनुबन्ध  संख्या  ५७]
 क्षेत्र  में  जमी  के  नीचे  का  पानी  बिल्कुल

 खारा  था  ॥ परिवार

 236%  शो  विश्वनाथ  रेड्डी  : सप्त  टी०  सी०  ए०  प्रोग्राम  के  अ्रन्तगंत

 निकट  भविष्य  में  FYXo  अनु सधा नात्मक
 कया  खाद्य  तथा  क़षि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 बोरिंग  करने  का  विचार  हैँ  ।
 कपा  करेंगे  कि

 जमीन  के  पानी  का  पता
 क्या  देश  के  समस्त  पानी  की  लगाने  का  काम  सरकार  करती  हँ  तथा

 कमी  वाले  क्षेत्रों  में  भ-चुम्बकीय  या  गेर-सरकारीਂ  पक्षों  को  कोई  वित्तीय  सहायता
 ara  परिमाप  किया  गया  ह  जिससे  उन  प्रदेशों

 नहीं  दी  जाती  ह  |

 में  ज़मीन  के  नीचे  पानी  का  पता  लग  सके

 घो घर डोह  व्यापारियों  को  डिब्बों  की  सप्लाई
 यदि  तो  विभिन्न  प्रदेशों

 क्या  परिणाम  निकला  १३९६,  श्री  एस०  एन०  दास

 उपरोक्त  भाग  निर्दिष्ट
 क्या  रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सत्य  हूं  कि  लगातार  वर्षा  तथा  बाढ
 परिमाप  के  परिणामों  की  सत्यता  ज्ञात  करने

 के  कारण  घोघरडीह  के  कुछ  व्यापारियों  का
 के  लिये  क्या  सरकार  ने  प्रयोगात्मक  आधार

 खराब  होने  पर  भीਂ  रेलवे  राधिका  रियों
 ही  गहरे  कुएं  खोदन  का  प्रयास  किया  हैं  ;

 निभाई  2E¥3  के  महीने
 तथा

 उत्तर  पूर्वी

 रेलवे  के  दरभंगा-निराली  सेक्शन  पर

 यदि  उन  प्रदेशों  म  कोई  ग़ैर  डब्बे नहीं  दिये  थे
 ?

 सरकारी  एजन्सी  या  व्यक्ति  ऐसे  कुएं  खोदना
 यदि  तो  क्या  कारण  थे  ?

 चाहे  तो  उसे  FAT  सहायता  दी  जाती  |
 ?

 क्या  यह  सत्य  हँ  कि  व्यापारियों

 खाय  तथा  कृष  नत्रा  किदवई )
 को  न  केवल  डब्बे  al gat  दिय  गये  थे  बल्कि

 देश  में  कोई  भू-चुम्बकीय  परिमाप  उस  स्टेशन  से  २६  १९५३  को  कुछ

 खाली  खड़  हुए  डब्बों  को  भी
 वापस

 ले  लिया नहीं  gare  |  फिर  देश  के  कुछ  क्षत्रों  में

 भारतीय  भूतत्वीय  परिमाप  ने  बिजली  द्वारा  गया  था  ?

 जांच  पड़ताल  करन  के  तरीके  प्रयोग  किये  यदि  तो  इस  प्र संगति  का

 a  |  क्या  कारण  ह
 ?

 १)  पूर्ण  मध्य  प्रदेश  (=)  क्या  वहां  के  व्यापारियों  को  डब्बे

 पानी  कई  प्रकार  का  है--मीठे  पानी  से  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  वर्तमान  व्यवस्था  हूं

 लेकर  खारे  पानी  तक  |  शौर  यदि  तो  क्या  ?
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 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्रो  (a  PEXR  तथा  योजना  उस  पर  लागू  नहीं  होती

 :  तथा  अरन्य  समस्त  है  ।  क़ानूनी  स्थिति  इस  समय  विचाराधीन  है

 मांगों  को  देखते  हुए  १९५३  में  घोघ  शर  यदि  यह  निर्णय  किया  गया  कि

 डीह  स्टेशन  से  Yo  भरे हुए  डब्बे  ले  जाये  गये  नियम  तथा  योजना  उक्त  कम्पनी  पर  लागू

 थे  ।  स्टेशन  पर  जो  माल  बच  रहा  था  वह  होती  तो  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के

 कलकत्ता  क्षेत्र  में  ले  जान  के  लिये  पटसन  था  लिये  आवश्यक  काय  वाही  की  जायेगीਂ

 अर  पटसन  को  ले  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोटा  कलकत्ता  से  आवान  को  जाने  वाल  स्टोर

 सम्बन्धी  पाबन्दियां  थीं  !
 के  १३९९,  श्री  के ०  Tio  FATS:

 तथा  यह  सत्य  हूँ  कि  २६  क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की

 १९४५३  को  घोघरडीह  से  साकरी  को
 कपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  हँ  कि  कलकत्ता  से

 खाली  डब्बे  भज  दिये  गये  थे  जिससे  सरकार  श्रीराम  जाने  कौर  वहां  से  वापस  खान  वाले

 द्वारा  बनाये  गये  कार्यक्रम  के  अनुसार  चीनी  के  में  स्पिनरों  को  चलानें

 प्रतीक  महूंत्वपू्ण  माल  को  भेजने  के
 लिये  वाली  बिदेशी  स्वामित्व  वाली  स्टीमर  कम्पनी

 डब्बे  उपलब्ध  हो  सकते  |  ने  गत  युद्ध  काल  में  भाड़ों  तथा  किरायों  की

 इस  स्टेशन  को  जहां  तक  सम्भव  दरों  पर  एक  अधिभार  लगाना  शुरू  किया

 होता है  अधिक  से  प्रतीक  डब्बे  दिये  जाते  हू  ।  था ?

 विभिन्न  मोल  भेजने  वालों  को  ट  डब्बों

 का  नियतन  प्रचलित  प्राथमिकता  ट्रैफिक

 यदि  ऐसा  तो
 ऐसा

 करने  के

 क्या  कारण  थे  ?

 सूची  के  ware  किया  जाता  हैँ  ।  इस
 क्यों  तथ्य  ह  कि  wa  उक्त

 सुची  के  प्राथमिकता  वर्गों  के  weet  डब्बों  का
 अधिभार  को  मूल  दरों  में  मिला  दिया  गया है

 ?
 नियतन  मांगो  पहले  oral  के  सिद्धान्त

 पर  होता हँ  ।
 यदि  तो  wa  दरें  क्या  हैं

 प्रौढ़  युद्ध  से  पुर्व  वह  क्या  थीं
 ?  (१)  दूरी के

 खर्च  मोटर  कार  कम्पनी  कमंचारो  संघ

 में  ?
 अ्रनुसार

 तथा  (२)  मुख्य  वस्तुझ्नों  के  सम्बन्ध

 *
 १३९८.  श्री  रामानन्द

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेल
 तथा

 यातायात  उप मंत्रो  (AT

 क्या  सरकार  को  कलकत्ता  की  फ्रेंच  मोटर  से  wit  सुचना

 कार  कम्पनी  कमंचारी  संघ  की  ओर  से  फ्रेंच  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  जिसका  इस

 मोटर  कार  कम्पनी  लिमिटेड  मसें  कर्मचारी  मामले से  सम्बन्ध  हँ  ,  मांगी गई  है  ।  प्राप्त  होने

 भविष्य  निधि  योजनाके  लागू  न  किये  जाने  पर  उसे  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  ह  ?
 बागान  अधिनियम

 क्या  सरकार  उक्त  कम्पनी  में
 *2¥oo.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :

 भविष्य  निधि  योजना  को  लागू  करने  की
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रस्थापना  करती |  ?
 सन्  १९५१  में  पारित  हुए  बागान  अधिनियम

 श्रम  मंत्री  ५ (श्रो  ato  ato  fart  \
 इन्यव प  e  के  कब  लागू  किये  जाने  की  प्रस्थापना है  ?

 site  श्रम  मंत्री  ato  वो०

 कम्पनी  ने  यह  प्रतिन्ञिघान  किया  बागान  १९५१  के  लागू  किये

 है  कि  कर्मचारी  भविष्य  निधि  जाने  का  प्रश्न इस  समय  विचाराधीन
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 चतु-प्रस्ताव  स्प दाल
 क

 १४०१.
 पंडित  लिंगराज

 ्य
 क्या  आयात  की  गई  नी  का

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  वितरण  तथा  किसी  स्थान  विशेष  उसकेਂ

 मलय  का निर्धारण सरकार  केਂ क्या  रेलवे  अधिकारियों  को  उड़ीसा

 पार  मण्डल  की  से  बरजम्दा  तथा  नसीर  किया  जायेगा  अथवा  उपयुक्त  राज्य

 कुल्टी  बाद्ममजाटर  क्षेत्रों  को  जाने  वाली  सरकार  के  झ्रादेशानसार किया  त  था

 तु  प्रस्तर  स्पेशल  टेपों  की  संख्या  ३  से  बढ़ा
 वितरकों को  चुनने  में  स

 aT Re र  ५
 कर  दिये  जाने  तथा  उड़ीसा  के  विभिन्न  मान्य

 सिद्धान्त क्या  होंगे  ?
 लवे  स्टेशनों  पर  इस  समय  जमा  हो  रहे  द

 विद्वान  स्टॉलों  को  वहां  से  हटाने  के  लिये
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 उन  खनिज  धातु-प्रस्तवों  को  निर्यात  योग्य  एक  विवरण  सदन  पटल

 वस्तु भ्र ों  की  भांति  विशेष  प्राथमिकता  दिये  पर  रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  ६,

 जाने  के
 सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  अनुबन्ध  संख्या  |

 हुए
 हैं  ?

 यदि  ऐसा  तो  इस  मामले  में
 ग्रांड  TH  एक्सप्रेस

 अब  तकਂ  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?  के  280.0  था  वार स्वा मो  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे ल  तथा  यातायात  उप मंत्रों

 गेट  जी  इन्हीं  बातों  के  सम्बन्ध  क्या  सरकार को  विदित  हे  कि  कुछ

 एक  प्रतिनिधान  उड़ीसा  व्यापार  मण्डल  की  दिनों  से  कि  मदरास  तथा  दिल्ली

 जंकशन  दोनों  पर  ततीय  श्रेणी  का
 गर  से  हुआ  ।

 पूर्वीय  रेलवे  में  समय  समय  पर
 सुरक्षण  समुचित  रीति  से  नहीं  किया  जा

 रहा परिमाण  सम्बन्धी  समग्र  मांग  के  wera

 इसमें  लोहे  तथा  फौलाद  के  कारखानों  की  क्या  यह  तथ्य  है  कि  मद्रास

 टंक  एक्सप्रेस में  जोड़े स्तर  सम्बन्धी  मांग  भी  सम्मिलित  है  निर्यात  स्थान-यूरिन  ग्रांड

 लु  यातायात  अधिकतम  गयें  उस  संवारी  डब्बे  केਂ  लिये  किया  जाता  हैं

 सभ्भव  गति  से  चलाया  जा  रहा  है  ।  वरजम्दा  कि  बंगलौर  से  सीधा  जाता  है
 त्र  यह  व्यवस्था

 तथा  कुल्टी  वादमपहाड़  क्षेत्रों  से  Fo  पी०  यात्रियों  को  बहुत  असुविधाजनक प्रतीत

 गोदियों  को  धातु  प्रस्तर  का  निर्यात  करने  के  होती

 लिये  प्रतिदिन  पांच  स्पेशल  टेपों  की  नियमित
 क्या  यह  भी  तथ्य  है  कि  बीच  के

 तथा  स्थायी  रूप  से  व्यवस्था  करना  सम्भव
 स्टेशनों  पर  रेलवे  के  जमकर  उस

 हीं  परन्तु
 तो  भी

 हाल  ही  माल  डब्बों  ततीय  श्रेणी  के  सवारी  डब्बे  में  यात्री
 ~  ON

 यों

 सुधरी  हुई  स्थिति  तथा  परिमाण  सम्बन्धी
 सुरक्षित

 को  इस  भ्राता  पर  घुस  ह»  देते  हैं  कि  सीटों
 मन्दी  के  कारण  कभी  कभी  इस  यातायात  केਂ

 के  बीच  का  स्थान  तथा  मध्य  मार्ग  पुर
 लिए

 प्रतिदिन  पांच  टे  नें  चलाई  जा  रही  हूँ  ।

 नहीं  होता
 तथा

 र  इन आयत  की  हुई  चोरी  यदि  ऐसा

 *
 १४०३.

 श्री  एन०  बी
 चारा

 BIE ्  गे  रोकने के  लि
 या क  यं वाही

 करने की  प्रस्थाप  xi
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की
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 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-संभव  रिपोर्ट  के  प्राप्त  होने  इसਂ

 शाहनवाज़  at)  :
 जी

 नहीं
 ।

 यातायात  की  अधिकता  तथा  भीड़  को  दूर

 से  जी  मदरास  सेन्ट्रल  से  ग्रांड  करने के  लिये  सभी  सम्भव  उपाय  किये  जा

 ट्रंक  एक्सप्रेस  में  सवार  होने  वाले  यात्रियों  के  रहे  गतिशील  ट्रेनें  चला  कर  भी  जहां  तक

 लिये  स्थान  सुरक्षण  बंगलौर  सिटी  दिल्ली  सम्भव  हो  रहा  है  यह  कायें  किया  जा  रहा  है  |

 वाले  सीधे  यात्री  डब्बे  में  मीरास-दिल्ली के  उदाहरण  के  अप्रैल-जून  g&¥R

 बीच  चलने  वाले  यात्री  डब्बे के  अतिरिक्त  तेजपुर  तथा  रंगपाड़ा  उत्तर  के  बीच  दो  नई

 किया  जाता  था  ।.  क्योंकि  इस  व्यवस्था  को
 गाड़ियां  चलाई  गई  थों  ।  भ्र ली पुर  द्वार  तथा

 भ्र सुविधाजनक  पाया  सीधे  फ़कीर  ग्राम  के  मध्य  इधर  से  उधर  तथा  उधर

 यात्री  डब्बे  में  स्थान-यूरिन करना  अरब  बन्द  से  इधर  art  वाली  दो  गाड़ियां चलाई  गईं

 दिया  गया  है  शर  मदरास से  सभी  थीं  तथा  रंगपाड़ा  उत्तर  तथा  तेजपुर  के  मध्य

 तृतीय  श्रेणी  के  स्थान  सुरक्षण  केवल  चार  गाड़ियां चलाई  गई  थीं  ।

 दिल्ली  वाले  यात्री  डब्बे  में  ही  किये  जाते  हैं  ।
 ऐशिया यो  प्रादेशिक  श्रम  सम्मेलन

 आसाम  रेलकड़ी  में  यातायात  की  अधिकता
 * O¥og,  शो  fares  राव  कया  श्रम

 FIYok,  शो  अमजद  क्या  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा करेंगे  :

 रेल  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 वह  प्रतिनिधि  जिनको  सितम्बर

 क्या  झ्रासाम  रेल  कड़ी  पर  यात्रा  १९५३  के  तीसरे  सप्ताह  में  होने  वाले

 अवस्थाओं  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिये  राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  के  ऐंदियायी  प्रादेशिक

 नियुक्त  किये  गये  अधिकारियों  के  दल  से  क्या  श्रम  सम्मेलन  में  श्रमिकों  का  प्रतिनिधित्व

 कोई  रिपोर्टे प्राप्त  हुई  करने  के  लिये
 नाम  निर्देशित  किया  गया

 हां  तो  क्या  उस  रिपोर्ट  यह  विचार  जिनका  सरकार  ने

 के  प्रकाशन  सरकार  इस  सदन  में  कोई  नाम  निर्देशन के  समय  ध्यान  रखा  तथा

 क्या  सरकार  ने  यह  ज्ञात  करन े.
 क्या  उक्त  झ्र धि कारी  दल  की  के  लिये  कि  श्रमिकों  का  कौन  सा  केन्द्रीय

 की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  संगठन  सब  से  भझ्रधघिक  प्रतिनिधि  कोई

 तथा  जांच की  हू  ?

 यातायात  की  अ्रधिकता  को  कम
 aa

 मंत्री
 ato  ato  :

 के  लिये  सरकार  द्वारा  कया

 यदि  की  गई

 श्री  खंडूभाई  संसद्  सदस्य  तथा

 श्री  एस०  Ato  सदस्य  विधान

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 च्  को  टोक्यो  में  १४  से  २६

 :  एक  अन्तरिम  रिपोर्ट  प्राप्त  सितम्बर  १९५३  तक  हो  रहे  द्वितीय  ऐशियायी

 हुई  है  भ्र  अन्तिम  रिपोर्टे  के  शीघ्र  ही  प्राप्त  प्रादेशिक  श्रम  सम्मेलन  में  श्रमिकों  के

 की  है  ।  प्रतिनिधि  तथा  परामर्शक  के  रूप  में  सम्मिलित

 ate  (7)  इस  पर  विचार  करने  होने के  लिये  नाम  निर्देशित किया  गया  है  ।

 लिये  अन्तिम  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  करनी  wear  श्रम  संगठन

 के  संविधान  के  aaa  ३  पैराग्राफ  ५  के
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 बाका  ६
 out  * cee 7 हमें

 चा
 रियों  द्वारा  कलम  रोको  हुड्डा अनुसार  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  को  उनकी

 सबसे  अधिक  प्रतिनिधि  संस्था  की  सहमति  ै
 Rod,  श्री  ato  क्या

 से  चुना  जाना  है  ।  श्री  खंडूभाई  देसाई  शर
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 :

 श्री  वासुदेव  दोनों  को  इंडियन  नेशनल  ट्रेड

 यूनियन  कांग्रेस की
 कौर  से  जिसमें  कि  उपलब्ध  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  को

 सुचना  के
 अनुसार  श्रमिकों  के  चारों  अखिल

 भारतीय  संगठनों  से  सबसे  अधिक  सदस्य  कर्मचारी  संघ  से  हड़ताल  की  सूचना  मिली

 संख्या  प्रस्तावित  किया गया  था  क्या  संघ  की  परिषद्  ने  मांगों  की

 एक  सूची  भी  भेजी at

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उन्होंने  यह

 रेलवे  dderfeat  के  लिए  निवास  स्थान
 सुचना  दी  है  कि  इन  मांगों  के  wetted  होने

 पर  वे  निकट  भविष्य  में  ही  १५  मिनट  तक
 * 2¥og,  श्री  एन०  मुकर्जी :

 क़लम  रोको  हड़ताल  तथा

 व्या  रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 यदि  उपरोक्त  मांग  से

 उन  रेलवे  कर्मचारियों  जो  तंक  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो

 पूर्वी  रेलवे  के  स्याल दा  डिवीज़न  में  पुराने  परिषद्  नें  सरकार  के  समक्ष  कया  क्या  मांगें

 नष्ट  भ्रष्ट  रेल  डब्बों  में  रह  रहे  हूं  वैकल्पिक

 निवास  स्थान  दिये  जानें  के  सम्बन्ध  में  क्या
 रखी  सरकार  के  उनके  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?

 प्रगति हुई  तथा

 संचरण  मंत्री
 जगजीवन  रास )  :

 इस  समय  नष्टप्राय  से  जी  कदाचित  माननीय

 रेल  डब्बों  को  रेलवे  कर्मचारियों  द्वारा  निवास  सदस्य  का  afar  भारतीय  डाक  तथा

 स्थानों के  रूप  में  काम  में  लाया जा  रहा  है  ?  रेलवे  डाक  सेवा  संघ  की  कौर  है  |

 रल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  seq  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  है
 ।

 (att  शाहनवाज़
 :  क्वाटंरों  के

 परिगणित  वायु-पथ  कम्पनियां
 ६२  एकक  बन  कर  पुरे  हो  चुके  हैं  कौर  उन

 कर्मचारियों को  जो  कि  रेल  के  नष्टप्राय
 ¥QYoR,  शो  केदवेंयंगार

 डब्बों में  रह  रहे  आ्रावंदित  किये  गये  हैं  ।
 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 २३२  भर  क्वाटर  बन  रहे  हैं और  २५२  कि  क्या  भारत  में  कोई  कम्पनियां  प्र परिगणित

 क्वार्टरों  केਂ  निर्माण  कार्य
 को  चालू  वर्ष  के  कार्य

 वायु-पंथ-सेवाओं  को  चला  रही  हैं  ?

 क्रम  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  और

 यथासम्भव  शीघ्र  ही  उनका  निर्माण  शुरू  यदि  तो  वें  कौन  सी  हैं
 ae

 वह  कहां  चलती  हैं
 ?

 हो  जायेगा  |

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  यह  कम्पनियां
 स्याल दा  डिवीज़न  में  ८०८  रेल

 अपने  वायुयान  भारत  से  बाहर  चला  रही  हैं
 ?

 cant की  भांति  काम में  लाये  जाने  की  सुचना  क्या  उनके  द्वारा  उनके  सोथो  के

 प्राप्त हुई  है  |  {  बन्द  कर  दिये  जानें  की  कोई  सम्भावना है  ?
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 संचरण  मंत्रो  (at  जगजीवन  :  मथुरा  के  स्वान  रेल  दुर्घटना

 १४११.  श्री  क्या  रेल
 मंत्री

 अ्रपेक्षित  सुचना  देने  वाला  एक  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 विवरण  में  सदन  पटल  पर  रखता  ६  FEXR  को  मथुरा

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ५९]  जंकशन  पर  हुई  रेल  दुर्घटना  का  ब्यौरा  जिसमें

 जी  श्रीमान्  ।  इन  में  से  कुछ  रेलवे  सम्पत्ति  को  पहुंची

 कम्पनियों  को  अपने  जबकिਂ  उनको  तथा  यात्रियों  की  सम्पत्ति  को  पहुंची  हानि  का

 विदेशों  में  उड़ान  करने  के  ठेके  मिलते  भारत  विवरण दिया  गया

 से  बाहर  ले  जाने  पड़ते  परन्तु  ऐसी

 गणित  श्न्तर्राष्ट्रीय उड़ानें  करने  से  पहले

 क्या  दुर्घटना  स्टेशन  के  हाते

 में  हुई

 अनुमति  प्राप्त  करना  आवश्यक  है
 |  दुर्घटना  होने  के  कारण  क्या

 तथा
 जहां  तक  सरकार  को  विदित  हैं

 चि

 ऐसा  नहीं  है
 ।

 (4)
 (sr)  भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनाओं को

 भारतीयਂ  तटीय  सम्मेलन  होने  से  रोकने  के  सरकार  द्वारा  क्या

 उपाय  किये  जाने  की  प्रस्थापना है  ?
 के  2 2o,  श्री  कासलीवाल :  क्या

 यातायात  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  रेल  तथा  यातायात  मंत्रो  के  सभा-सचिव

 क्या  सीरिया
 स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी  शाहनवाज़  ate

 ने  भारतीय  तटीय  सम्मेलन  से  त्याग  ६  सितम्बर
 '

 १९५३  को  कोई  ३-४६

 पत्र दे  दिया  तथा  जबकि  अप  खाली  पैट्रोल  टेंक  वैगन  स्पेशल

 क्या  भारतीय  तटीय  व्यापार  में
 संख्या  QE  मथुरा  जंकशन  की  मेन

 लाइन  पर  खड़ी  हुई  तो  ३६२  नम्बर  की कुछ  दिनों  से  मांग  तथा  प्रदाय  सम्बन्धी  तथ्यों

 एक  असन्तुलन  की  सी  स्थिति  फैली  हुई
 अप  सवारी  जो  कि  उसी  लाइन  पर

 मे
 ट
 १  रही  उस  ख़ाली  पैट्रोल  टेंक  स्पेशल

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  के  पिछले  भाग  से  टकरा  गई
 ।

 सवारी  गाड़ी

 कम्पनी  ने  अभी  तक  निश्चित  का  इंजन  श्र  उससे  पीछे  का  तीसरा  डब्बा

 तथा  खाली  पैट्रोल  टेंक  वैगन  का  ब्रेक  का
 रूप  से  त्याग  पत्र  नहीं  दिया  हैं  ।  जो  कुछ  उसने

 किया  है  वह  यह  है  कि  उसने  सम्मेलन  क़रार
 डब्बा  तथा  अगला  पैट्रोल  टँक

 वाला  डब्बा  पटरी  से  sax  गये  ।  प्राण  हानि के  अन्तर्गत  afar  सम्मेलन  को  छोड़ने  का

 छः  महीने  का  नोटिस  दिया  gi  यह  नोटिस
 कोई  नहीं  २१

 यात्रियों  तथा  छै  रेलवे

 २८  FEXR  को  दिया  गया  था
 ।

 कर्मचारियों  को  मामूली  चोटें  ars  ।

 रेल
 पथ

 तथा  रेलवे  की  अन्य  सम्पत्ति
 यह  एक  उपसमिति  द्वारा  प्रकट

 की  गई  सम्मति  जिसे  भारतीय  तटीय

 को  हुई  हानि  का  औसत  अनुमान  कोई

 सम्मेलन  द्वारा  तर  पर  टन  भार  की  स्थिति
 १०,२००  रुपये है  ।  यात्रियों की  किसी  सम्पत्ति

 को  कोई  हानि  नहीं  हुई  पहुंची  ।

 की  जांच  करने  के  नियुक्त  किया  गया
 था  ।

 परन्तु  इस  सम्मति  का  सम्मेलन  के  सभी  दुर्घटना  का  कारण  रेलवे  के

 सदस्यों  द्वारा  झ्रनुमोदन  नहीं  किया  गया  है  ।
 डिवीज़नल  श्राफ़ीसर  की  जांच  की  कार्यवाही
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 के  जो  कि  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  की  जा  बिहार  के  लिये  नई  रेलवे  लाइनें

 रही  ज्ञान हो  सकेगा  ७५९.  ठाकर  युगल  किशोर  fag

 कया  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े: इसे  जांच  कायंवाही  के  पूर्ण  हो

 जादे  के  बाद  निश्चित  किया  जायेगा  ।  क्या  सरकार  ने  बिहार  राज्य  में  नई

 रेलवे  बनाने की  कोई

 '
 योजना बनाई

 पटना  रांची  सड़क

 कहां  कहां  नई  रेलवे  लाइनें  बनाई
 ७५८.  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 जायेंगी
 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  पटना-रांची  क्या  सीतामढ़ी से  सोन  बरसा  तक

 सड़क  का  कोई  २०  मील  तक  लम्बा  मार्ग  रेलवे  बनाने  की  कोई  योजना  बनाई

 पानी
 में  डूब  गया  है

 ?  गई  है  जिससे  fe  उस  क्षेत्र  के  ग्रामों  को  रेल

 क्या  उस  सड़क  पर  कोई  एक  द्वारा
 यातायात  की  सुविधा  मिल  तथा

 बड़ा  पुल  भी  था  जो  कि  पानी  में  डूब  गया  है  ?  यदि  तो  यह  योजना
 कब  तक

 उस  पुल  की  लागत  क्या  थी  कौर
 क्रियान्वित  होगी  ?

 क्या  उसके  ढांचे  के  कुछ  भागों  को  निकालने  रेल  तथा  यातायात

 के  कोई  प्रयत्न  किये  गये  थे  ?

 :
 और  जी  उड़ीसा

 क्या  इस  परित्यक्त  सड़क  को
 सीमान्त  वाले  लौह  प्रस्तर  वाले  क्षेत्रों  में  तथा

 दोनों  ax  से  यह  दिखाने  के  लिये  कि  उसे  मुकदमा  स्थान  पर  गंगा  नदी  का  पुल  बांधे  जाने

 परित्यक्त  कर  दिया  गया  है  बन्द  कर  दिया  केਂ  सम्बन्ध में  ।

 गया है  ?
 wat  नहीं  |

 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो
 wet  उत्पन्न  ही  नहीं  होता है  ।

 सेशन )  s
 जैसा

 कि
 १६  १९५३

 के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०६६  के  सम्बन्ध  एयरवेज  इंडिया  के  माल  ढोने  वाले  विमान

 में  दिये  गये  मेरे  उत्तर  में  बताया  गया
 की  दुर्घटना

 सड़क का  कोई  १-१/२  मील  लम्बा  ego.  att  गौर्डिलिंगन  गौड़  :  क्या

 भाग  सईद  ZEXR  की  वर्षा  ऋतु  में  पानी  में  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 डूब  गया  था  ।  सड़क  का  जितना  अधिक  से
 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कछ

 अधिक  भाग  पानी  में  डूब  सकता  है  उसकी n
 महीने  पहले  एयरवेज  इंडिया  का  एक  माल

 लम्बाई कोई  दो  मील  हैं  ।  ढोने  वाला  विमान  गौहाटी  में
 दुघर्टना-ग्रस्त

 जैसा  fe  अतारांकित  दन  संख्या
 at  गया था  ;

 '१०६६  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  मेरे  उत्तरਂ
 क्या  कुछ  जांच  की  गई  तथा

 में  बताया  गया  बाराकर  नदी  की  एंक  छोटी

 सी  शाखा
 पर  बना  त्सा |  एक  छोटा  सा पुल

 यदि  की  गई  तो  क्या  सरकार

 प्रतिवेदन  सदन-पटल  पर  रखना  चाहती  है  ? में  डूब  गया

 ate  बिहार  सरकार से  संचरण  मंत्रो  (att  जगजीवन  राम )  :

 सुचना  मांगी  गई  है
 ।

 प्राप्त  होने  पर  सुचना  को
 १४  १९५३  को  ।

 सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।
 श्रीमान्  ।
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 अभी  प्रतिवेदन  का  परीक्षण  चल  भविष्य  निधि  के  यात्रा-भत्ता

 रहा  है  ।  यथोचित  समय  में  एक  प्रति  सदन  वाक्य-आयु  आदि  विषयों  में  सरकारी

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ॥  at  उन  पर  लागू  होती  हूँ  ।

 के
 me

 भारतीय  टेलीफोन  .geetia  बंगलौर
 भार तोप  टेलीफोन  बंगलौर

 प्रबंधक-संचालक

 ७६१.  श्री  ilo  पी०  नायर :  कया  संचरण  9&2.  हों  वो०  पी०  नायर  :  व्या

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  संचरण  मंत्री  सदन-पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  जिस  में  भारतीय
 भारतीय  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  के

 टेलीफोन  में  ३५०  रुपए प्रबन्धक-संचालक  का  साधारण  तथा

 विशेष  दोनों  प्रकार  की  ada  और  उन  का
 मासिक  से  अधिक  कुछ  वेतन  पाने  वाले

 कुछ  मिला  कर  आवृत मान  मासिक  वेतन  ;
 पदाधिकारियों  की  (2)  अपंगताओं  के  विवरण

 (२)  वर्तमान  आयु  (३)  विंमान  मासिक
 इस  कारखाने में  आने  से  पहले

 वेतन  (४)  कारखाने  में
 सेवा-काल  (५)

 वह  किस  स्थान पर  और  उस  स्थान पर

 उन  का  वेतन  कितना  तथा
 कारखाने  में  आने  से  ठीक  पहले  यदि  किसी

 स्थान  पर  रहे  तो  वे  स्थान  (६)  यदि

 उन  की  वर्तमान  सेवा-दर्से  और
 कुछ  दिया  गया  तो  उन  को  दिया  गया

 निधन  ?
 और  (७)  प्रत्येक  पदाधिकारी  के

 संचरण
 मंत्री  (at  जगजीवन  नियुक्त  प्राधिकार  बताये

 गए  हो ं? नाम--श्री  आर०  नटराजन  ।

 अहातों--बी  Wo;

 इंस्टीट्यूट  आफ  इंजीनियर्स
 संचरण  मंत्रो  जगजीवन  रान

 एक  विवरण  सदन-पटल पर  रखा  जाता है  ।
 ;  फैलो  आफ  दि

 परिशिष्ट  ६,  अनुबंध  संख्या  ६०]

 इंस्टीट्यूट  आफ  डायरेक्टर्स

 (  ल  rad  )  |  भारतीय  टेलीफोन  बंगलौर

 कुछ  मिली  कर  वेतन--रु  २७५०  प्रति  ORR.  है  वा०  पो०  नार  :  क्या

 मास  |  संचरण  मंत्री  सदन-पटल  पर  एक  विवरण

 कारखाने  में  आने  से  पहले  का  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  १५

 बम्बई  टेलीफोन  १९५३  क्रो  कारखाने के  जन्म  के  बाद से  रु०

 गा भारतीय  डाक  तथा  तार  वि  २५०००  से  अधिक  के  द्वारा  भारतीय

 उस  स्थान  पर  वेतन--रु  Roo00—-%oo

 टेलीफोन  इंडस्ट्रीज  के  हेतू  लिए  गए  समानों

 के  क्रय  के
 प्लि वरण  दिए  गए  हों  और  जिन  में

 -२५००  के  वेतन  प्रमाण  में  १९४८
 (१)  माल  देने  वाले  का  नाम  और  पता

 में  २०००  रुपए  प्रति  मास  ।
 (२)  पदार्थ  या  पदार्थों  के  नाम  (३)  ठेके

 वह  डाक  तथा  तार  विभाग  से  की  राशि  (४)  ठेके  की  अवधि  (५)  वह

 सेवाਂ  पर  भारतीय  टेलीफोन  उद्योग  अवधि  जिस  में  सामान  दिया  गया  और  (६)

 में  आए  हैं  और  उन  का  स्थान  किसी  पदावधि  यदि  कुछ  अग्रिम-घन  दिए  गए  हों  तो  उन  कीः

 बताई  गई  हो
 ?
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 संचरण  मंत्रो  ै  जगजीवन  :  किन  किन  मार्गों  पर  यह  बन्द

 एक  विवरण  सदन  पटल  रखा  कर  दी  गई  है  और  कब  से  ?

 जाता हैं  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध
 रेल  यातायात  उपमंत्री  (att

 ६१].

 :  सीजन  टिकट  पुरानी
 रेलवे  MET  से आय

 बंगाल  द्ञाघ  रेलवे  दाखा  को  छोड़  कर

 ७६४.  ठाकुर  बगल  किशोर  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  उत्तर
 रेलवे  के  सभी  मार्गों  पर  दिय

 जाते  a  ।

 दिल्ली  रेलवे  स्टेशन पर  पोस्टरों
 यह  सुविधा  किसी  भी  मार्ग  पर

 को  लाइसेंस  देने  से  प्रति  वर्ष  कितनी  आय  बन्द  नहीं  की  गई  है  ।

 होती

 यह  राशि  किन  किन  मदों  पर
 राज्यस्थान  में  राष्ट्रीय  राज मागं

 व्यय की  जाती है  और  प्रत्येक मद  पर  कितनी  ge.  श्री  भीखा भाई  :  क्या

 राशि  व्यय  की  जाती  और  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृप  करेंगे

 लाइसेंस  शुल्क  लेने  का  उद्देश्य
 कि  गत  तीन  वर्षों  में  (१).

 कया है  ?  (२)  हिम्मतनगर-रिखादेव  अ  २

 (३)  उदयपुर-रिखादेव  के  बीच  राष्ट्रीय रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो

 :  दिल्ली  जंकशन  पर  राजमार्ग  संख्या  ८  के  सड़क-निर्माण कार्य  में

 कितनी प्रगति हुई  है  ? १९५२-५३  में  लाइसेंस-प्राप्त  wet  से

 एकत्र  की  गई  लाइसेंस  फीस  रु०  SC, ESE |  सरकार  राष्ट्रीय  राजमार्ग
 को  कब

 वे  जिन  पर  यह  राशि  व्यय  पुरा  करना  चाहती है  ?

 की  निम्नांकित हैं  :

 पये
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 :  अपेक्षित  सुचना  नीचे  दी
 अधीक्षक-वर्ग  पर  व्यय  ३८,३७६/-

 जाती है  :
 ाइसेंस-प्राप्त  पोरों  को  वर्दी  ९,५२९/२/-

 अहमदाबाद-हिम्मतनगर
 योग  ¥19,302/2/-

 नभग
 पार  नाली-निर्माण  समेत  (  प्रान्तिज-हिम्मतनगर

 दाखा  के  आर-पार  नाली-निर्माण  को  छोड़

 लाइसेंस-फीस  अधीक्षक-वर्ग  संबंधी

 व्यय  और  पोस्टरों  को  दी  जाने  वाली  वर्दी
 पुरी  शाखा  के  निर्माण  के  प्रावधान

 स्वीकृत  किए  जा  चुके  हैं  और  काम  रहा

 संबंधी  व्यय  की  पूरी  करने  के  लिए  एकत्र  की
 है  ।  प्रांतिज-हिम्मतनगर शाखा  के  आर-पार

 जाती  है  ।  नाली-निर्माण  के  प्रावकड़तर  तैयार  किय  जा

 सोजन  टिकट  रहे  हैं  ।

 ७६५.  ठाकुर  युगल  किशोर  क्या  हिम्मतनगर-रिखादेव
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 नगर-खेरवाड़ा  शाखा  र।/यगढ़  से  बिछीवाड़ा

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  किन  मार्गों  तक  के  भाग  को  छोड़  कर  इस  शाखा  के  सभी

 पर  सीजन  टिकट  की  परिपाटी  अब  भी  प्राक्कलन  स्वीकृत  किए  जा  चुके ह  पौर  काम

 प्रचलित  और  चल  रहा  है  ।  रा+गढ़-विचीब्राड़ा  शाख़ा  के

 433  PS  1)
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 प्राक्कलनों  के  भी  स्वीकृत  हो  जाने  की  (¥) )  )  जैसी  राज्य  सरकार  की

 आदा है  ।  मांग  स्पेशल  गाड़ियों  द्वारा

 फरनीचर  और  व्यक्तियों को  मद्रास  से (२)  खेरबाड़ा-रिखादेव दाखा  :  एक

 तारकोल  की  सड़क  पहले  से  ही  विद्यमान  है  ।  कुनाल  शहर  ले  जाने  के  लिए  प्रबन्ध  किए  जा

 रहे  जिस  से  नए  राज्य  के  सचिवालय  तथा

 राणादेव-उदयपुर  शाखा--एक  तारकोल
 कार्यालय  एक-लक्ष्य-तिथि  तक  कुर्नूल  में  काम

 की
 सड़क  पहले  से  ही  विद्यमान  है  ।

 करन  लग  |

 बीच  की  शु  कलाओं  का  frat  जैसा  राज्य-सरकार  ने  निवेदन

 लगभग  पांच  वर्षों  में  पूरा  हो  जाएंगी  ॥
 किया  मद्रास-रायचूर  शाखा  की  गयी

 आंध  राज्य  के  लिए  अतिरिक्त  रेलगाड़ियां  स्टेशन  जो  कुल  के  सड़क-यातायात  का

 रेलवे-केन्द्र  विद्यमान  सीमित  भोजन
 ७६७.  Mt  नाना दास  :  क्या  रेल  मंत्री

 यवस्था  को  भी  भोजन  खिलाने  के  लिए
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  आंधी  राज्य

 अस्थायी  भोजन-कक्ष  आदि  खंड़े  कर  के  आपात
 की  राजधानी  कुर्नूल  में  स्थित  करने  के  निर्णय

 कालीन  व्यवस्था  के  रूप  में  बढ़ाया  जा  रहा
 के  फलस्वरूप  (१)  किन-किन  रेलगाड़ियों

 की  चाल  बढ़ाई गई  (२)  कौन  कौन
 हे  ।  स्थायी  व्यवस्था करने  के  प्रश्न पर  भी

 विचार किया  जायेगा  ।
 अतिरक्त  गाड़ियां  बढ़ाई  (  ३)  विद्यमान

 गाड़ियों  कितने  अतिरिक्त डिब्बा  जोड़े
 उच्चतर  दरजों  के  यात्रियों  के

 गए  और  (४)  क्या-क्या अन्य  जो  कुर्नूल  तक  सड़क  से  आने-जाने  के

 वाहियां  की  गई  हैं  या  की  जाने  वाली  हैं
 ?  उद्देश्य  से  उस  स्टेशन  पर  ठहरना  गयी

 पर  विश्वामालय-संबंधी  सुविधाएं  भी  दी  जा
 रेल  तथा  उपमंत्री  (ati

 रही ह  ।
 अलग  (१)  आर्य  की  राजधानी

 कुर्नूल  में में  स्थित  किए  जाने  के  निर्णय  के  दक्षिण-बिहार  चीनी  बक्स  बिहटा

 फलस्वरूप  दक्षिण-रेलवे  की  किसी  भी
 ७६८.  att  झूलन  क्या  खाद्य

 विद्यमान  रेलगाड़ी  की  चाल  नहीं  बढ़ाई  गई  है  ।
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 (२)  २७-९-५३  से  वेजवाडा  और  कि

 कुर्नूल  दहर  के  बीच  एक  अतिरिकत  तेज  क्या यह  कि  दक्षिण  बिहार

 सीधी-गाड़ी शुरू  करने  का  विचार  जो  चीनी  बिहटा  ने  बम्बई  राज्य  में  चले

 बैजवाड़ा  में  मद्रास-हावड़ा सेल  से  सम्बन्ध  जाने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  आवेदन

 मिलाएगी  .।  ये  गाड़ियां  बैजवाड़ा-द्रोणाचलम्  किया  तथा

 शाखा  पर  एक्सप्रेस  गाड़ियों  के  रूप  में  चलेंगी

 और  द्रोणाचलम-कुर्नूल शाखा  पर  साधारण

 यदि  सच  तो  सरकार  ने  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  हू  या  करना

 सवारी  गाड़ियों के  रूप  में
 चाहती &

 ?

 (३)  विद्यमान  गाड़ियों  में  अभी  डब्बे

 नहीं  बढ़ाए  गए  हैं  ।  फ़िर  भी  बंगलौर  शहर
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 और  कुर्नूल  शहर  के  बीच  द्वितीय  तथा  मध्यम  तथा  एक  विवरण  सदन  पटल पर

 श्रेणी  के  एक  अतिरिक्त  डब्बे  को  बढ़ाने  का  रखा  जाता  हे  |  विशिष्ट  ६,

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ॥  बन्ध  संख्या  ६२]
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 मालगाड़ी  का  पटरों  से  उतर  जाना  क्या  सरकार  को  ज  सुमेर  को

 RS  श्री  रविनाथ  fag:  Far  रेल  मंत्री  किसी  रेलवे  लाइन  से  मिलाने  के  सम्बन्ध

 में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  और
 यह  बतलान  की  कृपा  करेंगे  :

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या क्या  यह  सत्य है  कि  २३

 १९५३  को  बंगलौर  और  अरसिकेरा  छोटी  निश्चय  किया  गया  है  या  किये  जाने  की

 सम्भावना  है
 ?

 लाइन  पर  पुब्बी  तथा  तुमकुर  स्टेशनों  के

 बीच  किसी  स्थान  पर  एक  मालगाड़ी  के  नौ
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 डिब्बे  पटरी  से  उतर  कर  चकनाचूर  हो  गये
 :  उत्तर  स्वीकारात्मक है  ।

 थे  जिस  के  परिणामस्वरूप  लगभग  एक  मील

 तकਂ  रेलवे  लाइन  को  क्षति  पहुंची  थी  ;  हां  |

 x
 यदि  तो  दुर्घटना  का  क्या  केन्द्रीय  यातायात  बोड़ें  ने  ७

 कारण  था  ;  और  १९५२  को  हुई  अपनी  बैठक  में  यह

 (
 कितने  दिन  बाद  लाइन  की  मरम्मत  निश्चय  किया  था  कि  इस  क्षेत्र

 में
 दोनों  ओर

 हुई
 9

 से  यातायात  के  लिए  सब  मौसमों  में  काम
 थक

 आने  वाली  सड़कें  बनानी  चाहिएं  ।  अतः
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 निकट  भविष्य  में  जैसलमेर  तक  नई
 :  जब  २३

 लाइन  बनने  की  कोई  संभावना  नहीं  है  ।
 १९५३  को  संख्या  २९०८  मालगाड़ी  पुब्बी

 तथा  मकुर  स्टेशनों  के  बीच  चल  रही  श्री  काकुली  में  जनता  द्वारा  पटरियों  का

 इंजिन  के  बाद  के  पांचवें  डिब्बे  से  ले  कर  नौ  पार  करना
 डिब्बे  पटरी  से  उतर  गए  और  चकनाचूर

 9192.0  ही  राजगोपाल  रेल
 हो  गए

 ।

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  कया
 दुर्घटना  का  कारण  जिला

 यात्री
 अनदलवालसा

 से  एक  घटना
 के

 कारियों  की  अन्त विभागीय  जांच  की

 विषय  में  कोई  शिकायत  मिली  जब  जिला
 वाही  के  अन्तिम  रूप  प्राप्त  करते  ही  विदित

 तटकर  श्रीकाकुलम  ने  पटरियों  को
 हो  जाएगा  |

 पार  करने  वाले  लोगों  की  एक  आकस्मिक
 लाइन  की  दुर्घटना  के  दिन  ही

 पड़ताल  की  थी  और  बाद  में  उन  को  एक
 १८-३०  बजे  पर  अर्थात्  दुर्घटना  के  लगभग

 रेलवे-प्रतीक्षालय  में  रात  भर  बिना  भोजन

 १६  घंटे  के  अन्दर-अन्दर  मरम्मत  कर  के  उसे
 दिए  बन्द  रखा  था

 ?
 यातायात  के  लिए  ठीक  कर  दिया  गया  था  ।

 यदि  तो  कया  घटना  की  कुछ

 stand  डिवीजन  में  रेलवे  लाइन  जांच की  गई  है  ?

 90,  को  चांडक  :  :  क्या  रेल  मंत्री  यह
 जांचे  की  उप पत्तियां

 कया
 हैं

 ?

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  क्या  सरकार  को  विदित
 है  कि

 क्या  सरकार  को  यह  विदित है
 कि  राजस्थान  राज्य  के  जैसलमेर  डिवीजन  पुल  न  होने  के  कारण  लोग

 पटरी  पार

 करने

 को  विवश  होते  हैं
 ?

 में  कोई  रेलवे  लाइन  नहीं
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 यदि  विदित  तो  इस  स्थिति  को
 में  १०  १९५२  को  पूछ  गए  तारांकित

 सुधारने  के  लिए  क्या  कायंवाही  की  जा  संख्या  ६५८  के  उत्तर  में  दिए  गए

 रही
 हूं

 ?  आश्वासनों  आदि  संबंधी  कार्यवाहियों  के

 रेल  यातायात  उपमंत्री  ( Al  अनुपूरक  विवरण  संख्या  ४  का  निर्देश  करेंगे

 और  यह  बतलाने की  कृपा
 करेंगे

 कि  : :  से

 अमदलवालसा  से  प्रश्न  के  भाग  में  क्या  मुहानों  का  पड़ताल  काय  पूरा

 निर्दिष्ट  घटना  के  विषय  में  कोई  शिकायत
 हो  चुका है  ;

 नहीं  मिली  है  ।
 तो  परिणाम  क्या यदि  a

 सामान्य  कार्यक्रम  के  फलस्वरूप  १-८-५३
 हुए  ;

 और  २-८-५३  को  श्रीकाकुलम्  स्टेशन  पर
 मछली  मारने  के  लिए  किस  प्रकार

 पटरी  पार  करन  वालों  के  विरुद्ध  नहीं  बल्कि  के  जाल  और  गियर  उपयुक्त  होंगे
 बिना  टिकट  यात्रा  करने  वालों  के  विरुद्ध

 इन  उपपत्तियों  के  आधार  पर खूब  रोकथाम  की  गई  थी  |  उस  के  फलस्वरूप

 किसी  को  रेलवे  प्रतीक्षाठउप  में  बन्द  नहीं  काम  शुरू  करने  के  लिए  क्या  कुछ  पग  उठाए

 रखा  गया  ।  गए  हें  और  यदि  तो  क्या  तथा

 तथा  इस  स्टेशन  पर  पैदल  आस्ट्रेलिया  से  आए  हुए  हलके

 आने  जाने  वालों  के  लिए  पुल  के  अभाव  के  यंत्रचालित  जहाज  किस  काम  आ  रहे  ह  ?

 विषय  में  १९५२  में  होने  वालो  पूर्वी  रेलवे  की

 स्थानीय  परामशंदात्री  समिति  की  एक  बैठक
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई

 में  विचार  किया  गया  था  और  va  में  )  से  सुचना  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 से  मांगी  गई  है  और  प्राप्त  होने  पर  सदन स्थित  सदस्यों  को  यह  समझा  दिया  गया  था

 fe  तत्काल  पुल  बनाएं  जाने  की  ऐसी  विशेष  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 ऑवद्यकंता  नहीं  क्योंकि  पास  एकਂ
 दिल्ली-लखनऊ  एक्सप्रेस

 धरातलीय  रेल-सड़क  चौराहा  और  लोग

 के  उपयोग  क  र  कते  हैं  ।  फिर  भी  इस  ७७३.  श्री  एस०  एन०  दास  :  कया  रेल

 में  यह  मान  लियां  गया  था  कि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  धनਂ  उपलब्ध  हुआ  तो  इस  आवेदन को
 क्या यह  पच  है  कि ध्यान  रेखा  जाएंगी  |

 अब  स्थिति  यह  है  कि  १९५४-५५  के
 लखनऊ  एक्सप्रेस  पर  दिल्ली  से  पूर्वी  य०

 उत्तर  उत्तर  बंगाल  और

 यात्री-युवा  कार्यक्रम  को  अंतिम  रूप  देने  से
 आसाम  की  ओर  जाने  वाले  यात्रियों को

 पहले-पहले  रेल-प्रयोक्ता  मंत्रणादात्री
 लखनऊ-कटिहार  डाकगाड़ी  पकड़ने  के  लिए

 समिति  की  यात्री-सुविधा-सर्िति  को  साथ

 लें  कर  रेलवे-प्रशासन  विषय  पर  =
 ह

 आठ  घंटे  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती

 ?
 गुणानुसार  विचार  किया  जायगा  ।

 क्या  इन  यात्रियों के  लिए  तत्संवादी
 मछली  मारना

 तेज  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  चलाए  जाने  के  बारे

 ७७९.  श्री  से  एल०  fees
 :

 क्या
 में  कोई  अभ्यावेदन  आया  हूँ  और  उस  पर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  मछली  मारने  के  बारे
 विचार  किया  गया  है  ;  तथा
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 क्या  ऐसी  गाड़ी  चलाने  का  कोई  विचाराधीन  था  और  कुछ  महीने  पहले  ही

 विचार है  ?  एक  निर्णय  किया  गया  है  |

 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो  गृह  मंत्रालय के  निदेशों  ने  आर०

 :
 हां  ।  पैकेटों  जो  उन  निदेशों  का  ही  सार

 अपदस्थ  नहीं  किया  किन्तु  जहां
 et

 १६-४-५३  से  लखनऊ  से
 तक  युद्ध-सेवा  के  उम्मीदवारों  और  असैनिक

 अस्थायी  उम्मीदवारों  की  भरती  का  प्रशन

 इर  तका  के  किए  एक  एक्सप्रेस  गाड़ी  चलाई

 वे
 सब

 के  ऊपर  प्रभावी  रहे  थे
 ।

 गई  है  जो  १०-०५  बजे  अर्थात्  दिल्ली

 लखनऊ  एक्सप्रेस  के  आने  के  २  घंटे  २५  इंडो  faa  रिंग  सुपरवाईजर

 मिनट  बाद  ही  लखनऊ  से  चलती है  ।  घर

 विचार  है  कि  इस  के  लिए  पर्याप्त  ं

 मंत्री
 ताने की  कृपा  करेंगे

 :

 डिब्बे  उपलब्ध  होते  ही  इसे  और  इस  के  साथ

 क्या  यह
 तथ्य

 है
 कि  Reve  तथा

 की  दूसरी  ओर  से  आने  वाली  गाड़ी  को
 १९४३

 के  भर्ती  किये  हुए
 इंजीनियरिंग

 कटिहार  तक  बढ़ा  जाए  ।

 डाक-सुपरवाइजर
 ने

 वाले  मई  gay?  के  तथा  तार  के

 ७७४.  सरदार  ए०  एस०  सहगल :
 क्या  चालक  के  आदेश  का

 पुनर्विलोकन

 किया जा  रहा  है  ?
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 यदि  है  तो
 ae

 कौन  सी
 तलियां  हैं  जिन  के  कारण  उस  विषय  पर

 यह  सच  है  कि  १९४१

 और  १९४३  में  स्पर्दा-परीक्षाओं  द्वारा  भरती
 फिर

 से  विचार  करना  श्रावक  समझा  मया

 किए  गए  डाक  और  तार  विभाग  के
 मंत्रो  (att  जगजीवन  :

 सुपरवाइजरों  की  ज्येष्ठता  उन  के  दस  वर्ष

 तक  नौकरी  कर  लेने  के  बाद  निश्चित  की

 गई  और  इस  विषय  में  गृह  मंत्रालय  TAT

 चरण  मंत्रालय  और  डाक  तथा  तार  रही है  ।

 यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 चालना लय के  बीच  पांच  वेष  तक

 परोसा

 चलता  रहा  ;  तथा
 पोस्टल  कमंचारियों  को  सहायता

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४२
 ७७६.  श्री  क्या  संचरण  मंत्री

 बताने
 की  कृपा  करेंगे

 :

 सरकारी  रूप  में  युद्ध
 काल

 कहा  जाता
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  जिन  क्षेत्रों  में गृह  मंत्रालय  के  निर्देशों

 ने
 विभागीय  नियमों

 और  आर  प  फ्लैटों  के  अनुदेशों  को  अपदस्थ

 कर  दिया  था  और  सब  के  ऊपर  प्रभावी

 उन्हीं के  क्षेत्रों  में  कम  करने  के  सरकार
 रहे थे  ?

 संचरण  मंत्रो  (tt  जगमोहन  :  yoo  रुपया जो  भी  रकम  कम  हो  दिया  जान

 (8)  ज्येष्ठता  संबंधी  प्रदान  कुछ  दिनों  से  संबोधित  किया है
 ?
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 ऐसा  है  तो  उड़ीसा  मण्डल  के  उत्तर  प्रदेश  में  स्थानों  पर  दूध  की  fareret

 99.0  बादशाह  गुप्त  :  क्या
 रेल  मंत्री

 धनराशि  कितनी  है  ?

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 किन  किन
 जंकशन ों

 पर  दूध  बेचने के  ठेके संचरण  मंत्रो  जगजीवन  :

 तथा  उत्तर  नियमित रूप  से  दिये  हुए  हैं  ?

 मदरास  तथा  बंगाल के  बाढ़  पीड़ित

 क्षेत्रो ंमें  काम  करने  वाले  विभागीय
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रों

 को  पेशगी  धन  का  दिया
 संमोदित  :  उत्तर  प्रदेश  में  केवल  टूंडला

 जंकशन  तथा  कानपुर  जंकशन  में  दूध  बेचने  के
 किया  गया  है  |  उड़ीसा  मण्डल  के  अफ़सरों  के

 लिये  इस  प्रकार  के  पेशगी  धन  संमोदित  नहीं
 से  ठेके  उत्तर  प्रदेश  के  निम्नलिखित

 जंकशन  स्टेशनों पर  केवल  दूध  बेचने  के  अलग
 किये  गये  हैं  क्योंकि  उड़ीसा  में  कोई  भारी  बाढ़

 नहीं  हैं  ।-  ठेके  नहीं  हैं  परन्तु  wa  खाद्य  विक्रेताओं  के

 ठेकों  के  एक  अंग  के  रूप  में  दूध  का  नियमित

 नये  रेलवे  स्टेशन  विक्रय  करने  की  है

 999.0  «है  राधा  रमण  re क्या
 ऐरखपुर  2G  सहारनपुर  ७,

 रेल  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे कि  Pex  से  भरनी  १€  शाहजहानपुर

 R&R  तक  कितने  नये  रेलवे  स्टेशन  कायम  लखनऊ  २०  बरेली

 किये  गये  हैं  कौर  वें  स्थित  हैं  ?
 २१  मुरादाबाद

 कासगंज  RR  नजीबाबाद इन  स्टेशनों पर  किया  जानें  बाला

 कुल  व्यय  कितना है  ?
 अ्रागरा  फोर्ट  २३  लक्सर

 चंदौसी  ७

 क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  कौर
 ईदगाह  आगरा  २४

 अरोरा  २५  राजा  का  साहसपुर
 स्टेशन  कायम  करने  का  विचार  करती  हैँ ?  q.  झांसी  २६  हापुड़

 क्या  देहली  राज्य  में  सरकार  ग्वालियर  २७  इलाहाबाद

 का  एक  उपनगर  स्टेशन  कायम  करने  का  श्र  आगरा  कट  २८

 विचार है  ?  न  RE  हाथरस

 श्रे  मानिकपुर  ३०  खर्जा

 28  wats रेल  यातायात  उपमंत्री  ~ ii  मथुरा

 :  तथा  R&Yo  से  १५  मुगलसराय  RR  बनारस  कैण्ट

 ReRR  तक  ८८  नये  स्टेशन  कायम  किये  गये  गाजियाबाद  फैजाबाद न  RR

 स्थिति  तथा  उन  पर  होने  वाला  १७  मेरठ  सिटी  ड्  शाहगंज

 व्यय जिस  रूप  में  प्राप्य  है  संलग्न  विवरण  में

 दिये  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबंध

 संख्या  ६३]  रेलवे  कर्मचारियों  को  प्रदान  किया  जाने
 वाल

 सेवा  विस्तार
 जैसे ही  are  जब  आवश्यक

 जायगा  |
 99.0  श्री  पी०  सूबा  क्या

 ~
 नहीं  रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा  कि  पूर्वी
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 बी०  एन०  के  कितने  IOUS  लाख  रुपया  ।

 चारियों  को  ,  PEYR—¥KR  में  तथा  १  अप्रैल

 ara  यह
 की

 जाती  हैं  कि  ठोकर
 ae  सेवा  विस्तार  प्रदान  किया  गया  हैं

 तथा  नियुक्त किया  गया  है  ?

 बन  जाने  से  हुगली  नदी  aa  खण्ड  की

 नौकागम्य  प्रणाली  में  सुधार  हो  जायगा  ।

 यदि  ऐसा  है  तो  इन  पुरन्नियुक्तियों

 तथा  सेवा  विस्तारों  के  क्या  कारण  हैं
 ?  सितम्बर  १९४४  तक  |

 रेल  तथा
 यातयात

 उपमंत्री  (at

 )
 कायर-संगसार  रेलवे  लाइन

 कर्मचारियों की  संख्या  जिनको  सेवा
 ७८१,  श्री  सिद्धननजप्पा :  )  क्या  रेल

 विस्तार  प्रदान  किया  गया  ary  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मैसूर  तथा

 मद्रास  राज्यों  में कर्मचारियों  की  संख्या  जो  PEXR-KR

 में  फिर  से  नियुक्त  किये  गये  है  ह  पुर-मंगलौर रेल  लाइन  के  निर्माण  के  लिये

 कर्मचारियों की  संख्या  जो  Y—-¥—Y 3
 मांग की  गई  है  ?

 से  ८-€-५३  तक  फिर  से  नियुक्त  यदि  ऐसा  है  सरकार  ने  इस

 किये  गये  प  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाहियां  की  हैं  अथवा

 अनुभव  प्राप्त  तथा  सीखे  सिखाये  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 कर्मचारियों  की  कमी  के  कारण  तत्सम्बन्धी

 कर्मचा  रियों  के  स्थान  पर  दूसरे  उचित  कर्मचारी

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  हां  |
 अ्रादिष्ट करने  को  नहीं  मिल  सक े।

 पहले  इस  परियोजना  के  औचित्य
 हुगली

 नदी  में
 नकारा

 के
 स्थान  पठोकर

 एवं  भविष्य  में  सफलता  की  दृष्टि  से  मंगलौर \aao.  को  रघुनाथ  सिह  क्या

 से  हसन  तक  रेल  लाइन  बनाने  के  लिये  परिमाप
 यात  मंत्री  यह  बताने  की  करेंग

 किया  जायगा  ।  कादर  से  सकलसपुर तक
 क्या  खडकवास्ला  के  केन्द्रीय  जल

 चिकमगलूर  से  होती  हुई  लाइन  बनाने  पर
 तथा  विद्युत  अनुसन्धान  केन्द्र  हुगली  नदी

 विचार  मंगलौर-हसन  लाइन  के  विषय  में

 में  भ्र कारा के  स्थान  पर  १३०० फुट  की  एक
 निर्णय  हो  जाने  के  पश्चात  किया  जायगा

 ।

 ठोकर
 बनाने  का  कोई  सुझाव  दिया

 प्लेटफार्मो  पर  होटल

 यदि  तो  प्रस्तावित  ठोकर  पर  ७८२.  श्री  पी०  सुब्बाराव  :  रेल

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 : कितना  रुपया  व्यय  होने  का  अनुमान है

 इस  ठोकर  से  क्या  लाभ  होने  की  पूर्वी  रेलवे  के  प्लेटफार्मो  पर

 भ्र  निरामिष  तथा  सामिष  होटलों  के  ठेकेदारों  से

 इस  ठोकर  के  कितने  समय  में  वसूल  गई  लाइसेंस फीस
 ;

 पूरा  होने
 की

 ara  है
 ?

 यात्रियों  से  वसूल  किये  गये  खाने

 के रेल  यातायात  उपमंत्री

 अलगे शन  प्रस्तावित  ठोकर  भिन्न-भिन्न  दर  यदि  कोई  हों  तो

 की  लम्बाई  १२००  फीट हैं
 ।  उन  के  तथा



 २७०७  wae ली  है  १८  सितम्बर  १९५३  लिखित  उत्तर  २७०८

 खाने  के  दरों  में  समानता  रखने  रहते हैं  ।  कुछ  विभिन्नता  दिये  गयें
 खाने

 में

 वाली  वे  कार्यवाहियां  जो  सरकार  करने  भिन्नता  के  कारण  भी  होती  हैं  ।

 का  विंचार कर  रही  है  ?  दरों  के  प्र मि नवीकरण की

 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो  वना  पर  पहले  ही  से  सरकार  द्वारा  जांच की

 जा  रही है  । :  माननीय  सदस्य

 पूर्वी  रेलवे  के  निरामिष  तथा  सामिष
 लम्ब  रेशे  वाली  कपास

 923.0  श्री  अजमद  चलो  :  कया  खाद्य गृहो ंसे  वसूल  किये  गये  शुल्क  के  सम्बन्ध  में

 निर्देश कर  रहे  उस  सम्बन्ध में  PEYI—AI  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की  स्थिति  निम्न  है  क्या  गैरो  की  पहाड़ियों  के  कपास

 भत क उुरव  Fo  आई०  रेलवे  का  उत्पादकों  जैसा fe  सरकार  द्वारा

 निरामिष  उपाहार  गृह  9, \9RY  रु०  ्य  के  बजट-श्रधिवेशन में  दिया

 सामिष  उपाहार  गृह  १३,२३९  रु०  गया  लम्बे  रेशे  वाली  कपास
 की

 खेती  पर

 उसका  उत्पादन  करने  में  उन  को
 भूतपूर्व  alo  एन०  रेलवे  का

 करने  के  लिये  सरकार ने  कोई  कार्यवाहियां
 SX,Xoo  Fo

 सामिष  उपाहार  गृह  ३२,५००  स०  की  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  gta  मंत्री
 यात्रियों से  वसूल  किये  गये  दर

 निम्न  लिखित  हैं
 यह  स्पष्ट  नहीं  होता  कि  माननीय सदस्य  किस

 भूतपूर्व  Fo  आई ०  रेलवे  का
 का  कोई भी  वचन  संसद  के  पिछले  बजट

 भ्रधिवेशन  में  feat  नहीं  जान रु०  रु०
 पड़ता  ।  फिर भी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 areas

 घी  में
 निमित  १-८-०  १-१२-०

 १-१  २-०  २-७०
 द्वारा  २-६-१६५२  को  एक  प्रशन  के  उत्तर

 में
 शुद्ध घी  में  निर्मित

 इस  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  था  कि  देश  में

 :.  बदं वान  स्टेशन  पर  लम्बे  रेशे  वाली  कपास  की  खेती  के  सम्बन्ध  में

 मिल  तथा  सामिष  भोजन  की  दर  जो  शुद्ध  घी  में  संसद को को  कुछ  सुचना  दी  जायगी  तथा  वांछित

 बना  होता है  १-८-०  तथा
 सूचना  संसदीय  कार्य  विभाग को  E=— 2 LKR

 को  सदन  पटल  रखने के  लिये दें
 है

 ।)

 भूत युतं  Alo  Qqo  का  गई थी

 उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  लम्बे  रेशे

 रु०  रु०  वाली  कपास  का  उत्पादन  गैरो  की  पहाड़ियों

 में  ठीक  से  नहीं  होता  ।
 सब

 से
 अच्छी

 का  चावल  के  समाहार-मूल्य

 उससे  घटिया  ७८४.  श्री  बुच्चिकोटंय्या  :  क्या  खाद्य
 किस्म  का  0—%Q—o0  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 टिप्पणी  :.  वनस्पति  घी  में  बना  gar
 विभिन्न  राज्यों  में  वर्ष  १९  ५३-४४

 (7)  ये  उस  स्थान  के  चावल  के
 निश्चित  किये  गये

 में  चलने  वाले  बाजार  भाव  पर  मूल्य  ;  तथा
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 परामशंदात्री  परिषद् यदि
 इन  में  कुछ

 स्तर
 हो  तो

 उस  के  कारण ?
 मर्शदात्री  समितियों  के  अब  तक  नामांकित

 सदस्यों  के  जिनका  उपर्युक्त  के
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )  :

 एक  तालिका  पटल  पर  रखी  हैं  जिस  में
 भ्रन्तर्गत वर्णन  किया  गया  सम्बद्ध  विवरण

 में  दिये  हुए  हैँ  पुस्तकालय  म  रखो
 वर्ष  PEYR—-YR  के  चावल  के  निश्चित

 हई  देखिये  सख्या  एस०-१३६/५३|]
 समाहार मूल्य  दिये  हुए  हे

 |  अनुबन्ध  ६,

 परिशिष्ट  संख्या  ६४]  मदनपुर-रामपुर  हाट  रेलवे  लाइन

 PEYR—-UY  की  खरीफ  फसल  के  समाहार  TA  शना  भागवत  AT  क्या

 जो  नवम्बर  १९४३  से  प्रारम्भ  होती  है  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 विचाराधीन हैं  ।  यह  तथ्य  है  कि  कुछ  समय  पहले  मधुमूल  कौर

 समाहार  मूल्यों  अ्रत्तर  जासीदिह  को  रेल  के  द्वारा  डाका  के  रास्ते

 भिन्न-भिन्न  कारणों  से  ह  जैसे  फसल  की  सामान्य  पूर्वी  रेल  पर  रामपुर  हाट  स्टेशन  के  साथ

 बाजार मलय  तथा  अन्य  प्रतियोगी  मिलाने  के  लिये  परिमाप  किया  गया  था  ?

 फसलों  के  मलय  के  रुखों  पर  भी  विभिन्न  राज्यों  वर्तमान  में  इस  योजना  की  क्या

 में  समाहार मूल्य  निर्धारित  करते  समय  स्थिति  है
 ?

 विचार किया  जाता  है  ।  क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में

 केन्द्रीय  तथा  क्षत्रीय  इस  का  निर्माण  करने  का  विचार  करती है
 ?

 समितियां
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो  (ait

 RYAN  श्री  भोखाभाई  :  क्या  रेल  मंत्री

 अलग  PEVY—VS  वर्षों  के

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  बीच  हजारी  बाग  से  नलहाती  तक  परिमाप

 क्या  सरकार  ने  रेलों  के  लिये  किया  गया  था  ।  मल  प्रस्ताव  हजारीबाग

 केन्द्रीय  क्षेत्र  सम्बन्धी
 परामर्शदात्री

 नगर  को

 समितियां  बनाई  भ्र  दुमका  के  रास्ते  रामपुर  हाट  से  मिलाने

 यदि  ऐसा  है  तो  ऐसी  समितियों  को  परन्तु  बाद  में  रास्ते  को  मधुर

 की  तथा  कौर  डाका  क  द्वारा  बदल  fear  गया  प्रौढ़

 क्या  सरकार  ऐसी  परामशंदात्री  नल हाती  पर  समाप्त  कर  दिया  गया  |

 समितियों  के  सदस्यों  के  नाम  सहित  कोई  (@)  तथा  १९४९  म॑  यातायात

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखने  का  विचार
 के  केन्द्रीय  मण्डल  ने  योजन  पर  विचार

 कर  रही है  ?
 र  ऐसा  निर्णय  किया  गया  कि  इसे

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  तत्समय  '
 के  लिये  रोक  देना  चाहिये  ।  तब  से

 जलमग्न )
 लेकर  इस  का  झाग  कोई  विकास  नहीं  हुआ  ।

 एक  राष्ट्रीय रेलवे  प्रयोक्ता
 योरप  ती-जालीदार  रेलवे  लाइन

 E19  श्री  भागवत  झा म्ंदात्री परिषद केन्द्र के, छ परिषद  केन्द्र  छः  वर्गीय  रेलवे  क्या  रेल  मंत्रीਂ

 प्रयोक्ता  परामर्शदात्री छः  वर्गीय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रेलवे  के  मुख्यालयों  में  तथा  तीन  क्षेत्रीय  रेलवे  (*)  क्या  यह  सत्य  है  कि  पीरपेंती

 प्रयोक्ता  परामर्श  यात्री  समितियां  छः  वर्गीय  गोड़ा  कौर  दुमका  के  रास्ते  जासीदिह  से

 रेलों में  से  प्रत्येक  के  ध प्र्तगत  बनाई  गई  हैं  ।  मिलाया  जायगा

 433  PSD
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 यदि  ऐसा  है  तो  यह  काम  कब  करनें  के  विषय  में  वर्तमान
 में

 क्या  क्या

 प्रारम्भ  होगा  ?  निवारक  कार्यवाहियां  की  जा  रही  ह  ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्रो  (att  \
 ्  PeXo  झर  FeXR  में

 अलगे शन  )  :  जी  नही ं।
 संस्थाओं  में  कार्य  करन  वाले  कितने  कर्म  चा  री प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 Zio  ajo  नोल्स
 क्या  यह तथ्य  है  कि  मनीपुर  में

 ed.  att  रीडिंग  किलिंग  :  क्या
 जर्राही  का  इलाज  नहीं  होता  ?

 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 :

 PEXW—-UR  कौर  १९५२-५३  यदि  ऐसी  बात  तो  क्या  उन

 के  बीच  मणिपुर  में  कुल  कितने  मूल्य  के  क्षय  रोगियों  का  जर्राही  का  इलाज  करने  के  लिये

 टिकट  बिके  है  ?  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  जिन  को  मनीपुर  से

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  बाहर  विशेष  श्रौप्रेशन  करान की  झ्रावश्यकता

 इम्फाल  क्षय-चिकित्सालय  में  १  ala के  क्षय  होती है  ?
 ७  ५. ५

 टिकट  दो  दो  आने  में  बेचें  जा  प्रौढ़
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )  :

 यदि  ऐसी  बात  तो  सरकार  ने
 से  जानकारी  एकत्रित की

 जा

 इस  मामले  में  ओप्रा  कार्यवाई  करन  का  विचार
 रही  है  पौर  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख  दी

 किया है  ?  जायगी

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृतकौर

 PENL—UR  में  २८१  रुपये  €  भाने  और
 पहला  और  क्षय  रोगों  के  कारण  मंडप

 SEXR—UR  में  ३००  रुपये  ।

 Bo,
 शून्य

 हो  एन०  बो०  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  पत्र
 मेंदिये  गय  उत्तर के  कारण

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |
 रखने  की  कृपा  करेंगी  जिसमें  भारत  बज ग्वषं  में

 राज्यवार  exo,  १९५१,  PERN  के  बीच

 मानपुर  में  क्षय  रोग  निवारक  योजनाएं  (१)  (२)  कौर  (३)  क्षय

 92%.  थ्रो  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  ear  रोगों  के  कारण  मृत्यू-प्राप्तਂ  व्यक्तियों  की

 संख्या  हो  ?
 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 क्या  भारत  की  पंच  वर्षों  योजना  स्वास्थ्य  मंत्री

 में  मनीपुर  के  लिये  बी०  सी०  जी०  आन्दोलन
 PEVE—|E  वर्षों  के  बीच  (१)

 के  अतिरिक्त  कौर  कोई  क्षय  रोग  निवारक
 (२)  (३)  फेफड़ों

 का  इन  रोगों

 योजना  बनाई  गई  है  ?
 के  कारण  भाग  कौर

 मणिपुर  में  को  अजमेर  तथा  कुर्ग  के  भाग  | ि  राज्यों  में  हुई

 भ्राता  (२)  अतिरिक्त  या  विशेष  मृत्यू  का  विवरण  पत्र  सदन  पटल  पर  रख  दिया

 भोजन  (३)  इरंटाइन  का  ब्यौरा  गया है  ।  परिशिष्ट  ६,  संख्या

 (४)  थूक  (x)  स्क्रीनिंग  करने  कौर
 gy]  दूसरे  राज्यों  के  विषय  में  कौर  १९५२

 (६)  एक्सरे  की  फिल्म  लेने  के  लिये  प्रबन्ध  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  प्राप्त  नहीं  ह  !
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 रेलवे  क्वाटर  यदि  ऐसी  बात  तो  इस  के

 ७९१.  को  एच०  एन०  मु  फर्जी  :  क्या  रेल  निर्माण  पर  कितनी  लागत  जायेंगी ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  क्या  यह  तथ्य  है  कि  दामोदर  घाटी

 PEYR—YR  के  बीच  प्रथम  ak  निधन  द्वारा  तैयार  किये  गये  सड़क  के  प्राक्कलन

 द्वितीय  श्रेणी  के  प्राधिकारियों  के  क्वार्टरों  की  बिहार  लोक  कम  विभाग के  निश्चित  किये

 गये  प्राक्कलनों  से  alan  महंगे  थे  ? मरम्मत  इत्यादि  पर  पूर्वी  दौर  उत्तर  पूर्वी

 रेल  द्वार  1  कितनी  रकम  खर्चे  की  गई  है  ?  इस  समय  सड़क  की  क्या  अ्रवस्था हैं  ?

 ऐसे  कोटरों  की  संख्या  कितनी  क्या  सड़क  ठीक  रूप  से  तैयार  हो

 ह ै?  चुको  कौर  sa  पर  तारकोल  बिछाया

 १९५२-५३  के  बीच  तृतीय  ak  गया है  ?

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  क्या  दामोदर  घाटी  निगम  सड़क
 की  मरम्मत  इत्यादि  पर  कितनी  रकम  खर्च  को  सम्भालने  में  कठिनाइयां  अनुभव  करती

 की  गई  ?

 इस  प्रकार  के  तृतीय  शर  zat
 यदि  ऐसी  बात  है  तो  क्या  इस

 श्रेणी  के
 कोंचा  रियों  की  संख्या  कितनी  है  ?  सड़क  को  बिहार  लोक  कम  विभाग  को

 रेड SN  यातायात  उपमंत्री  (sri
 सुपुर्दे  करने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव हे

 ?

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 प्रथम  ate  द्वितीय  श्रेणी

 के  प्राधिकारियों  के  क्वार्टरों  की  मरम्मत  पर  अलगे दन )  दामोदर  घाटी  निगम  के

 द्वारा  सड़क  कभी  तक  बनाई  जा  रही  है  |
 खर्च  की  गई  रकम  का  अलग  लेखा  नहीं  रखा

 जाता  |  एक  बड़े  पुल  मिला  कर

 कुल  ५२३  ।  उत्तर-पूर्वा  रेल  पर
 तक  की  अनुमानित  लागत  २५  लाख

 रुपये है  ।  राष्ट्रीय  राज्य पथ  निधि  के  खाते
 १८६,  तौर  पूर्वी  रेल  पर

 में  केवल  १'  १३  लाख  रुपये  की  रकम  डाली
 जैसे  प्रथम  कौर  द्वितीय  श्रेणी  के

 कौर  बाकी  खर्चे  दामोदर  घाटी  निगम
 कंचा  रियों  के  क्वार्टर रों  की  मरम्मत  के  लिये

 के  खाते  में  डाला  जायगा
 अलग  लेखा  नहीं  रखा  वैसे  ही  तूतिया

 और  चतुर्थ  श्रेणी  के  तमंचा  रियों  के  क्वार्टरों  के
 क्योंकि  बिहार  की  सरकार  द्वारा

 तैयार  किये  गये  प्राक्कलन  विभिन्न  सीमासेतु लिय  भी  rar
 लेखा  नहीं  रखा  जाता  |

 की  सड़क  के  लिये  इसलिये  दोनों  में  तुलना
 कुल  उत्तर-पूर्वी  रेल

 करना  संभव  नहीं  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम
 पर  ४५,२६७  शौर  पूर्वी रेल  पर  93,5

 द्वारा  अपनाया  गया  सीमासेतु  अधिक  बरच्छा

 चन्दवाडा-बुरहो
 रोड  क्योंकि  इसके  द्वारा  पटना  कौर  रांची  के

 ७९  थ्रो  नागवार  प्रसाद  बीच .  लगभगਂ  ३  १/२  मील  का  अन्तर  कम

 हो  जायगा  |
 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  तिलैया  बांध  के  पास  बिहार  सरकार  की  रिपोर्ट  के

 चन्द बाड़ा  से  बुरही  तक  सड़क  का  निर्माण  अनिवार्य  वर्तमान  में  सड़क  की  अवस्था  बुरी

 दामोदर
 घाटी  निगम  के  द्वारा  किया  जा  रहा  |

 |  दामोदर  घाटी  निगम  इस  को  सुधारने

 के  लिये  कार्यवाई कर  रही  है  ।



 २७१५  लिखित  उत्तर  १८  सितम्बर  १९५३  लिखित  उत्तर  २७१६

 सड़क  mat  निर्माणाधीन  है  |  श्री  ए०  डब्ल्यू०  बेकर  द्वारा  बंगलौर  में  रखे

 मेक्स फाल्ट  इत्यादि  के  साथ  सरफेस  पेंटिंग  गये  इस  प्रस्ताव  पर  कि  भारत  में  एक  राष्ट्रीय

 का  काम  रखी  करना  है  ।
 उत्पादन-केन्द्र  स्थापित  किया  विचार

 जी  नहीं  ।  किया  है  ?

 यदि  ऐसा  तो  सुझाव  को घाटी  निगम  द्वारा

 निर्माण  कार्य  के  पूर्ण  हो  जाने  के  पश्चात  रूप  में  लाने  की  कब  संभावना  है  ?

 सड़क  बिहार सरकार  के  सुपुर्द  कर  दी  जायगी  |  fay
 ऐसा  केन्द्र  स्थापित  करने  से  क्या त्

 उत्पादन  में  कमा  लाभ  होगा  ?  ak

 श्री  एम०  एल०  कया  इस  पर  कितना  व्यय  होगा  ?

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ये  रिपोर्टो  सच  हँ  कि
 श्रम  मंत्री  वो०  ato  (a)

 औद्योगिक  क्षेत्र  में  विशेषकर  सुती
 हां  ।

 कपड़ा  कौर  चीनी  के  उद्योगों  में  उत्पादन  केन्द्र  के  प्रस्ताव  पर

 २०  प्रतिशत  कम  हो  गया है  ?  त्रितलीय  carat  श्रम  समिति  ने  विचार  किया

 कौर  इस  के  सिद्धान्तों  को  सामान्यतया यदि  ऐसी  बात  तो  सरकार

 स्वीकार  कर  लिया  गया  था  |  प्राइ०एल०श्रो०
 उत्पादन  की  इस  कमी  को  मिटाने  के  लिये

 के  उत्पादन-मिशनਂ  द्वारा  अब  तक  किये  गये कया  कार्यवाइयां  कर  रही है  ?  शौर

 काय  का  परीक्षण  करने  के  पश्चात  इस  मामलेਂ
 इस  के  क्या  कारण  जो  भाग

 में  भ्रान्ति  निर्णय  किया  जायगा  |
 में  ऊपर  वर्णित  उत्पादन  की  कमी  के

 लिये  उत्तरदायी  ह  ?  प्रस्तावित  केन्द्र  भारत  में  आई

 aa  मंत्रो  alo  ato  एस्ट्रो  के  उत्पादन  fast  द्वारा  किये  गये

 समस्त  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  के  लिये  एक  रूप  में  कार्य  को  जारी  अर्थात  यह  प्रदर्शन

 करेगा कि  fea  प्रकार  से  यंत्र  विन्यास  की सामान्य  उत्तर  देता  सम्भव  नहीं  है  ।

 आधुनिक  टेक्नीक  के  प्रयोग  द्वारा  कौर  जहां सुती  कपड़ा  wie  चीनी  के  उद्योगों  के

 विषय में  ug  ५०  से  PEXR  तक  प्राप्त  आंकड़ों
 उचित  वहां  परिणाम  के  द्वारा  देनगी  की

 से  ऐसा  पता  नहीं  लगता  कि  उत्पादन  में  कोई
 योग्यਂ  पद्धति  में  सुधार  कार्यकर्ताश्रों

 विशेष  कमी  हो  गई  है  ।  की  उत्पादन-दफ़्ती  कौर  राय  को  बढ़ाया

 जा  सकता  है  ।
 तथा  (7)  प्र इन ही ही  नहीं  उठता  ।

 a
 सरकार  द्वारा  तैयार

 किये  गय
 राष्ट्रीय  उत्पादन  केन्द्र

 प्राक्कलनों  द्वारा  केन्द्र  १७,०००  रुपये  का

 93.0 27.0  श्री  Yao  एल०  द्विवेदी  :  क्या  झतावर्तक  प्रौढ़  लगभग  १,००,०००  रुपये  का
 श्रम  मंत्री  यहं  बताने  की  क्या  करेंगे  |  aad  वारिक  खर्चा  करेगा  |  ये  केवल

 या  सरकार ने  झाई०  एल०  को  aa  ait  इन  में  dates  भी  किये  जा

 के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघ  के  उत्पादन  विशेषज्ञ  सकते  हैं
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 रखें  गयें  पत्र

 सभा
 आसनों  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 RC  १९५३
 द्वारा  को  गई  कार्यवाही  को  बताने  वाले

 a  विवरण

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के
 सदन  की  बठक  सवा  अ्राठ बजें बजे  समवेत  हुई

 सचिव  शाहनवाज़  श्रीमान

 महोदय  अ्रध्यक्ष-पद  पर  यासीन  श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा  की  me  से

 विभिन्न  सत्रों  जो  कि  प्रत्येक  विवरण

 प्रश्न  और  उत्तर
 के  सामने  दिये  हुए  दिये  गये  विभिन्न

 भाग  १)
 प्रतिज्ञाद्मों  शौर  वचनों  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही
 ee

 को  दिखाने  वाले  निम्नलिखित  विवरण

 ९-२७  स०  प०  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  संचित  विवरण  लोक  सभा  का

 अनुपस्थिति
 की  अनुमति

 चतु  १९५३

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझ  माननीय

 (२)  अनुपूरक  विवरण  **  सभा  को

 सदस्यों  को  यह  सूचना  देनी  कि  श्री  संख्या  ५  तटीय  सत्र  १९५३

 मचा की  कोसा  मलेरिया  wale  नाड़ी  की
 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  9]

 पुजन  से  बहुत  बीमार  हें  ।  वह  इस  समय

 पत्र  पर  अंगूठ  का  चिन्ह  भी  नहीं  लगा  (३)  अनुपूरक  विवरण  '  सभा  का

 पकते  ।  उन  की  प्रार्थना  पर  बस्तर  जिले
 सख्या  ६  द्वितीय  १९५२

 के  उपायुक्त  ने  उन  की  Hit  से  सदन  के  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  é]

 तालू  सत्र  से  अनुपस्थित  रहने  की  aaa  (४)  अनुपूरक  विचारा  ony veue लोक  सभा  का

 सख्या  ७  प्रथम  १९
 के  लिये  एक  प्रार्थना  पत्र  भेजा  है  ।

 कया  सदन  की  यह  इच्छा  है  कि
 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ९]

 mania  दे  दी  जाये  ?  (५)  अनुपूरक  विवरण

 संख्या  ४  संसद  FT

 माननीय  सदस्य  जी  git
 पांचवां  १९५२

 अनुमति दे  दी  गई  ॥  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 34  PSD
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 श्री  शाहनवाज़

 (६)  wigs  विवरण  acral  की  एकता  कौर  अखण्डता  के  लिये

 संख्या  ९  संसद  का  एक  सच्चे  शहीद  और  वीर  समान

 तृतीय  सत्र  अपने  जीवन  की  आहुति  दे  दी  |

 १९५१

 परन्तु  सब  से  अधिक  दुःख  तो  इस
 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 बात  को  हूं  कि  भारत  के  इस  महीन

 aga  स्वतंत्रता  ar  हरण  विदेशियों

 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी
 का  अपितु  अपने  ही  भाइयों  ने  किया

 था  ।  उन  की  भयंकर  बीमारी  के  बावजूद निरोध  और
 मृत्यु

 भी  उन  के  साथ  एक  साधारण  बन्दी  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  डा०
 समान  व्यवहार  गया  कौर  उन्हें

 सयाना  प्रसाद  मुकर्जी  के  निरोध  की  कारागार  में  रखा  गया

 परिस्थितियों  निरुद्वावस्था  में  उन
 में  आज  सदन  के  सभी  भागों  से  यह

 की  मृत्यु  पर  चर्चा  करेगा  ।

 अनुरोध  करता  हुं  कि  वे  सार्वजनिक  जांच

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  की  इस  मांग  का  समर्थन  करें  ।  डा०

 Sal  इस  सत्र  के  आरम्भ  में  डा०
 जयकर  जैसे  महान  व्यक्ति  ्  भी  इस

 इमाम  प्रसाद  मुकर्जी  की  दुखान्त  मृत्य  मांग  का  समान  feat  हैं  ।  मुझे  आ

 कनु: कम  उल्लेख  किया  गया  था  |  इस  मृत्यु  Q  कि  भारत  स  गर  न  केबल  डा०

 के  कारण  सदन  से  भारत  का  एक  श्यामा  प्रवाद  मुकर्जी  को  माता

 तम  सांप दिक  छिन  गया  ।  भारत  माता
 अपितु  सभी  सभी  बंगाल  के

 के  उत  महान  सपूत  की  मत्त  जिस  और  बंगाल  के  बाहर  के  लाखों  लोगों  की

 नें  कि  महासंकट  काज  विशेषतया
 इस  मांग  को  स्वीकार  करेगी  ।

 बंगाल  के  सुभिक्ष  के  अगस्त  १९४२

 के  आन्दोलन  के  बाद  के  घोर  अत्याचार  काश्मीर  की  उप-जल  कौर  हस्पताल

 के  दिनों  में  ग्रोवर  मुस्लिम  लीग  के  aaa  में  डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  यह

 के  उत  भयंकर  दिनों  में  बंगाल  और  दुखान्त  मृत्यु  किन  परिस्थितियों  में  हुई  यह

 भारत  दोनों  की  सेवा  की  सारा  देश  एक  है  ।  जनता  यह  अनुभव  करती

 आज  भी  शोक  के  झा सु  बहा  रहा है  ।  हैं  कि  श्रीनगर  mie  नई  दिल्ली  दोनों

 की  सरकारों  ने  इसकी  उपेक्षा  की  है  ।
 श्रीनगर  म  उन  को  मृत्यु  के

 शित  समाचार  सुन  कर  लाखों  आप  देखेंगे  कि  यह  स्थिति
 दे दा बासी  स्तम्भित  रह  गये  ।  उन  के

 बहुत  विचित्र  है  भ्रूण  प्रणाली  किस

 जन्मस्थान  कलकत्ता  नगर  में  लोगों  ने  ने  जारी  की  थी  ?  ag  aa  अब्दुल्ला  नें

 उन्हें  अभूतपूर्व  श्रद्धांजलि  दी  ।  आपने  भारत  सरकार  ने  शुरू  की  थी  ।

 बन्धु-बांधवों  और  मित्रों  से
 बहुत  ax  उस  समव  तक  जब  कि  डा०  मुकर्जी  को

 काश्मीर  के  एक  सरकारी  हस्पताल  के  गिरफ्तार  किया  गया  जम्मू
 ठंडे  वायुमण्डल  में  डा०  R4TAT  प्रसाद  काश्मीर  राज्य  में  ऐसा  कोई  कानून  नहीं
 मुकर्जी  क  मृत्यु  हुई  ।  परन्तु  उन्होंने  था  जिस  के  gat  राज्य  में  प्रवेश
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 करने  के  लिए  अनुज्ञा  पत्र  लेना  आवश्यक  को  दिल्ली  भेज  देंगे  ।  यदि  इस  मामले

 हो  ।  हा०  मुकर्जी  की  गिरफ्तारी  के  बाद  का  सम्बन्ध  केवल  जम्मू  कौर  काश्मीर

 सदरे  रियासत  के  द्वारा  अध्यादेश  सरकार  से  तो  उनके  प्रधान  मंत्री  के

 जारी  किया  गहरा  था  faa  अधीन  इस  वक्तव्य  का  क्या  अथ  था  कि  वे  तो

 केवल  भारत  सरकार  की  ओर  से  डा० अनुज्ञा  के  बिना  प्रवेश  को  अपराध  घोषित

 किया  गया  |  चूंकि  अनुज्ञा  प्रणाली  रत  मुकर्जी  के  जेलर  या  अभिरक्षक  का  काम

 सरकार  ने  शुरू  की  अतः  उत्तरदायित्व  कर  रहे  हैं  ।  स्पष्ट है  कि  ये  दो  सरकारें

 भारत  सरकार  का  था  ।  शेखर  अब्दुल्ला  यदि  किसी  षडयन्त्र  के  अनुसार  तो

 को  तथा  कथित  अनुज्ञा  प्रणाली  के  उल्लंघन  कम  से  कम  एक  gat के  परामर्श  से  तर

 के  लिए  डा०  मुकर्जी  को  गिरफ्तार  करते  मिलकर  कार्यवाही  कर  रही  थीं  ।  में

 का  क्या  अधिकार  था  ?  और  भारत  भारत  सरकार  पर  यह  आरोप  लगाता  हूं

 सरकार  उन्हें  अनुज्ञा  प्रणाली  के  कि  डा०  मुकर्जी  को  उसके  दुरुत्साहन  या

 उल्लंघन  के  अपराध  में  गिरफ्तार  नहीं  षडयन्त्र  के  फलस्वरूप  च्े अवध  रूप  से

 feat  क्योंकि  स्वयं  गुरदासपुर  के  निरुद्ध  किया  गया  था  ।  भारत  के  नागरिक

 जिला  मैजिस्ट्रेट  डा०  मुकर्जी  शर  उन  के  के  रूप  में  और  dag  के  एक  सदस्यਂ  के

 साथियों  को  सियासत  तक  छोड़ने  गये  थे  |  रूप  में  उन्हें  भारत  के  राज्यक्षेत्र  के  हर

 प्रतीत  होता  हैं  कि  उन्हें  भारत
 सरकार

 स्थान  पर  जाने  का  अधिकार  था  ।  उन्हें

 आर  जम्मू  कौर  काश्मीर  सर्कार  के  बीच  जानबूझ  कर  इस  अधिकार  से  वंचित

 एक  समझौते  के  फलस्वरूप  जम्मू  और  किया  गया  था  ।

 HIRATT  राज्य  में  धकेल  दिया  गया  था  |
 में  काश्मीर  सरकार  पर  यह  आरोप

 डा०  मुकर्जी  ने  स्वयं  अपने  लेखों  में  लिखा

 हूं
 कि  उस  ने  डा०  मुकर्जी  के

 हूं  फि  स्वयं  भारतीय  अधिकारियों  नें  साथ  ऐसा  बर्ताव  fear  कि  वे  कोई
 उन्हें  राज्य  में  प्रवेश  करने  के  लिए  सुविधाएं

 दीं  ।  यह  स्पष्ट  हे  कि  भारत  at
 साधारण  अपराधी  हों  ।  स्वास्थ्य  मंत्री

 के  वक्तव्य  में  यह  महत्वपूर्ण  बात  नहीं
 जम्मू  और  काश्मीर  की  सरकारों  के  बीच

 कहीं  गई  कि  ११  मई  उन  की
 एक  षडयन्त्र  जिसके  अपसार  उन्हें

 गिरफ्तारी  के  बाद  उन्हें  रात  के  दो  बजे
 जम्मू  शौर  काश्मीर  में  फन्दे  में  डाला

 तक  एक  जीप  में  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  यात्रा
 ताकि  वे  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय

 के  लिए  बाधित  किया  गया  ।
 के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  जायें  और

 पहले  की  ate  वह  न्पायथालव  Bee  रिहा
 श्री  पुरुषोत्तम  '  दास  टंडन  श्र  श्री

 जयप्रकाश  AMAT  राजनीति  के  क्षेत्र
 न =  कर  सके

 में  डा०  मुकर्जी  के  साथी  नहीं  किन्तु

 डा०  मुकर्जी  के  राज्य  में  निरुद्ध  होन
 इन  दोनों  ने  यह  कहा  है  कि  उनकी

 के  उन  के  साथ  जो  कुछ
 चिकित्सा  ठीक  तरह  नहीं  हुई  और

 भारत  सरकार  उसकी  जिम्मेदारी  से  भी
 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  एक

 निष्पक्ष  जांच  करती  चाहिए  | वच  नहीं  सकती  ।  २६  जून  को  श्रीनगर

 में  एक  वक्तव्य  के  दौरान  में  ta  साहिब  पंडित  नेहरू  डा०
 मुकर्जी  की

 ने  कहा  था  कि  पंडित  नेहरू  के  भारत  श्रीमती  जोग माया  देवी  को  एक

 लौटने  के  तुरन्त  पश्चात्  वे  मुकर्जी  पत्र  में  लिखा  है  कि  वे  इत  स्पष्ट  a
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 या  aa  सम्बन्धियों  को  कोई  सूचना  नहीं सच्चे  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हूं  कि  उनकी

 में  को  ई  असावधानी  नहीं  हुई  भेजी  ai  न  ही  किसी  wes
 निजी  डाक्टर

 और  उन्हें  हर  प्रकार  सुविधाएं
 की  सेवाएं  प्राप्त  करने  की  कोशिश

 की  गई

 थी  ।  यह  बहुत  गम्भीर  आरोप दी  गई  थीं  ।  में  नहीं  समझ  सकता  कि

 प्रधान  मंत्री  कसे  संतुष्ट  हो  गये  थे  ?  है  are  इससे  पता  चलता  हैं  कि  इस  मामल

 उन्हों ने  किस  से  q  ताछ  की  है
 ?  में  प्रत्यक्षतः  जांच  करने  की  आवश्यकता है

 ॥

 श्री  त्रिवेदी ने  भ्र पने  वक्तव्यों में  कहा  हैं
 कि

 उन्हों  ने  श्री  संसद  सदस्य

 जो  कि  डा०  मुकर्जी  के  वकील  थे  उन  की  बींमारी की  गम्भीरता का  अनुभव

 और  अन्तिम  दिन  उन-से  मिले  नहीं  फिया  गया  था  ।  उन्होंने उन  को  चिकित्सा

 शरर  देखभाल  के  सम्बन्ध  में  प्रौढ़  कई  आरोप
 बुलाया  है  ?  क्या  उन्हों  ने  डा०  मुकर्जी

 के  साथी  नजर बन्दों  जो  कि  कई  दिन  लगाये  हैं  जो  कि  बहुत  गभ्भीर  ary

 तक  सब-नेल  में  उन  के  साथ  बुलाया  ह्

 व्यक्ति ह ू  ?  क्या  उन्हों  ने  किसी  अन्य  इसके  सरकारी  विज्ञप्ति

 को  बुलाया  है  ?  डा०  मुकर्जी  के  जेल  के  जारी  होने  कौर  काश्मीर  सरकार  द्वारा

 साथीਂ  ने  एक  वक्तव्य  जारी  किया  Sto  मुकर्जी  की  बीमारी  की  डाक्टरी  रिपोर्ट

 जस  में  उन्हों  ने  बतलाया  हू  कि  उस  प्रकाशित  होनें  के  बहुत  से  प्रख्यात

 स्थान  पर  जहां  उन्हें  नज़रबन्दी  किया  डाक्टरों ने  यह  कहा  हे  कि  डाक्टर  मुकर्जी  का

 गया  थां  ह  उस  समय  पर  भी  जबकिਂ  इलाज  कई  तरह  से  गलत  था  |  इन  डाक्टरों

 उनकी  हालत  गम्भीर  हो  गई  कोई  में  डा०  नलिनी  रंजन  सेन  डा०  बी०

 डाक्टरी  सहायता  उपलब्ध  नहीं  सी०  डा०  कमा  राय  चौधरी

 परिचर्या  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  डा०  टी०  uae  बनर्जी  सम्मिलित

 सेब-जेल  में  कोई  प्रयोगशाला  परीक्षा  हैं  ।

 नहीं  की  गई  और  उनके  हस्पताल  इस  सारे  दुःखद  जीवन  नाटक  में  सब  से

 ले  जाये  जाने  पर  उन  के  साथी  नज़र बन्दों
 अ्रधिक  निर्दयता  gat  बात  यह  है  कि  काश्मीर

 को  उनके  पास  नहीं  जाने  दिया  गया  था
 प्राधिकारियों  ने  उन  के  भाई  न्यायाधीश

 प्रौढ़  डा०  मुकर्जी  के  यह  इच्छा  प्रकट
 मुकर्जी  या  उन  की  माता  या  अन्य  सम्बन्धियों

 करने  के  बाद  भी  कि  उनके  साथी
 या  डा०  बी०  सी०  राय  को  जो  कि  उनके

 बन्दों  को  अस्पताल  में  लाया  उन्हें  निजी  डाक्टर  थे  कोई  सूचना  नहीं  दी

 उन  की  मृत्यु  तक  कोई  सुचना  नहीं  दी
 डा०  बी०  सी०  राय को  दो  मिनटों  में  फोन

 गई  थी  ।  ह  कितनी  अमानुषिक  और
 पर  बुलाया  जा  सकता  हैं  ।  उनको  मृत्यु के

 नि्देयतापूर्ण  बात  कि  अन्त  के  समय
 थोड़ी  देर  बाद  उन्हें  सूचित  किया  गया

 में  चिल्लाते  और  waar  करते  रहे  कि

 उनके  साथी  नजर बन्दों  को  अस्पताल  में
 किन्तु  जब  तक  वे  बीमार  कोई  सूचना

 नहीं  भेजी  गई |
 लाया  किन्तु  किसी  को  उन  से

 मिलने  की  आज्ञा  नहीं  दी  गई  थी  ।  डा०  मुकर्जी  पंडित  नेहरू  की  सरकार

 की  उनकी  काश्मीर  नीति  व

 श्री  त्रिवेदी
 ने  भ्र पनी  पुस्तक  में  लिखा  पाकिस्तान  तथा  दारणार्थियों  के  प्रति  उन

 हूं  कि  काश्मीर  सरकार  ने  उनके  माता  की  नीति  की  कड़ी  आलोचना  करने  वालों
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 में  से
 उनकी  मृत्य ुसे  लोगों  में  एक  जिम्मेदारी  से  अलग  नहीं  हो  सकती ।  चूंकि

 संदेह  उत्पन्न  हो  गया  सरकार  का  डा०  मुकर्जी  संसद्  में  विरोधी  दल  के  नेता

 विरोध  करने  वाले  व्यक्ति  बिना  मुकदमा  थे  इसलिये  उनके  बारे  में  ate  अधिक  सावधानी

 चलाये  बन्दी  बनाये  रख  जेल  में ही  बरती  जानी  चाहिये  थी  ।  में  पूछता  हूं  कि

 मरने  दिया  जा  सकता  इस  बात  से  भारत  सरकार  को  उनकी  भारी  बीमारी

 अजा तन्त्र
 को  भारी  खतरा  खड़ा  हो  गया है  की  सूचना  कब  दी  गई  ?  सरकार  ने  क्या

 हमें  यह  संदेह  और  यह  खतरा  दूर  करना  कार्यवाही  की ?  क्या  उसने  श्रीनगर  को

 चाहिये  र  यह  केवल  एक  उचित  कोई  डाक्टर  भेजने  का  प्रस्ताव  किया

 था ? द्वारा  हो  दूर  किया  जा  सकता  जनता

 को  इस  सांग  को  स्वीकार  करना  सरकार

 के  हित  में  हो  डा०  मुकर्जी  की  में  समझता  हूं  कि
 .
 जनता  की  इस

 मां  ने  भी  इसकी  मांग  की  ह  ।  में  समझता
 मांग  को  पुरी  करना  दोनों  सरकारों  के

 हित  में  होगा  ।  उनको  ated  कि  वे हूं  कि  यदि  दोनों  सरकारें  अपने  को  दोषी  नहों

 समझतीं  तो  लोगों  की  इस  मांग  को  पूरी
 मामले  की  पुरी  जांच  करें  शर  पता  गायें

 करना  उनके  हित  में  ही  होगा  ।  एक
 कि  उन  की  मृत्यु  किन  परिस्थितियों  में  हुई  ।

 तंत्र
 में

 इस  प्रकार  को  घटना  ar  होना  श्री  qo  uno  त्रिवेदी  :

 हमारे  लिये  लज्जास्पद  है  ।  काश्मीर  सरकार  डा०  मुकर्जी  के  कहने  पर  मूझे  उनको

 का  निवारक  fax  अधिनियम  हमारे  यहां
 छुड़ाने  के  लिये  काश्मीर  जाना  पड़ा

 के  निवारक  निरोध  अधिनियम  से  भी
 काश्मीर  जाने  के  लिये  मेंने  रक्षामंत्रालय

 चढ़ा  हैं  ।  यहां  कम  से  कम  निरोध  के  कुछ  से  अनुमति-पत्रਂ  मांगा  मुझे  अफसोस  के  साथ

 कारण  तो  बताये  जाते  परन्तु  वहां  न
 कहना  पड़ता हू  कि  उन्होंने  उत्तर  देने  में

 तो  कोई  कारण  दिये  जाते  हें  न  कोई  आधार
 पुरे  नौ  दिन  लगाये  झोर  फिर  भी  यही  कहा  कि

 हो  बताये  जाते  ।  कोई  यह  नहीं  जानता
 झूमती-पत्र  मुझे  यहां  से  मध्य  भारत

 कि  आखिर  निरोध  किस  लिये  gat  से  जहां  का  मैं  रहने  वाला  हूं  ।

 उनका  नई  दिल्ली  काश्मीर  से
 खेर  श्री  त्यागी  को  सूचित  करने  पर

 मुझे

 मौलिक  राजनैतिक  मतभेद  था  ।  परन्तु
 अनुमतिपत्र  मिला  परन्तु  मध्य  भारत  के

 अनुमति-पत्र  की  में  आजतक  प्रतीक्षा  करता
 वह  कोई  ऐसे  अपराधी  नहीं  थे  कि  जिन

 में  यह  सब  इसलिए  बता  रहा  हूं की  बीमारी  में  भी  परवाह  न  की  जाये  ।
 जिससे  कि  जाप  को  पता  लगे  फि

 fafer  साम्राज्य शाही  के  ज़माने  में
 भी  उनके

 भारत  सरकार  कितने  ढीलेपन  से  कार्य कर
 स्तर  के  नेता  को  बीमारी  के  समय  जेल के

 रही  थी  ।
 अन्दर  ही  नहीं  पड़े  रहने  दिया  जाता  । उन्हें

 समय  से  छोड़  दिया  गया  होता  ।  यदि  में  कश्मीर  वहां  सबसे  पहले

 जेल  से  हटाने  से  पहले  डा०  मुकर्जी  को  भी  मुझे  as  बतलाया  गया  कि  में  डा०  मुकर्जी

 छोड़  दिया  गया  होता  at  इस  दुखपूर्ण  से  बकील  की  हैसियत  बिना

 घटना  के  साथ  काश्मीर  सरकार का  नामਂ  डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेट  की  उपस्थिति  के  नहीं

 नहीं  लिया  जाता  |  काइमीर  सरकार  ने  मिल  सकता  और  मुझे  उनसे  उगी  भाषा

 इसमें  जो  ढिलाई  दिखाई  उसका  उन्हें  में  बात  करनी  होगी  जिसे  डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेट

 जवाब  दना  नई  दिल्ली  भी  इस  समझता  एक  वकील  होने कै  नाते
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 में  इसे  मानने  तो  तैयार  नहीं  हो  सकता  मिल
 लूंगा  परन्तु  तुरन्त  ही  मुझे  बताया

 था  |  अरब  में  आप  को  कुछ  ara  गया  कि  शेख  इस  पर  तैयार

 बताऊंगा  जिनहें  मेंने  अपने  वक्तव्य  में  नहीं  नहीं  हैं  ।  मेरी  स्थिति  अजीब  सी  हो  गई

 बताया  हैं  क्योंकि  में  उन्हें  प्रकाशित  करवाना
 थी  ।  परन्तु  रात  के  ग्यारह  बजे  मुझे

 संदेश  कि  देख  अब्दुल्ला  ने  भट  की
 नहीं  चाहता  था

 ।  थे  बातें  ऐसी हैं  जिनसे

 मंजूरी  दे
 दी  हूँ  ।  इस  बीच  में  वहां  के

 में  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  डा०  मुकर्जी
 कई  मंत्रियों  से  मिला  जिन

 से  मुझे  पता
 की  मृत्यु  के  बारे  में

 कुछ  गडबड़  हुई  है  ।

 लगा  कि  डा०  मुकर्जी  गिरफ्तारी  के

 जब  मुझे  अनुमति  नहीं  भिड़ी  तो  मामले  में  सारी  कार्यवाही  देख

 मन  इसी  दिन  सवेरे  वापस  दिल्ली  जाने  का  अब्दुल्ला  द्वारा  की  जा  रही  है  ।  उनके

 इरादा  किया  |  कुछ  लोगों के  कहने  पर  ata  हर  एक  पत्र  की  स्वयं  शख़  अब्दुल्ला

 अब्दुल्ला  से  एक  बार  फिर  प्रार्थना  की  करता  था  |

 गई  परन्तु  १३  जुलाई  को  साढ़े  ग्यारह  बजे

 मुझे  संदेश  मिला  कि  शेख  अब्दुल्ला  डिस्ट्रिकट

 श्री  गुलाम  नबी  की  उपस्थिति  एक  और  बात  ओर  में

 के  बिना  मुझे  उनसे  मिलने  देने  की  अनुमति  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  १८.

 नहीं  देते  ।  इस  फ़ैसले को  ध्यान में  रखते  तारीख  को  में  डा०  मुकर्जी  से  मिला  कौर

 हुए  मेंने  इसी  दिन  वहां  से  हवाई  जहाज  ३ मेन  उनसे  तीन  धंटे  तक  बातचीत  की  ।'

 से  वापस  लौटने  और  यहां  आकर  १९  तारीख  को  मुकदमा  सुनवाई  के  लिये

 तम  न्यायालय  में  दरख्वास्त  देने  का  इरादा  पेश  हुआ  ।  मेरी  दरख्वास्त  बन्दी  प्रत्यक्ष

 किया  परन्तु  रात  के  दस  बजे  मेरे  पास  के  बारे  में  थी  और  उसमें  यही  मांग

 एक  बूढ़ा  काश्मीरी  पंडित  आया  और  गई  थी  कि  उन्हें  न्यायालय  में  प्रस्तुत  किया

 मेरे  पेरों  पर  गिर  कर  बौला  शप् क्या  आपने  जाये  ।  इत  पर  माननीय  मुख्य  न्यायाधीश

 चले  जानें का  पक्का  इरादा  कर  लिया  ने  डिप्टी  रजिस्ट्रार  से  मुझे  यह  संदेश

 ?
 हम  सब  सारा  श्रीनगर  आपसे  पहुंचाते  के  लिए  कहा  कि  अगर  मेँ  अपकी

 प्रार्थना  करता  है  कि  आप  न  जायें  ।  आप  प्रार्थना  पर  आग्रह  करूंगा  तो  इस  से  डा०

 अपना  पूरा  जोर  लगा  डा०  मुकर्जी  मकर्जी  जीवन  खतरे  पड़  जायेगा

 को  यहां  से  ले  जायें  ।  वहू  मार  दिये  क्योंकि  शेख  अब्दुल्ला  वहां  झगड़े  करवा

 जायेंगे  ।''  उस  व्यक्ति  के  ठीक  यहीं  शब्द  देगे  और  शायद  डा०  मुकर्जी  की  हत्या  कर

 थे  ।  इसके  बाद  मेंने  अपने  जाने  का  इरादा  दी  जायेगी  ।  इसे  सुन  कर  मुझे  बड़ा  धक्का

 बदल  दिया  और  १५  तारीख  को  मेंने  लगा  |  लोगों  की  श्राम  राय  वहां  इस

 उच्च न्यायालय  में  दरख्वास्त  जिस  में  बात  की  थी  |  जब  वहां  रहने  वाले  इस

 डा०  मुकर्जी  से  न  मिलने  देने  के  बारे  में  तरह  सोचते  थे  तो  बाप  अनुमान  लगाइये

 भी  ज़िक्र  किया  ।  १७  तारीख  को  कि  इतनी  दूर  बैठे  लोग  क्या  ख्याल  करते

 न्यायालय  में  इस  प्रश्न  को  लिया  गया  और  होंगे  ।  तो  यह  स्वाभाविक  है  कि  इन
 उस  ने  फ़ैसला  fear  ve  घन्टे  के  स्थितियों  में  डा०  मुकर्जी  की  मृत्यु  से  लोगों

 अन्दर  मरे  उन  से  मिलने  दिया  जाय  ।  म  संदेह  उत्पन्न  हो  शौर  वे  यह  समझते

 मने  पोचा  में  १७  तारीख को  उनसे  हों  कि
 ज़रूर  कोई  गड़बड़  हुई  है  ।
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 अब  में  आपको  २२  तारीख  >  ary ats  सिनेमा  पर  उतर  गये  ।  रा  को  जब  में

 में  जिस  दिन  मुकर्जी  की  मृत्यु  कुछ  अपन  होटल  के  खाने  के  कमरे  से  बाहर

 बताऊंगा  ।  २२  तारीख
 को  सुबह  में  डा०  निकला  तो  मेंने  गिरधारी  लाल  को  होटल

 मुकर्जी  से  मिलने  उस  समय  वह  श्रीराम  से  शराब  पिये  लड़खड़ाते  हुए  बाहर  निकलते

 कर  रहे  थे  कौर  हमने  मुकदमे  के  बारे  में
 हुए  देखा  ।  त्र  श्राप  समझ  सकतें  हैं  कि

 बातचीत
 की  उन्होंने  मुझे  बताया  कि  उस  अस्पताल  में  डा०  मुकर्जी  की  किस  प्रक।र

 दिन  सवेरे  वह  चल  बसने  वाले  ही  देख  भाल  की  गई  होगी  |  अस्पताल  के

 उनके  पद  यह  थें  पांच  बजे  डाक्टरों  ने  उनको  कोई  परवाह  नहीं  की
 तो  चले

 जाता  े |  डा०  मुकर्जी  ने  मुझे  और  यह  सब  दख  अब्दुल्ला  के  इशारे  पर

 सारा  हाल  मुझे  सुनकर  बड़ा  ARTA
 हो  रहा  था  इसके  आगे  क्या  यह

 उस  दिन  सवेरे  जेल  के  सुपरिटेन्डेन्ट
 मुझे  नहीं  मालूम  ।  लोगों  का  कहना  है  कि

 ने  मुझे  बताया  कि  so  मुकर्जी  को  एक  रात  को  डा०  चली  मोहम्मद  ने  कुछ  दवायें

 निसिंग  होम  में  ले  जाया  जा  रहा  ग्यारह
 कहा  जाता  &  कि  यही  दवा  उन्हें

 बजे  तक  तो  मैं  उनके  साथ  रहा  श्र  उस
 रात

 के  एक  बजे  इं जेब दान  द्वारा  दी

 समय  तक  उन्हें  निसिंग  होमਂ  नहीं  ले  जाया
 वहू  दवा  क्या

 थी  ?  में  चाहता  हुं  कि

 गया  था  मुझे  न्यायालय  जाना  वहां  इस  में  पुरी  जांच  की  जाये

 मुझे  पता  लगा  कि  दोपहर  को  डा०  और  वास्तव  में  यहीं  बातें  जिनकी ,

 मुकर्जी  की  एक  छोटी  टैक्सी  में  किसी  जांच  की  ज़रूरत  भी  हैं  ।  मुझे  इन  बातों

 और
 स्थान

 पर
 ले  जाया  गया  है  ।  मुझे  के  बारे  में  पुरा  ज्ञान  नहीं  क्योंकि  मुझे  तो

 बताया  गया  कि  डा०  मुकर्जी  को  दिल  का  अस्पताल  सुबह  पोल  चार  बजे  ले  जाता  गया  ।

 दौरा  हो  चुका  था  ।  मुझे  यह  नहीं पता  कि  जो  पुलिस  सुपरिटेन्डेन्ट  मुझे  बुलाने  आये

 किन  परिस्थितियों  में  उन्हें  वहां  से  हटाया  थे  उन्होंने  मुझे  बताया  कि  डा०  मुकर्जी  की

 |  न्यायालय  से  लौटकर  में  डिस्ट्रिक्ट  हालत  बहुत  खराब  है  भर  उन्हें  आक्सीजन

 मजिस्ट्रेट  के  साथ  डा०  मुकर्जी  से  मिलते  a
 दी  जा  रही हे  ||  पहुंचने

 गया  |  वह  नर्सिंग  होम  में  नहीं  थे  बल्कि
 पर  मुझे  मरीजों  से  मिलने  वालों  के  कमरे

 राज्य  के  अस्पताल के  एक  वाड  में  थे  |
 में  दिया  गया  ।  में  एक  बहुत  सख्त

 मेंने  देखा  कि  उन
 की

 तबियत
 बहुत  खराब  बीमार  से  मिलने  आया  परन्तु  मुझे

 ह ~~  ।  मेंने  वहां  के  डाक्टर  से  इस  wit  में  बाहर  ही  बिठाये  रखा  थोड़ी  देर

 बातचीत  की  |  वह  एक  हिन्दू  डाक्टर
 बाद  मुझे  पुलिस  सुपरिन्टेन्डेन्ट  ने  बताया

 था  ।  डा०  अली  जान  अखबारों  कि  डा०  मुकर्जी  मेरे  गान  से  पांच  मिनट
 में  अली  मोहम्मद  कहा  गया  मेरे  साथ  पहले  अन्तिम  साँस  ले  चुके
 ऊपर  नहीं  आये  |  इसके  बाद  में  अस्पताल

 के  .  मैडिकल  सुपरिन्टेन्डेन्ट  गिरधारी  लाल  यही  बातें  हैं  जो  आप  के  ध्यान  में

 से  मिला  ।  शाम  को  साढ़े  सात  बजे  जब  लाना  चाहता  हु  लोगों  की  आपस  में  are

 में  चलने  लगा  तो  उन्होंने  मुझे  विश्वास  डाक्टर  की
 लापरवाही

 झीर  उसका

 दिलाया  कि  वह  डा०  मुकर्जी  का  पुरा-पुरा
 अस्पताल-में  देख  भाल  न  एक

 ध्यान  रखेंगे  |  परन्तु  जब  डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेट  व्यक्ति  का  मेरे  पास  अकर  कहना  कि

 के  साथ में  जीप  में  चला  तो  वह  भी  उस  थ्रो  मुकर्जी  मार  दियें  जायंगे  यह  सब  बातें

 में  सवार  हुए  और  at  चल  कर  एक  ऐसी  हैं  जिन  पर  जांच  होनी  ज़रूरी  ह
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 आवश्यकता  होती  है  कौर  उन्हें  ही  हम वहां  के  लोगों  को  ag  संदेह  है  कि  डा०

 मुक्कों  को  जान  बूझ  कर  मारा  गया  है  ।  महत्व  भी  देते  हें  ।  उनके  विचार  क्या

 वे  लोग  वहीं  के  रहने  वाले  इसलिये  थे  और  sar  हैं  इसका  हमसे  संबन्ध  नहीं
 ।

 उन्हें  सारी  बातें  हम  से  ज्यादा  मालूम  इसका  फैसला  करना  aaa  के  हाथ

 सदन  समझता  लोगों  के
 में

 इस  संदेह  में  कोई  तत्त्व  है  तो  उसे  डा०

 में  सदन  से  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि
 मुकर्जी  के  मृत्यु  के  मामले  में  पुरी  जांच

 करवाने  की  मांग
 पर

 जोर  देना  चाहिये
 ।  वह  इस  विषय  पर  भावावेश  में  आकर

 विचार  न  करें  ।  पूर्ण  शान्ति  के
 वातावरण

 ठाकर  दास  भागने  अध्यक्ष-पद
 में ही  इस  पर  चर्चा  करना  उचित

 पर  आसीन  जैसा  माननीय  मित्र  श्री  त्रिवेदी  ने  अभी

 कहा  मरना  एक  दिन  सब  ही  को
 आप  को  इस  बात  का  अनुभव

 करना  चाहते  कि  यह  निवारक  निरोध
 किसी  की  मृत्यू  देर

 से  जाती  किसी

 को  जल्दी  ।  जब  में  कलकत्ता  में  था

 कानून  हमारे  बहुत  शर्म  की  चीज़

 वहां  भी  इसी  तरह  दिन  सवेरे
 है  ओर  इस  का  फौरन  रद  कर  दिया

 सुभाष  चन्द्र  बोस  के  बड़े भाई  श्री  शरद  चन्द्र

 हमारे  लिये  हितकारी  होगा  ।

 बोस
 की

 हृदय  गति  रुक  जाने के  कारण
 निवारक  निरोध  के  पीछे

 क्रिया  की

 बातें  होती  जेसी  मैंने  अभी  झ्रापको  मृत्यु  हो  जाने  की  खबर  सुनी  ।  वह  अपन

 मित्रों  से  कोई  बातचीत  कर  WA  शौर

 बताई  ।
 उसी  दौरान  में  बीस  मिनिट  के  अन्दर

 इन  दादों  के  साथ  में  फिर  से  डा०  वह  चल  बसे  तो  इसमें कोई  क्या  कर

 मुकर्जी  मृत्यू  के  मामले  में  जांच
 सकता है

 करवाने  की  मांग  करता  हुं  ।
 श्री  आर०  कठ  चौधरी  :

 सभापति  महोदय  :  माननीय  गृह  मंत्री  ।  क्या  माननीय  मंत्री  शरदबाञू  की  मृत्यु
 को

 गह-कायम  तथा  राज्यमंत्री  ०  काटजू  5
 डा०  मुकर्जी  की  मृत्यु  से  तुलना कर  रहे  है ं?

 में  एक  महान  व्यक्ति  की  मृत्य  जिनका
 श्री  चटर्जी  द्वारा  बड़ें

 हम  सब  से  मित्रता  का  संबन्ध  था  अर  जो
 डा०  कागजी  ह

 गम्भीर  आरोप  लगाये  गये  में  उन्हीं
 मेरे  भी  बहुत  पुराने  मित्र  हार्दिक  दुख

 गट  करता  हूं  ।  उनके  पिता  हमारे  न्यायिक  का  जवाब  दे  रहा  हूं
 ।

 क्षेत्र  में  एक  प्रमुख  व्यक्ति  रह  चुके  हें  शर  wat  तीन  दिन  हुये  हमने

 व्यक्तिगत  रूप  से  में  उनका  बहुत  apart  बारों  में  पद  कि  अमरीका  के  उच्चतम

 में  इस  परिवार  को  बहुत  अच्छी  तरह  न्यायालय  के  मुख्य  न्यायाधीश  जिनसे 1

 जानता  हूं  इसलिए  में  यह  कह  रहा  हूं  कि  मिलने  का  मुझे  सौभाग्य  प्राप्त  gar

 डा०  मुकर्जी  की  मृत्यु  से  हम  सब  को  ही  अचानक  हृदय  गति  रुक  जाने  के  कारण

 दख  हैं  ।  यहां  हमें  राजनीतिक  मृत्यु  हो  गई  ।  इसलिये  में  आपने  कह  रहा
 a

 दृष्टिकोण  से  कुछ  नहीं  देखना  हे  क्योंकि
 हि  हूं

 कि  भावावेश में  कह  कर  हमें  इस  विषय

 संसदीय  संस्थानों  में  हमें  व्यक्तियों  की  पर  बिचार  नहीं  करना  चाहिये  ।
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 श्री  जब  बीं०  कृपलानी  :  क्या  मृत्यु  के  बन्दी  बनाने  तथा  उनको  जेल  में  रखने  के

 सम्बन्ध में  यह  प्रवचन है  ?  लिये  |

 डा०  श्राप
 इसके  लिये

 रुष्ट
 अब  में  पूर्ण  विश्वास  के  साथ  कह

 क्यों  होरहे
 सकता हूं  कि  एसा  सोचने  के  लिए  तनिक

 सभापति  महोदय  :  में  सदन  से  शांति  भी  mare  नहीं  यह  एक  दम  निराधार

 रखने  की  THAT  करता  हूं  ।
 बात है  ।  माननीय  मित्र  ने  इसे  द्वेष-पूर्ण  भावना

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  के  आधार  पर  रखा  है  ?  किन्तु  इस  विशेष

 हम  एक  घंटे  से  अधिक  से  बहुत  सी
 बात

 सुन  घटना से  ३,  ४,  4  महीने  पूर्व  देश
 में

 रहे  हूँ  जो  कि  इस  वादविबाद के  लिये  क्या  हो  रहा  था
 ?

 में  समझता  हूं
 कि

 मेरा  निवेदन  हे
 कि  दूसरे

 उनको  ११  मई  को  बन्दी  बनाया  गया

 पक्ष  वाले  कुछ  शांति  रखें ।  यहां  देहली  में  कई  महीनों  से  प्रति  दिन

 seta  किये  जाते  थे  ।  व्यक्ति  यहां  at

 श्री  ज्ञ०  ato  कृपलानी  :  मेरा  निवेदन  यह
 रहे  उनको  भारतवर्ष  के  विभिन्न  भागों

 हैं  कि  हम  यहां  मृत्यु  के  साधारण  प्रश्न  से  जैसे  राजस्थान  कौर
 चर्चा  नहीं  कर  रहे  हम  एक  व्यक्ति

 मध्य  भारत से  आमन्त्रित  किया  गया  था  कि
 विशेष

 की  am  के  बारे  में
 जो

 कि  वे  यहां  arene  विधान को  तोड़ें  तथा  विधान

 किन्हीं  विशेष  परिस्थितियों  में  हुई  का  उल्लंघन  करें  ।  प्रतिदिन  गिरफ्तारियां
 उसकी  चर्चा

 कर  रहे  हैं  ।
 होती  थीं  ate  प्रतिदिन  प्रदर्शन  होते  थे

 में  इस  समय  तो  विस्तृत  व्याख्या  करके सभापति  शांति  atta  |  में

 तय  सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे  शांति  यह  नहीं  ठहराने जा  रहा  कि  दोष  किसका

 था  ?  किन्तु  ऐसा  उन  दिनों  हो  रहा रखें  और  ध्यानपु्वेंक  सुनें  ।  रखने

 से  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।  और  इस  बात  को  प्रत्येक  व्यक्ति  जानता  है  कि

 इस  प्रकार  के  विरोधों  का  संगठन  कौन  दल
 डा०  काटजू  सदन  के  समक्ष  की

 कर  रहा  aI 41s  वह  ठीक  हो  या

 विवादास्पद  बातों  को  दो  भागों  में

 जित  किया  जा  सकता  एक  तो  डा०
 यह

 तो  एक  शौर  ही  बात  है  ।  यह  केवल

 देहली  ही  तक  सीमित  नहीं  था  अपितु
 मुखर्जी  को  बन्दी  बनानें  की  दूसरे  पंजाब में  भी  था  सानिया  सदस्यों  को
 उनके  साथ  किस  प्रकार  का  बर्ताव  किया

 स्मरण  होगा  कि  जब  डा०  मुकर्जी  देहली

 अर्थात  जब  वह  विरोध  में  थे  तो

 कया  उनकी  देखभाल  उचित  रूप  से  की
 से  गये  उन्होंने  काश्मीर  जाने  की  घोषणा

 खड़े  रूप  से  कर  और  वहं  पंजाब  में
 गई  थी  ?

 कौर  उन्होंने  हर  जगह  प्रेस  सम्मेलन

 wal  तक  कि  पटली  बात  का  सम्बन्ध  किया  तथा  बताया  कि  वहू  वहां  करने

 है  माननीय  सदस्य  श्री  चटर्जी  ने  शेरीडान  जा
 रहे  यह  उनका  मूल  अधिकार

 के  दादों  में  कई  प्रत्येक  व्यक्ति  पर  था  कि
 वह

 जो
 चाहें  कहें  इसके  बारे  में

 भारत  सरकार  पर  दौर  जम्मू  तथा  में  वादविवाद  करने  नहीं  जा  रहा  ।  किन्तु

 काश्मीर  सरकार  पर  षडयन्त्र  एवं  उसमें  जम्मू  में  क्या  हो  रहा  था  ?  नवम्बर

 सम्मिलित होने  का  आरोप  लगाया  है  ।  किस  १७,  १९५२  से  वहां  प्रजापरिषषू  लगातार

 लिए  ?  डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  को  विधानों  wm  उल्लंघन  तथा  क्रांतिकारी
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 आन्दोलन  कर  रही  हैं  ।  में  उनके  उद्देश्यों  थे  जिनको  उसने  वहां  प्रस्तुत  किया
 ।

 डा०

 के  विषय  में  कुछ  नहीं  कहं  रहा  मुकर्जी  यह  घोषणा  परते  रहे  थे  कि  वह

 उनके  उद्देश्य  चाहे  कितने  ही  अच्छे  क्यों
 जम्मू  में  प्रवेश  करेंगे  तथा  उनके  विरुद्ध

 नहों  ?
 लगाय  जाने  वाले  सभी  प्रतिबन्धों  का  वह

 उल्लंघन  करेंगे  |  जब  उन्हें  कोई  अनुज्ञा
 महोदय  भ्रध्यक्ष-पद  पर

 पत्र  देने  की  बात  नहीं  थी  जम्मू  तथा
 आसीन  |

 उसके  ora  पास  के  क्षेत्रों  की  स्थिति  तथा

 किन्तु  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  पुलिस  प्र राज कता  को  देखते  हुए  वहां  की  शांति

 स्लिपों  को  जलाने  आक्रमण  सरकारी  एवं  सुरक्षा  के  fad  यह  हितकर  नहीं  था

 गेर  सरकारी
 तथा  पुलिश  के  पदाधिकारियों  कि  डा०  मुकर्जी  वहां  हम  सभी

 को  मारते  की  घटनाएं  हुई  हैं  ।  लोग  सत्याग्रही  रहे  यह  ब्रिटिश  सत्ता

 के  समय  हमें  सिखाया  गया  था  ।  और

 श्री  एस०  एस०  सोर  :  मेरा
 हम  तनिक  सी  बात  पर  कह  बैठते  हैं  कि

 यह  एक  औचित्य  set  है  कि  क्या  यह
 में  विधान  उल्लंघन  करने  जा  रहो

 सब  यहां  उचित  है  ?

 हूं  ।  में  समझता  हूं  थि  डा०  मुकर्जी  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यहं  बिल्कुल  उचित  Sa  समय  जब  कि  पुलिस  के  महानिरीक्षक

 ने  आदेश  पत्र  दिखाया  था  अरार  कहा @  क्योंकि  ag  वाद अवाद  डा०  मुकर्जी  के

 निरोध  a  कि  भगवान  के  लिए  जम्मू  सीमा  में  आप

 निरोध  में  हुई  उनकी  मृत्यु  से  सम्बन्धित  न  प्रवेश  करें  तो  डा०  मुकर्जी  को  चाहिए

 स्थितियों  के  बारे  में  हो  रहा  है  ।  मंत्री  था  कि  वह  यहँ  कहं  कर  वापिस

 महोदय  उन  परिस्थि।तयों  को  बताने  का  जाते  fe  बात  है
 अब  तो  में

 प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिनके  ग्रन्तगंत  उनकी  वापिस  जाता हूं  किन्तु  देहली  जाकर

 गिरफ्तारी  आ्रावश्यक  थी  ।  इसका  विरोध  एवं  सदन  में  विरोध

 करते  हुए  कहूंगा  fe  आप  लोग  बहुत  ही
 lo  काटजू  :  यह  पृष्टभूमि  हूँ  ।  डा०

 हानिकारक  ढंग  में  कार्य  कर  रहे  है  ह

 मुकर्जी  संसद  के  सम्माननीय  सदस्य

 थे  ।  वहं  वहां  जाते  हें  कौर  घोषणा  करते  किन्तु  उन्होने  ऐसा  नहीं  मेरा

 हैं  कि  जम्मू  में  करूंगा  सुझाव है  कि  सम्भवतः  जम्मू  पदाधिकारी

 इस  बात  को  जानते  थे  कि  डा०  मुकर्जी
 चाहे  कुछ  क्यों  न  हो  जाय  ।''

 जम्मू  प्रवेश  के  आदेश  को  नहों  मानेंगे

 ठीक हूं  ।  जहां तक  अनुज्ञा  योजना  का  और  फिर  उनको  गिरफ्तार  करने  का

 सम्बन्ध  हं  यह  योजना  सैनिक  सुरक्षा  के  उत्तरदायित्व  उन  पर  रहेंगा  ।  अतएव

 अधार  पर  चालू  की  गई  थी  ।  यह  उनके  पास  दोनों  आदेश  पत्र  थे  ।

 उस  समय  जारी  की  गई  थी  जब  कि  ऐसा  करने  का  उन्हें  अधिकार  था  क्योंकि

 युद्ध  जनी  कार्यवाहियां  हो  रही  थीं  ।  ak  वे  जानते  थे  कि  क्या  होने  वाला  है  ।

 यह  अनुज्ञा  का  प्रश्न  नहीं  था  जैसा  कि  श्री  चटर्जी  का  कहना  है  कि  उन्होंने  डा०

 श्री  चटर्जी  ने  कहा  है  कि  काश्मीर  पुलिस  मुकर्जी  आदेश  दिखलाये  तदोपरांत

 के  महा  निरीक्षक  के  पास  a  area  पत्र
 सुरक्षा  चाहे  जो
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 कुछ  भी  इसे  जाता  उन्होंने  उन्हें  जम्मू  काश्मीर  सरकार  चाहे

 वट  उस  समय  देख  अब्दुल्ला  को  थी  अथवा निरोध  मे ंले  लिया  |

 चाहे  किसी  और  और  जब  भि  समस्त

 दूसरी  शिकायत  है  कि  उन्हें  श्रीनगर
 भारतवर्ष  में  एवं  जम्मू  में  विशेषरूप  से

 ले  गये  ।  क्या  होता  यदि  वहं  जम्मू  में
 जब  कि  उपद्रव  हो  रहे  तो  उस  समय

 ही  रहे  होते  ।  इसके  बाद  में  कोई  भी
 वें  एक  दल  के  नेता  को  जो  जानबूझ  कर

 नहीं  जानता  ।  जिस  पर  श्री  चटर्जी  ने
 समस्त  भारत  में  इस  प्रकार  के  प्रदर्शनों

 भारत  सरकार  पर  आरोप  लगाया  है  कि
 का  संगठन  कर  रहे  प्रवेश  करने  की

 ae  भी  षडयन्त्र  में  सम्मिलित  हे ।
 अनुमति  देती  ।  आखिर  विधि  एवं  शांति

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  भारत  को  रखने  के  लिए  वे  भी  at

 उत्तर दा सरकार  नहीं  अपितु  यह  पंजाब  सरकार  पौ  ॥  नह  यी  हूँ  |

 डा०  काटजू  :  डा०  मुकर्जी  के  बन्दी

 बराने  का  आरोप  भारत  सरकार  पर  हैं
 अब  दूसरी  बात  को  लीजिये  ।  में  इस

 किन्तु  यह  मामला  एक  दम  जम्मू  तथा  बात  से  सहमत  हूं  कि  जो  डाक्टर  उनकी

 का सइ मीर  सरकार  का  हैं  ।  हमने  उन्हें
 देख  रेख  कर  रहे  थे  उनको  चाहिये  था

 अनुज्ञा  के  लिए  इन्कार  नहीं  किया  था  कि  वे  डा०  मुकर्जी  के  सम्बन्धियों  को

 पत्र  लिख  देते  ।  किन्तु  कठिनाई  यह  हे शर  चूंकि  अनुज्ञा  सेनिक  सुरक्षा  के  आधार

 fe  उनके  few  बराबर  उनसे  मिलते  रहे थी  अतएव  हमने  जम्मू  तथा  काश्मीर

 सरकार  पर  ही  इसका  निर्णय  छोड़  दिया  किन्तु  किन्हीं  ने  भी  न  तो  उनके  भाई  को

 कि  वह  उन्हें  प्रवेश  करने  देगी  अथवा  और  न  मुझे  ही  तथा  न  किसी  अन्य  व्यक्ति

 नहीं  ।  इसमें  गलत  क्या  है  ?  अब  हमसे  को  ही  कुछ  चार  न  यह  बताया

 कहा  गया  हू  fe  जांच  कीजिए  ।  जांच  कि  वे  पीछे  पड़ते  जा  रहे  हैं  उनके  उचित

 किसकी ?  उस  समय  कोई  भी  यह  नहीं  उपचार  की  आवश्यकता  है  ।  हम  सभी  लोग

 जानता  था  कि  डा०  मुकर्जी  की  वहां  मृत्यु
 जेलों  में  रहे  हें  वहां  निरन्तर  कुछ  न  कुछ

 हो  जायेगी  ।  ये  दो  बातें  बिल्कुल  स्पष्ट  बीमारी  लगी  रहती  किन्तु  फिर  ठीक

 हैं  उनको  बन्दी  बनाने  का  तथ्य  (२)  हो  जाते  हें  ।  यह  टांग  की  सुजन  हो

 सकती  कोई  भयंकर  बीमारी  हो  सकती तथा  उसके  उपरान्त  क्या  हुआ  ?  जहां  तक

 कि  पहली  बात  का  सम्बन्ध है  यह  तो  हू  अथवा  साधारण  |  १२  जून  को  श्री

 विचारों  की  कल्पना  है  ।  हम  इस  प्रकार  त्रिवेदी जो  कि  ख्यातिप्राप्त  बेरिस्टर  हैं  डा०

 का  कार्य  क्यों  करें  ।  उच्चतम  न्यायालय  मुकर्जी  से  मिलने  जाते  हैं  और  डा०  मुकर्जी

 भी  है  ।  यदि  यहां  कुछ  हो  जाता  ह  तो  को  काफ़ी  प्रसन्नचित  पाते  हैं  ।  उन्होंनें

 उच्चतम  न्यायालय  का  अपना  क्षेत्र  डा०  मुकर्जी  के  भाई  को  कुछ  नहीं  लिखा

 हं  ।  वहां  एक  उत्तरदायी  उच्च  न्यायालय  १६  तरीख  को  सरदार  हुक्म  faz  उनसे

 ह  श्री  त्रिवेदी  प्रमाणित  कर  सकते  हैं  मिलने  कथ्य  दो  तीन  घंटों  तक  उनके

 कि  वहां  क्या  हुआ  ?  जब  अपने  मुवक्किलों  उन्होंने  राजनीति  पर  भी

 बातचीत  की  कि  इस  प्रताप  रषद्  आन्दोलन से  परामर्श  की  आज्ञाਂ  नहीं  दी  गई  तो

 को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  क्योंकि  यह
 वे  वहां  आज्ञा  कौर  वहां

 चीन  घंटे  तक  देश  के  लिये  भयंकर  तथा  हानि  कारक
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 z  उन्होंने  पश्चात्  को  वक्तव्य
 में  कह  रहा  हुं

 उस
 पर  में  सदन  से  विचार

 प्रस  को  जिसमें  उन्होंने  कहा  कि
 करने  के  लिये  कहता  हूं

 ।  प्रातःकाल
 ४

 डा०  मुकर्जी  बिल्कुल  ठीक  हैं  ।  तीन  घंटे  बज़े  अचानक  हालत  खराब  हो  जातों

 की  बातचीत  में  यदि  उन्होंने  एसा  पाया  हृदय  गति  का  मन्द  पसीना  बहुत

 होता  कि  डा०  मुकर्जी  की  स्थिति  ठीक  सांस  का  कम  आना  और  सभी

 नहीं  हूं  तो  उन्होंने  अपने  मित्रों  को  यह  चीज़ें  ।  ईश्वर  को  कृपा  से  सह बंदी

 कहला  भेजा  उन्होंने  अपने  परिवार  एक  ay  थे  और  कुछ  तत्काल

 को  बता  दिया  होता  कि  डा०  मुकर्जी  की  किया  गया  और  रोगी  की  दशा  सुधर

 दशा  अच्छी  नहीं  हे  |  अब  महत्वपूर्ण  गई  |  एक  डाक्टर  आय  ।  शहर  बहुत

 १८  ता०  आती  है  ।  दूर  है  ।  डाक्टर  सात  बजे  उनकी

 श्री  त्रिवेदी  को  काश्मीर  के  उच्च
 परीक्षा  की  att  कहा  में  कुछ

 गड़बड़ी  हमें  उन्हें  नर्सिंग  होम  ले
 न्यायलय  से  मंजूरी  मिलती  वहां

 जाना  होगा  ।'  श्री  त्रिवेदी  फिर  वहाँ
 जाते  हैं  और  अपने  मुवक्किल  मिलते

 हैं  और  सदन  को  मालूम  हो  जायेगा  कि
 जाते  हैं  ।  में  कहता  हूं  कि  में  औषधि

 का  डाक्टर  नहीं  हूं  किन्तु  मैं  मानव  अनुभव वे  डा०  मुकर्जी  के  साथ  कितनी  तक  ~
 का  एक  डाक्टर  मेरे  परिवार  में

 तीन  fadat  कौर  दस्तावेज़ों
 और  सभी  जगह  परिवारों  में  ये  बीमारियां

 तथा  अभियाचनाओं  और  शपथ पत्रों  का

 हुई  श्री  त्रिवेदी  को  इस  बात  को
 प्रारुप  बनवाते  सारी  चीज़  चर्चा

 वहां  बैठे  में  समझता  हूं  कि
 देखना  चाहिये  कि  हम  लोग  इस  मामले

 में  क्या  व्यवहार  करते  यहां  पर  हृदय
 एक  प्याला  चाय  अवश्य  पिया  उन

 रोग  का  एक  रोगी  जिसे  प्रात:काल  ४ से  सब  तरह  की  बातें  वापस  लौट
 गैर

 राते  बीमारी  के  बारे  में  किसी  से  भी
 बजे  एक  दिल  का  दौरा  हुआ

 वह  बेरिस्टर  वहां  १०  बजे  जाते  हैं  और
 एक  शब्द  नहीं  श्री  न्यायाधीश

 पूरा  एक  घंटा  मुवक्किल  से  परामर्श  करने

 रामप्रसाद  मुकर्जी  को  कभी  यह  नहीं

 कि  डा०  मुकर्जी  के  साथ  तीन
 में  लगाते  में  कहता हूं  कि  में  डाक्टर

 को  दोष  देता  हूं  ।  डाक्टर  को  किसी  भी
 चट  रहा  और  मुझे  ऐसा  प्रतीत  होता  हे

 कि  उनका  स्वास्थ्य  कुछ  असंतोषजनक  है
 '  मिलने  वाले  को  एक  मिनट  के  लिए  भी

 रोगी  से  नहीं  मिलने  देना  चाहिये  ar
 कभी  नहीं  कहते  ।  यह  १८  तारीख

 पह
 वे  वहां  उन्होंने  बातचीत

 अरब  हम  २०  तारीख  पर  आते  ae  रोगी  के  साथ  सवा  घंटे  तक  रहे  ।

 yep  प्लूरेसी  थोड़ा  बुखार  ।  उनकी  माता  मुकदमा  उच्च  न्यायालय  में  चल

 के  नाम  में  प्रसारित  इस  पुस्तक  A,  चाहे  उन्होंने  इस  स्तर  में  अपना  वक्तव्य

 जिसने  भी  इस  पुस्तक  के  प्रकाशन  का  प्रबन्ध  छपवाया  श्र  वह  मुकदमें  में  बहस

 आपको  एक  तापमान  लेख  करने  के  लिये  काश्मीर  उच्च  न्यायालय

 तापमान  १०२  से  अधिक  नहीं  होता  ।  लेकि  में  कलकत्ता  में  किसी  को  भी  तार

 ह  शुष्क  प्रेस  डाक्टरी  इलाज  |  या  टेलीफोन  द्वारा  ज़रा  भी  सूचना  नहीं

 वब  २२  तारीख  wal  ह  ।  जो  कुछ  भेजी  कि  हुआ  वह  जानते
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 थे
 कि

 कोई  सुचना  नहीं  दी  गई  थी  ।  के  उत्तर  चेकों  पर  हस्ताक्षर

 चित  उन्होंने  यह  सुझाव  रखा  सुचना  किये  और  कुछ  व्यापारिक  कामਂ  किया  ।

 भेजी  जा  सकती है
 ।  लेकिन  डा०  मुकर्जी  ने  बह  वहां  रहे  और  कदाचित  फिर

 राजनीति  पर  बातचीत  और में  बिलकुल  ठीक  हुंਂ  ag  बिल्कुल

 ठीक  थे  क्योंकि  वह  उन  से  एक  घंटे  तक  बातें  मुकदमे  के  विषय  में  बात  we

 करते  रहे  थे  ।  इसलिये  प्रत्येक  व्यक्ति  ने  वह  हृदय  रोग  के  रोगी  थे  ।

 यह  सोचा  कि  यह  एक  अस्थायी  गड़बड़ी  इस  मुलाकात  की  अनुमति  देने  के  लियें

 दो  मिनट  के  और  कोई  विशेष  डाक्टर  को  दोष  देता  हूं  ।  में  वहां  जानें

 के  लिये  श्री  त्रिवेदी  को  सब  अधिक चिन्ता  की  बात  नहीं  श्री  त्रिवेदी

 इस  सम्बन्ध
 में  बहुत  चिन्तित  कचहरी  दोष  देता  हूं  ।

 से  वापस  are  हैं  और  फिर  इस

 यह  स्नेह  क्या  है  ?  यदि  कोई  हृदय
 कथित  afar  होम  में  जाते  हैं अब

 रोग  का  रोगी  हो  तो  आप  उस  को  अकेले  रहने
 प्रत्येक  व्यक्ति  उसका  उल्लेख  अत्यन्त  व्यंग

 दीजिये  ।  अप  वहां  जायं  बगल  वाले  कमरे
 qa  भाषा  में  करता  है वहू  वहां  जाते

 में  उसकी  देखभाल  उसको
 हैं  शौर  श्रीमती  क्या  आप  इस  पर  विश्वास

 इयां  नसे  आदि  का  प्रबंध  करें  ।
 करेंगे  कि  वह  दुबारा  रोगी  के  पास  सवा

 लेकिन  रोगी  को  बिलक ल च्छ  चुपचाप  रहने
 पांच बजे  से  साढ़े

 सात
 at  तक  रहते हैं

 दीजिये  ।  क्यां  एक  दोस्त  को  ऐसा  व्यवहार

 श्री  यह  एम०  त्रिवेदी  :  में  वहां  पर  करना  चाहिये  ।  उन्होंने  विभिन्न
 विषयों

 साढ़े  से  साढ़े  सात  तक  रहा  ।  पर  उन से  बातें  की  श्र  साढ़े  सात  बजे

 वहा ंसे  लौटे  ।  नौ
 हालत

 स्पष्ट  रूप
 डा०  काटजू  :

 आप  वहां  साढ़े  पांच
 से  खराब  हो  गई  और  एक  बजे  वहं

 से  सात  बज  कर  पन्द्रह  अथवा  बीस  मिनट

 बहुत  ही  बिगड़  गई  ।  डाक्टरों  नें  भरसक
 तक  रहे  ।  खेर  इससे  कोई  मतलब  नहीं

 सब  कुछ  किया  ।
 कि  आप  वहां  कब  पहुंचे  ।

 मेरे  मानवीय  मित्र  चटर्जी  ने

 वह  कहते  हैं  कि  ३, ५ “मन  डा०  मुकर्जी  डाक्टरों  के  वक्तव्य  पढ़े  धौर  उन

 को  बिस्तर  पर  लेटे  हुए  पाया  ।  यद्यपि  डाक्टरों  में  से  में  बहुतों  को  जानता  हुं

 वह  मुस्करा  रहे  पर  बहुत  पीले  एक  तो  वहा ंके
 सरकारी  भवन  में  हमारा

 दिखाई  पड़  रहे  थे  ।  मेंने  उनसे  कहा  कि  सलाहकार  था  और  योग्य  व्यक्ति  है  ।

 वे  उतनी  अच्छी  दशा  में  नहीं  जसे  लेकिन  उन्होंने  जो
 तमाम  निराधार

 वह  प्रातःकाल  थे  ।  लेकिन  उन्होंने  इस  ale  फैलाई  थीं  उनकी  इस  लम्बे  वक्तव्य
 ~

 बात  को  नहीं  माना  उन्होंने  कहा  कि  जो  इंस  पुस्तक में  2.0  पृष्ट  ले  कर

 वहू  अनुभव कर  रहे  थे  वहू  कुछ  ४८  पृष्ट  तक  छपा  कोई  चर्चा  नहीं  की
 a

 अच्छे  हैं  ।  तब
 '  जिलाधीश  ने  उनको  उन  ्  ।  मुझे  उन  से  ऐसी  आशा  नहीं  थी  ।

 के  सारे  पत्र  दिये--जो  लगभग  १५  या

 तब  सब  लोगों ने  यह  सोचा  कि
 Yo  थे  |

 सम्बन्धियों  को  सूचना  भेज
 दी

 जानी  चाहिये

 उन्होंने  मुकर्जी  सब  श्री  त्रिवेदी  ने  इस  सम्बन्ध
 में

 डा०  मुकर्जी

 पत्रों  को  पढ़ा  और  श्री  त्रिवेदी  को  कुछ  से  पूछा  भी  पर  उन्होंने  कहां  उन्होंने
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 श

 २  बजे  तार  भज  दिये  थे  और  अब  f  सी  एक  हवाई  दुर्घटना  होती  ट  उनके

 प्रकार  की  सुचना  चचाजान  की  आवश्यकता  कारण  पता  लगाने  के  लिये  जांच  की  जाती

 नहीं  है  ।  मेरे  विचार  सें  अच्छा  तो  यह  हू  ताकि  किर  वैसी  दुर्घटना
 न  हो  ।

 होता  fe  उनके  इतना  कहने  पर  भी  लेकिन  यहां  पर  में  far  चीज़  जांच

 करूं ।  योग्य  डाक्टरों  द्वारा  दवा  शादी डाक्टरों  नें  कलकत्ता  तार  भेज  दिया

 डा०  मुकर्जी  वे  तार  श्रुति  वृद्धा  माता  का  प्रबन्ध  त्र  था  |  डाक्टर  खरे  का

 अपने  बेट  और  भाई  का  ख्याल  कर  के  विचार है  कि  दवा  १८  घंटे  पूर्व  दी  जाती

 भेजे थे  ।  लेकिन  भ्रापको  यह  जानना  चाहिये  थी  ।  लोगों  का  विचार है
 किं

 चाहिये  कि  यह  हृदय  रोग  का  मामला  भारफीन  देनी  चाहिये  थी  आदि  ।  मे  समझता

 सब था  ।  श्री  त्रिवेदीपको  बताया  गया  art  हूं  कि  डाक्टरों  ने  झ्रपनें  भरसक

 कया  त्रिवेदी  ने  किसी  को  कोई  तार  कछ  किया  था  ।  feat  को  मालूम

 भेजा था  |  था  कि  एवी  बात  होने  वाली  है  |

 श्री  go  एस०  त्रिवेदी
 :

 मेरी  उपस्थिति

 श्री  चटर्जी  ने  मुझ  से  एक  प्रत  किया
 में  जिलाधीश  ने  कि  तार  भेज

 ह  कि  भारत  सरकार  को  उस  के  बारे
 दिये  गय  हैँ  ।  फिर  मेरे  ate  तार  भे  जने

 से  क्या  लाभ  होता  !  म  कब  मालूम  हुमा  प्रधान  मंत्री  योरप

 गय  हुए  म
 ने

 उपाध्यक्ष  महोदय  से

 डा०  काटजू  :  मेरा  कहने  का  ् दें
 कब  सुचना  fast यह  नहीं  पुछा  कि  उन

 लब  दूसरा  है  |  डा०  मुकर्जी  ने  जो
 मुझे  इसकी  सुचनाਂ  लगभग  साढ़े

 अपने  परिवार  को  तोर  दिये  थ  उनमें  चार  बजे  सुबह  एक  खुफ़िया  समाचार

 कट्ठा  गया  था  चिन्ता  मत  मं  काफी  से  प्राप्त  हुई  थी  ।  समाचार  यह  था  किं

 मेरी  देख  भाल  भली  प्रकार हो  डा०  श्यामा  ware  मुकर्जी  की  हालत

 रही  मेरे  लिये  सभी  संभव  चीज़ें  की  जा  म अत्यंत  सोचनीय  mt  खराब  थी  ।

 रही  हें
 मं  जिसका  ठीक  हुं  ।  वे  सचमुच  जाग  उठा  ।  में  ने  पूछा  अब

 क्या

 सन  देवे  के  fot  थे  |  लेकिन  यदि  श्राप  करना  चाहिये  ।  में  ने  उन  से  कहा  कि

 वहां  जाते  है  श्र  यह  पायें  कि  रोगी
 आप  फिर से  पूछिये  कि  उन  की  cat

 अब
 हृदय  रोग  से  पीड़ित  हूँ  तो  मेँ  तो  यह

 कंपती  क्या  उनके  संबंधियों  को  सूचित
 आशा  करता हूं  कि  ग्राहको  अथवा  उनके

 कर  दिया  गया  2;  क्या  कोई  तार
 प्रत्येक  मित्र  को  कछ  करना  चाहिये  था  ।

 भेजा  गया  है  उत्तर  मिलने से  पूर्व  ही

 अब  ञान  जांच  करवाने  पर  जोर  उन  कुमृत्यु  हो  चुकी  थी
 ।

 में  बताता हूं
 दे  रहे  fea  चीज  जांच  ?  जांच  कि  सारे  देश  को  जो  धक्का  पहुंचा

 क्या  याद  रखिये  कि  एक  जांच  के  वह  इस  लिए  था  क्योंकि  डा०
 मुकर्जी

 तीन  उद्देश्य  होते  हैं  ।  यदि  किसी  ने  द्वारा  भेजे  अभागे  तार  देर  a

 राध  किया  तो  दण्ड  मिलना
 पहुंचे  ।  मं  माता  कौर  भाई  की

 चाहिये  ।  अन्यथा  यदि  कोई  अपराध  न  वे दशा  का  अतउूमसान  सकता  हूं  ।

 कोई  लापरवाही  न  हो  तब  एक  सच
 a

 टेलीफोन  के  पाप  जाते  हैं  कौर  उसे  उठाते

 गलतियों  से  बचतें  रक  faq  की  जाती  है  ।  हैं  ।  अचानक  यह  समाचार  a
 ः
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 मुकर्जी  मृत्यू

 वास्तव  में  सदन  को कि  डा०  मुकर्जी  की  मृत्यु  हो  डा०  कॉटन

 wat  मंत्री  बता  चुके  हैं  कि  क्या  ञ्  श्री  त्रिवेदी  से  बिलकूल  विभिन्न  प्रकार

 की  आशा  हैँ  ।  उनका  पेशा  भी  वहीं
 x

 उन्हों  ने  वायु  मण्डलीय  दशा  के

 कारण  संबंधों  के  टूट  जाने  के  विषय  में  भी  जो  मेरा  है  ।  उन्हों  ने  नीमच

 बताया है  ।  अतः  प्रत्येक  व्यक्ति  अ्रारचय  तथा  मध्य  भारत  में  विभिनन  न्यायालयों  में

 चकित  था  ।  लेकिन  में  इतना  wae  कहूंगा  कितने  ही  हत्या  के  मामलों  की  पैरवी

 कि  डा०  मुकर्जी ने  होना  टामस  नाम
 के

 की  हूँ  ।  में  उन  से  बना  चाहता  हूं

 एक  कल्पित  व्यक्ति  को  पत्र  लिखे  कि  क्या  उनके  लिए  STo  मुकर्जी
 के

 जिनमें  से  कुछ  प्रकाशित  हुए  हैं  ।
 उक्त  स्वास्थ्य  का  उस  हालत  में  तीन  घंटों  तक

 महाशय  मेरे  git  श्री  चटर्जी  दोनों  ही  बातचीत  का  करना  उचित  था  ?

 के  गहरे  मित्र  हैं  र  वह  हिंदुस्तान  स्टैंडर्ड

 श्री  यू०  एस०  त्रिवेदी  :  केवल  ७-१५
 में

 एक  लेखक  उन  के  पत्र  मजूद

 ol
 पर  जब  डा०  मुकर्जी  ने  अपना  हाथ सत्य  डा  मुकर्जी  को  इस  बात  का

 अपने  हद  पर  रखा  तो  मझे  डाक्टर कभी
 संदेह  नहीं  कि  उन  का  जीवन

 संकट
 में

 था
 ।  वह  संकट  ३  या ४

 घंटे
 ने  ध्वतलाया  कि  उन्हें  दिल  तकलीफ़

 के  अन्दर  एक  बाढ़  के  समान  आया  ।  बहुत
 हैं  तथा  कि  उन्हें  कष्ट  नहीं  दिया  जाना

 संभव  वह  बाढ़  sa  लिये  ars  हो  क्योंकि  चाहिये  ।

 बहुत  बड़ा  बांध  टूट  गया  अर्थात
 sift  गाडगिल  मध्य )

 डा०  मुकर्जी  को  नहीं  लेने  दी
 प्रत्येक  व्यक्ति  को  मालूम  था  कि  यह  एक

 गई  थी  कौर  उन्हें  उनके  मिलने  वालों  ने
 गम्भीर  अवस्था  =  ।

 उत  दिन  तीन  घंटे  तक  दो  बार  परेशान

 किया  ।  यह  मेरा  आरोप हैं  |  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 उन्हें  TEMAS  ही  मालूम  था  ।

 श्री  टी०  Fo  चौधरी  डा०  काटजू  में  सात  का  अधिक

 कया  डाक्टरों  नें  इसे  रोका  नहीं  ।  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  वास्तव  में

 रॉ
 ~

 श्री  त्रिवेदी  अपने  बारे  में  भूल  2  हैं  ।

 डा०  काटजू  डाक्टरों  ने  इसे  नहीं  वह  यह  भूल  रहे  हैं  कि  डा०  मुकर्जी
 रोका  तथा

 उन्हें  इससे  पत्र  उगने  लगा  ।
 को  निशात  बाग  के  बंगले  से  नंग  होम

 इसलिये  जाया  गया  कि  वे  बीमार

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  शर्म  की
 इत  से  पहले  उन्हें  सुचना  दी  जा  चुकी

 बात  आप  ऐसा  बहाना  बना
 x  Oy  कि  प्रातःकाल  उन्हें  का  दौरा

 सह
 हुआ  था  |  अब  उन  का  कहना है  कि

 ने  अपना  हाथ  दिल  पर  रखा  तो
 श्री  य०  एसਂ  त्रिवेदी  :  जहां  तक

 मेरा  सम्बन्ध  बया  माननीय  मंत्री  को
 मुझे  मालूम  हुआ  fe  we  दिल  की

 द
 तकनीक  हैं  ।

 मालूम  हैं  कि  मुझे  केवल  ७-१५  पर
 जब  मैं

 डा०  मुकर्जी  से  बात  कर  रहा  qe  श्री  बोग  lad  दक्षिण )
 :

 मालूम  हुआ  था  कि  डा०  मुकर्जी  हृदय  प्राचीन  भेद  खुल  गया  |  उन्हें  दि  को

 रोग  से  पीड़ित  हैं  ?  तकलीफ़  का  पता  था  |
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 डा०  काटजू  :  मुझे  बहुत  दुःख  gl  श्री  कैप्टन  :  में  एक  बात

 में  इस  बहस  में  किसी  तमाशे  की  भावना  पूछना  चाहता  हूं  ।  क्या  यह  तथ्य  है  कि

 डा०  मुकर्जी  के  तथाकथित  सुन्दर  बंगले
 से  भाग  नहीं  ले  रहा  हूं

 ।  हम  सब  को

 बहुत  अफ़सोस  हू  ।  हम  ae  दोक  मना
 में  बड़े  से  बड़े  कमरे  लम्बाई  १०

 रहे  हैं  यह  एक  शोक  मनाने  का  फूट  तथा  चौड़ाई  ८  फुट  थी  जेल

 मामला  हैं  ।  मेरे  मन  में  उन  की  वृद्ध
 के  उन  कमरों  से  बहुत  जिसमें

 साधारण  बन्दियों  को  रखा  जाता  हूँ  ?
 माता  तथा  सभी  के  प्रति  बहुत  सहानुभूति

 हूं  ।  ऐसा  सब  कुछ  होते  हुए  भीਂ  कौनसी
 डा०  काटजू :

 मेँ  ने  उस  मकान  को

 बात हूं  जिस की  हम  जांच  करें  ?  सभी
 स्वयं  नहीं  परन्तु  यह

 तथ्य  आपके  सामने  हैं  तथा  इन्हें  दाग
 सुन्दर  छोटा  मकान  जो  एक

 दिया  जा  चुका  हैं  ।  आप  इस
 सुन्दर  पहाड़ी  पर  तथा  एक  सुन्दर  झील

 में  क्या  करेंगे  ।  श्रीमती  कृपलानी  तथा
 के  किनारे  ।  जेल  में  हवा  तथा

 थ्री  मोरे  ने  कहा  हे  कि  यह  एक
 सुन्दर  दृश्यों  को  देखने  के  लिए  आपको

 भावना  का  मामला  ।  मेरा  कहना  हैं  कूछ  अधिक  स्थान  आवश्यकता  नहीं
 कि  जांच  को  मांग  केवल  की

 हू  ।  हो  सकता  हैं  कि  आंगन  के  बहुत

 गई  हूं  किसी  बात  की  जांच  की
 छोटा  होने  से  सरदार  हुक्म  सिंह  यह

 आवश्यकता  नहीं  हू  ।
 प्रियंका  की  हो  कि  डा०  श्यामा  प्रसाद  को

 सारे  frat  बाग  में  घूमने  की  अनुमति
 उपाध्यक्ष  महोदय  में  समझा  था

 दी  जाय  |  कृपया  उन  के  सचिव  तथा
 कि  यह  बहस  ११  बजे  तंक  समाप्त  हो

 जायगी  |  परन्तु  बहुत  a  सदस्य  अभी
 उन  के  अपने  पत्रों  को  पढ़ियें  जिन  में

 इस  पर  घोलना  चाहते  हैं  1.  अतएव  हमें
 लिखा  कि  उन्हें  बहुत  आराम  से  रखा

 गया है गैर-सरकारी  संकल्प  के  समय  में  से  कुछ

 समय  को  इस  बहस  पर  लगाना  होगा  ।  मैं  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  क्यो  म  एक

 इस  बात  को  सिंधी  सदन  पर  छोड़ना  दादा  HE  सकता  उ  सरदार  हुक्म  सिहं

 चाहता  हूं  ।  वहां  जा  चुके  उन्हें

 अधिक  मालूम  हो  |  में ने  उस  मकाने
 श्री  गाडगिल  :  अब  बहस  के  लिए

 को
 देखा  नहीं  परन्तु  में  उन कौर  कोई  बात  नहीं  रह  गई  है  ।  उन्हीं

 इमारतों  के  चित्रों  उन्हें  बाहर  से
 बातों  को  फिर  दोहराने  से  क्या  लाभ  ?

 अवश्य  देखा  है  ।  निश्चय  वे  छोटे

 उपाध्यक्ष  महोदय  हुम  इस  पर  छोटे  मकान  हैं  तथा  गेर-सरकारी  मकान

 बारह  बजे  तक  बहस  करेंगे  बाद  हैं  ।  उनके  कमरे भी  छोटे  हैं  ।  इन

 संकल्प  को  लेंगे  |  दोनों  भ्रोर के के  दारद  स्थानों  में  बड़े  कमरे  नहीं  बनाएं

 च्स या  ase  स्पलिट  तक  बले  ग  जाते  क्योंकि  जाते वे
 बहुत  ठंडे  हो

 इस  मामले  में  में  सदन  की  इच्छा  के  हूं  ।  मकान  जेल  के  अभिप्राय  से

 अनुसार  चलना  चाहता  हुं  |  यदि  संकल्प  प्रयोग  के  नहीं  बनाए  गए  हैं  ॥

 पर  बहस  न  भी  हो  सकी  तो  फिर  में  उन  की  ठीक  ठीक  लम्बाई  चौड़ाई

 कभी  लिया  जा  सकता  है  ।  नहीं  बतला  सकता  ।
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 att  एस०  ato  राम स्वामी  पता  परन्तु  मुझे  यही  बताया  गया

 में
 ने  वह  कमरा  देखा  थां  |  यह  कि  उन  देशों  का  पालन  नहीं  किया  गया  ।

 १२६१५  था  ।  ऐसा  इस  आयंदा  से  किया  गया  था  कि

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  श्री  ज़ाहिर  ar  गए  लोग  बहुत

 केलप्पन  को  बड़ा  कि  वह  कमरा
 सी  संख्या  में  एकत्र  हो  जायेंगे  तथा  हो

 सकता  स
 2 tx  By  था  ||

 कि  उपद्रव  हो  जाय  ।  मुझे

 यही  उत्तर  दिया  गया  at

 सरदार  हुक्म  सिह  (

 :  से  उस  स्थान  पर  १६  तारीख  उनके  स्वास्थ्य  के  बारे  में  मुझे  कुछ

 को  गया था  ।  यह  ठीक  हू  कि  में  ने
 मालूम  नहीं  कि  कया  में  वहा ंसे  २०

 को  चला  प्राया  था  । डा०  सर्जरी  से  प्रजा  परिष तग प्यू  आंदोलन  २१  के  दिन  में  ने
 तथा  अन्य  मामलों  के  सम्बन्ध  में  बातन  सरकार  को  सुझाव  दिया  था  कि  पंडित

 चीत  की  थी  ।  में  उन  के  साथ  दो  घंटे  प्रेमनाथ  डोगरा  को  डाज  मुकर्जी  से

 से  अधिक  रहा  ।
 देखने  से  मझे  उन  में  मिलन  दिया  जाय  ।  तथा  वे  दोनों  मिल

 कोई  ऐसी  बात  दिनाई  नहीं  दी  जो  कर  स्थिति  पर  विचार  करें  |

 चिन्ताजनक हो  ।  उन्हों  ने  सरकार  के  २१  को  मुझे  बतलाया  गया  कि  डा०

 विरुद्ध  कोई  शिकायत  नहीं  की--सिवाय
 मुकर्जी  कछ  तकलीफ़  हैं  ।

 इस  के  कि  यदि  उन्हें  saa  हमने  की  मंत्री  ने  मुझे  बतलाया  दि  कछ  डाक्टरों  को  उन

 झूमती  दी  जाय  तो  वे  अधिक
 खुश  रह

 की
 देखभाल

 के  faa  नियुक्त  किया  गया  हूँ  |

 बाक़ी  रहा  कमरे  की  लम्बाई  चौड़ाई  का

 उस  के  बारे  में  मुझे  कुछ
 हम  बंगले  के  बाहिर  बैठ  जिस

 मालूम  नहीं  ।

 कारण  में  कमरों  लम्बाई  चौड़ाई

 नहीं  बतला  सकता  ।  feat  को  सन्देह
 घनी  एच

 ०  एन०  सकीथी
 नहीं  कि  बंगला  सुन्दर  था  तथा  सुन्दर  झील

 उत्तर-पूर्वे  )  में  अनुभव  करता
 के  किनारे  पर  था  ।  परन्तु  निश्चय ही  डा०

 हूं  कि  इस  बहस  में  कोई  बात  एसी  नहीं

 मुकर्जी  को  यह  बात  बहुत  महसूस  हो  रही  कही  जानी  चाहिये  जिस  कश्मीर  के

 यो  कि  बंगले  का  झिंगन  बहुत  छोटा  था  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  खराब  हों
 तथा  उस  में  सब्ज़ियां  लग  रही  थीं  जिस  तथा  हमारे  प्रजातन्त्र  की  लौकिकता  को

 से  वह  इधर  उधर  घूम  नहीं  सकते  थे  ।  कोई  धक्का  पहुंचे  ।  जिस  दिन  STo
 मुकर्जी ्य उतनी  शाम  रख  wee  मुझे  एकाएक  का  मृत  शरीर  कलकत्ता  पहुंचा  वहाँ

 नेहरू  ¢ Tt  में  मिल  तथा  में  aaa  पर  साम्प्रदायिक  झगड़ों  की  बहुत  सम्भावना

 हो  कहना  चाहता  हूं  कि  वे  तत्काल  इस
 हो  गई  थी  |  इस  विचार  से  में  अनुभव

 बात  से  सहमत हो  गए  कि
 उन्हें  भ्र गले  करता  हूं  कि  हमें  इस  मामले  पर  बहुत

 से  घूमने
 की

 अनुमति  जायगी  सावधान  होकर  बहस  करनी  चाहिये

 परन्तु  उन  के  आदेश  का  कभी  पालन  नहीं
 ~

 गया  बाद  मं  जो  डा०  में  समझता  हुं  कि  हमें  इस  अधिक

 मुकर्जी  वहां  रहे  तो  उन्हें  घूमने  नहीं  महत्वपूर्ण  पर  अधिक  ध्यान  देना

 दिया  ।  मुझे  निश्चित  रूप  से  तो
 चाहिये

 कि  भारत  में  नागरिकों  की

 4354  P8D
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 एच०  एक

 स्वतन्त्रता  को  किस  प्रकार  से  सुरक्षित
 श्री  त्रिवेदी  कोई  डाक्टर  नहीं  उन्हें

 किया  जाये  ।  तो  अपना  काम  करना  था  ।  यदि  डाक्टर  नें

 उन्हें  १५  मिनट  से  अधिक  ठहरने  दिया  तो

 इस  मामले  पर  बहुत  विस्तार  से  बहस  वह  अपने  आप  डा ०  मर्जी  स्वास्थ्य  का

 हो  चुकी हू  ।  जहां  तक  डा०  मुकर्जी  अनुमान  नहीं  कर  सकते  थे  ।

 द्वारा  चलाए  गए  आन्दोलन  का  सम्बन्ध

 हमन  अपना  विरोध  प्रकट  कर  चूके  डा०  काट  नें  इस  मु  यु  की  श्री  शरत

 परन्तु  जहां  तक  उनकी  नज़रबन्दी  का  सम्बन्ध  चन्द्र  बोस  की  मृत्यु  से  तुलना  की
 है

 ।  ठीक

 यदि  सरकार  हमारी  होती  हम  है  कि  दिल के  दौर ेसे  मृत्यु  हो  जाती है

 मुकदमा  बिना  कभी  तथा  कई  ब्यक्ति  इम  प्रकार  से  मरे

 नज़र बन्द  नहीं  रखते  ।  हमारा  कहना  है  परन्तु  इस  विषय  में  क्या  सरकार

 कि  सरकार  द्वारा  डा०  मुकर्जी  जेसे  ने  डा०  विधान  चन्द्र  राय  तक  को  बुलानें

 व्यक्ति  को  बिना  मुकदमे  के  नज़रबन्दी  रख  की  तकलीफ़  नहीं  की  ।  उन्हों  ने  डा०

 का  कोई  उचित  कारण  नहीं  था  ।  हम  श्यामा  प्रसाद  का  १९४६  में  भी  इसी

 इस  बात  के  बारे  में  विरोध  प्रकट  करते  रोग  की  चिकित्सा  की  थी  ।  खेद  है  कि

 a  |  सरकार  ने  इतना  भी  शिष्टाचार  नहीं

 दिखलाया  ।
 इसके  बाद  उन  की  नज़रबन्दी  में

 ही  मृत्यू  हो  गई  ।  sata  की  बात  है  व्यक्तिगत  रूप  से  डा०  मुकर्जी  से  मेरा
 कि  आज  हम  डा०  यामा  प्रसाद  मस्जिद  इतना  मत  भेद  होते  पर  भी  हम  मित्र  थे  ।  तीन
 जसे  व्यक्ति  की  नज़रबन्दी  में  सत्य  पर

 पीढ़ियों  से  हमारे  दोनों  परिवारों  में  बहुत
 दस  कर  रहे  ि  तेलंगाना  में  लोगों  को  a a मित्रता  रही  Q  ।  साथ  ही  में  ने  उनके

 नज़रबन्दी  में  गोली  से  उड़ाया  जा  ar  | विचारों  पर  कड़ी  आलोचना  भी  की  ९
 चुका  ह  सलेम में  उन्हें  जेल के

 फिर  भी  कोई  कारण  नहीं  fe  में  आज
 अन्दर  ही  गोली

 से
 मार  डाला  गहरा  हँ  ।  ये

 चुप  रहूं  ।  में  कहना  area  हूं  कि
 इस

 सब  घटनायें  हुई  हैं  ।  इस  समय  उन  सब

 बातों  पर  चर्चा  करने  से  कोई  लाभ
 देश  की  सरकार  ने  किन्हीं  विचित्र  कारणों

 से  विरोधी  दल  तथा  अपने  आलोचकों  के

 परन्तु  सरकार  को  इता  तो  ग्राह्य  करना
 बारे  में  असामान्य  धारणाएं  बना

 ली  हैं  ।

 चाहिये  कि  कि  ही  व्यक्ति  को  मुकदमा  आज  विरोधी  दल  के  प्रति  सरकार  का

 चलाए  नज़रबन्दी  कर  दिये  जाने  पर  उस  के

 स्वास्थ्य  की  देखरेख  अवश्य  की  जाय  ।
 व्यवहार  पुर्णा  उपेक्षित  का  ह  ।  इतनी  कारण

 उन्हो ंने  डा०  मुकर्जी  की  चिकि सा  इस
 नज़रबन्दी  में  हो  जाने  से  सन्देह  का

 प्रकार  से  की  है  जिस  से  विशेषज्ञों  का  मतभेद

 होना  स्वाभाविक  है  ।  आज  लोगों  की

 a  हू  i  में  जानता  हूं  कि  डाक्टरों में
 मतभेद

 बहुसंख्या  को  सन्देह  छ  कि  डा०  RYTAT
 होता है

 ।  में  यह  नहीं  कहता कि प्रसाद  मुकर्जी  की  चिकित्सा  में  कुछ  न  as

 गड़बड़  अवद्य  हुई  हे  |
 डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  का  उपचार  करने

 वाले  डाकर  ने  जान  बूझ  कर  Soil

 मुझे  डा०  काटजू  के  श्री  त्रिवेदी  पर  की  ।
 परन्तु  चिकित्सा  के  सम्बन्ध  में

 किए  गए  आक्षेप  को  सुन  कर  आइये  हुआ  अकुशलता  के  आरोप  तो  लगाये  ही  गये
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 x
 ।  गृह  मंत्री  जी

 नें  ATI  के  भाषण  में  लोग हैं
 जो  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  की  राय

 ्य  के  उन  आरोपों  समाधान  से  अलग  रहते  कम्युनिस्ट  भाई  अलग

 राय  रखते  लेकिन  हम  सब  लोग शर
 पुष्टि  की  है  ।

 चाहते  हें  कि  यहां  जो  नया  जम्हूरियत  मुल्क
 अतः  क्योंकि  देश  के  एक  महान  व्यक्ति  में  हम  ने  स्थापित  किया  हैं  इस  में  हर

 को  निरुद्धावस्थां  में  हुई  हू  इसलिये
 एक  को  पूरा  अधिकार  इस  बात  का  होना

 सरकार  को  जनता  को  सन्तुष्ट  करने
 के  चाहिए  कि  वह  आजादी  के  साथ  चल

 लिये  उन  सारे  तथ्यों  को  जनता  के  समक्ष
 आप  लोग  कहते  हे  कि  हम  ने

 चाहिये  जो  डा०  काटजू  के  पास
 बड़ी  भारी  लड़ाई  लड़  कर  आज्ञादी  हासिल

 विद्यमान  परन्तु  जिन्हें  वे
 सार्वजनिक  रूप

 की  लेकिन  ज्  हम  लोग  श्राज्ञादी

 से  प्रस्तुत  नहीं  करते  ।  उन्हें  डा०  श्यामा  की  लड़ाई  लड़  रहे  थे  प्रो  आप  लोग
 ware  मुकर्जी  की  चिकित्सा  के  सम्बन्ध  में

 लड़ रहे  थे  तो  सब  से  अधिक

 लगाय  उपेक्षा  और  अकुशलता  के
 लड़ाई  हम  लड़  रहे  थे  वह  व्यक्तिगत

 आरोपों की  पूरी  जांच  करवानी  चाहिए  ॥  आजादी  के  सिवल  लिबर्टी  के  लिए
 यदि  सरकार  जांच  नहीं  करवाएगी  तो  यह  लड़ रहे  उसी के  लिए हम  आज  कह

 भारत  के  नागरिकों  के  अधिकारों  का  हनन  रह ेहें
 ।  लेकिन  हमारी  आज़ादी  आने

 के

 जोगा  बाद  पहले  पहल  आप  लोगों  +  कपा

 किया ?  आप  ने  कही  कि  हम  प्रिवेटित्र
 श्रीमती  सुचेता  में  बहुत  कुछ

 डिटेंशन  एक्ट  के  बिना  काम  नहीं  चला
 कहने  को  सोच  वर  आई  लेकिन  अब

 सकते  ।
 के  मुकाबले  का  जो  क़ानून

 यादा  कहने  की  ज़रूत  नहीं  रही

 क्योंकि  श्री  एन०  सी०  चटर्जी a  जो  कुछ

 कश्मीर  में  उसी  कानून  का  शिकार

 हो  कर  ग्राम  श्यामा  प्रसादं जी  हमारे  यहां  से
 जा क्या  हुआ  वह  बहुत  बारीकी  से

 चले  गए |
 उन्होंने  बयान  किया  |  हमारे  माननीय

 गुह  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  az  जो  विषय  इस  सिलसिले  में  अभी  डाक्टर  काटजू

 है  इस  में  बहस  करने  के  लिए  क्या  खास  साहेब  कहने  लगे  कि  शरत  ary  का  सरपट

 ज़रूरत  उन्होंने  कहीं  कि  हम  को  फेलਂ  हो  गया  था  ।  फलां  आदमी  का

 समावेशन  को  लाकर  इसके  बारे  में  फल  हो  गया  इस

 तो  में बातचीत  नहीं  करनी  चाहिए  ।  मामूली  बात  के  लिए  जांच  की  मांग  क्यों  ?

 ara  रही  कि  उनके  बोलने  के  पहले  हम  लोग  जानते  हें  कि  फ़ेदयोर

 जो
 दो  भाषण  हो  चुके  उन  में  कोई  से  यकायक  लोग  मर  जाते  यह  कोई

 aga  जोश  नहीं  दिखाया  गया  ।  दुःख  का  नई  बात  नहीं  हम  जांच  को  मांग

 इजहार  ज़रूर  किया  गया  वह  जोद  इसलिए  कर  रहे  हें  कि  एक  बड़े  से  बड़ा

 नहीं  दिखलाया  जिस  के  नेता  जो  आप  के  विरोधी  दल

 वास्ते  हमारे  मानो  गुह  मंत्री  को  य  कहने  का  आदमी  उस  को  आप  लोगों  ने

 में  रखा  और  डि टें दान  में  उन  की की  ज़रूरत  यह  बात  ठीक  हैं  कि  जव

 मृत्यु  हुई  मत  के  बारे  में  किस्म  किस्म डाक्टर  यामा  प्रसाद  मुकर्जी  की  यकायक

 क  राय  लोगों  ने  किस्म  किस्म
 मृत्यु की

 खबर  सारे
 देश

 में
 सुनी

 तो

 नसब
 को  बहुत  दुःख  हम  में  aga  का  वाक़या  सुनाया  ।  यहां  पर  में  यह  भी
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 [sttacit  सुचेता  कृपा जानी

 बता दूं  कि  जो  पहले  ब्रिटिश  सरकार  थी  चालबाज़ी  की  बात  होम  मिनिस्टरਂ

 वह  भी  हम  लोगों  को  यह  Cae
 ह

 को  ऐसा  urate  देता  ठीक  नहीं  हैं  ।

 त्रिवेदी  साहब  क्यों  गये  ?  वह  उनके  वकील दिखलाती  fe  कोई  बहुत  ज्यादा

 बिमार  हो  जाता  जेल  कैदखाने  उन  का  फेंक  था  उन  के  पास  जाने  का  ।

 तो  ब्रिटिश  सरकार  भी  हमें  मरने  के  त्रिवेदी  साहब  श्यामा  प्रसाद  जी  के  कस्टोडियन

 पहले  छोड़  देती  ताकि  हम  आज़ाद  नहीं  श्राप  कस्टोडियन  थे  दयाना  प्रसाद

 हो  कर  मर  यह  इतनी  सी  जी  के  इलाज  के  वास्ते  त्रिवेदी  साहब
 ह

 भी  श्यामा  प्रसाद  जी  को  नहीं  ज़िम्मेदार  नहीं  उस  के  लिए  वहां की

 दिखलाई  गई  fs  उन  को  आज़ादी से  सरकार  ज़िम्मेदार  थी  ।  उन्हों  ने  उन
 का

 मरने  दें
 ।

 दो
 दिन  पहले से  बहुत  उपाधि  जो  कुछ  इलाज  किया  उस  के  सारे  डिटेल

 उन  को  तकलीफ़  गई  उन  को  में  मूझे  जाने  की  ज़रूरत  नहीं  मेरे

 डाक्टर  लोग  दे  रहे  थे  ।  लेकिन  पास  दिखाने  को  सब  कुछ  लिखा
 हुआ  हैं

 t

 यह  भी  नहीं  सोचा
 कि

 मरने  से  कुछ  घंटे  लेकिन  में  उस  में  जाना  नहीं  क्योंकि

 पहले  एक  आदमी  को  आज्ञाद  कर  चार्जों  साहब  सव  कह  चूके  हैं

 wae हो  कर  उसको  मरने दें  |

 यह  दिखाई  पड़ता  &  कि  दाम  प्रसाद

 बहुत  बातें  काटजू  साहब  ने  कही ं।  जी  कश्मीर  जानें  के  तीन  दिन  बाद  बीमार

 मूझे  उन  से  बड़ा  अफसोस  gar  मेरे  दिल  पड़े  ।  उन  के  पर  में  se  हुआन  शौर  बुखार

 में  काटजू  साहब  के  लिए  बड़ी  इज्जत  हुआ  फिर  १५  fea  बाद
 बीमार

 लेकिन  जब  वह  सरकार  को  भोर  से  हुए  और  फिर  तीसरी  दफ़ा  १९  तारीख

 बोलने लगते  हूं  तो  भूल  जाते हैं  कि  बात  को  बीमार  पड़े  ।  जब  से  कश्मीर

 नपा  रहे  हें  ।  एक  न  एक  कुछ  न  कुछ  तिवारी  उन  को

 डा०  काटजू
 :  आप  मेरे  साथ  बड़ी

 रही  और  आज  डाक्टरों  को  भी  यह  श्रत्दाज्ञा

 ना इन्साफ़ी  कर  रही
 पड़ता  हं  कि  यह  जो  उन  को  शुरू  से  बीमारी

 थी  वह  सारी  बीमारी  हाट  तकलीफ़  से

 गोमती  सुचेता  कृपा  लानी
 :  वह  सारी  बातें  मिलो  हुई  थी  ।  कोई  हार्ट  की  डिज़ीज़  से

 भूल  जाते हैं  ।  उन्होंने  भी  साहब  ने  )  वह  सफर  कर  रहे  थे  ।  में  समझ  सकती हुं

 बहुत  जेल  लेकिन  उस  सब  को  भूल  कर  कि  डाक्टर  लोग  पहुंचने  न  जान  न

 बहू  एक  ला पर  की  हैसियत  से  बातें  करने  पाये  कि  बीमारी  कितनी  उपादा  खराब  zt

 wm  किस  तरह  की  छोटो बात  मगर  जब  इतने  बड़े  अ्रादमी  को  श्राप  लोग

 ले  फर  उन्होंने  श्री  त्रिवेदी जी  पर  अटेक  बान  में  रखते  जो  लोग  किसी  areal  को

 किया
 ।  उन्होंन  क्या  आरमेट  दिया ?  डिटेन  करते हें  तो  उन  का  यह  फर्ज़  हैं

 में  तो  सोच  भी  नहीं  सकती  कि  ae  मंत्री  कि  अच्छा  डाक्टर  बीमारी  के  लिए

 जी  यह  युक्ति  कसे दे  उन्होंने  कया  कोई  तजुर्बेकार  डाक्टर  बुलावे  ।  यहां  किस

 झारगूमेंट  कि  त्रिवेदी  साहब  कसूरवार  ने  देखा  ?  एक  कोई  मुहम्मद  gel  साहब  ने

 दयामा  प्रसाद  जी  की  मौत  का  वह  कारण  उन  का  इलाज  किया  ।  में  चाहती

 हुए  ।  त्रिवेदी  ने  भाखरी  दिन  जा  कर  तीन  हूं  कि  क्या  हिन्दुस्तान  भर  में  मेडिकल
 ~ बातचीत  की  ।  यह  तो  वकालत  की  प्रोफेशन  में  इतने  बड़े  आदमी  के  इलाज
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 के  लिए  कोई  डाक्टर  नहीं  मिल  सकता  था  ?  जांच  के  लिए  जब  कहते  हैं  तो  माननीय

 क्या  कशमीर  इतनी  दूर  कि  दिल्ली  गह  मंत्री  कहते  हें  कि  जांच  किस  बात

 से  कोई  डाक्टर नहीं  जा  था  ?  at?  ग्रह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  ard

 क्या  कश्मीर  में  मिलि टरों  डाक्टर  नहीं  बेठ  जांच  इस  बात  पहले  तो  इस  बात

 हुए  जिन  से  इलाज  करवाया  जा  सकता  की  कि  डिटेक्शन  में  आप  ने  एक  ऑ्रादमों

 को  रखा  ।  जैसा  डाक्टर  हीरेन  मुकर्जी  ने

 एक  साधनों  सदस्य  :  समय  नहीं  था 1
 में  उन  की  रथ  से  इत्तिफाक  करती

 हूं  कि  हम  इस  को  बिल्कुल
 गलत

 समझते

 श्रीमती  सुचेता  समय  कंधे
 हूं  कि  एक  आजाद  मुस्क  में  प्रिवेंटिव

 नहीं  था  ?  यहां  मेरे  पास  चिट्ठियां  पड़ी  तीन  fezara  सेफ्टी  रहे  ।  ऐसे  ऐक्ट

 दिन  से  खराब  हालत  वक़्त  वह कप  का  रहना  एक  अपमानजनक  बात  ऐसे

 नहीं  में  ज्यादा  वकत  नहीं  लेना
 कानून  को  रखना  हमारे  मक  के  लिए

 चाहती  ।  चिट्ठियों  से  ज़ाहिर  अपमानजनक  हैं  ।  फिर  आप  ने  एक  ऐसे

 होता हैं  कि  वह  बराबर  बीमार  रहे  श्र  आदमी  बड़े  से  बड़ा  आदमी

 श्राप  लोगों  ने  लापरवाही  कर  उन  के  आप  के  विरोध  में  राय  रखता  और

 इलाज  करने  के  लिए  ठीक  डाक्टर  को  जो  आदमी  कुछ  ही  महीने  पहले  ऐसी  राय

 दिखाने  की  ज़रूरत  को  नहीं  समझा ।  का  था  कि  वह  आप  के  साथ  गवर्नमेंट

 किस  डाक्टर  को श्राप  नें  दिखाया  ?  अगर  बेचैन  पर  बैठता  उस  को  आप  ने

 त्रिवेदी  साहब  की  बात  को  मानूं  तो  डिटेन  में  रखा  कौर  जब  उस  डिटेन

 faa  अस्पताल  के  अन्दर  उन  को  जिस  में  उप  की  मौर  होतो  है  कहा  जाता

 डाक्टर  को  श्राप  ने  इतने  बड़े  भारी
 हैं  कि  उस  की  जांच  करावें  तो  आप  कहते

 आदमी  जिस  को  डिटेन  में  उस
 हैं  कि  किस  चीज़  को  जांच  करवायें ?

 को  देखने  के  लिए  उस  की  क्या

 मेरी  समझ  में  नहीं  आता  श्र  में  बहुत जिम्मेदारी  &  कि  जिस  रात  को  वह  झ्रादमी

 मर  रहा  हो  उस  रात  बह  दाराब  पीये  हुए
 अदब  से  आप  लोगों  से  पुछना  चाहती  हूं  कि

 घूम  रहा  इतना  बड़ा  जिम्मेदार  ज़रा  सोचिये  शर  सोच  विचार  करके  इस

 बात  का  जवाब  दीजिए  क्या  यह  डेमोक्रेसी डाक्टर  नाप  ने  रखा  ।  और  फिर  कहते

 है  या  प्रजातंत्र हैं  ।  आखिर  आप  लोग  जो
 हूं  कि  जांच  किस  बात  की  ?  में  तो  यह  सुन

 कर  हरान  हो  जाती  हूं  कि  यह  डाक्टर  यहां  हुकूमत  की  कुरसियों  पर  बेबी  हुए

 काटजू  साहब  क्या  कह  रहे  हम  लोग  कोई  वह  प्रजा  के
 द्वारा  ही  तो  यहां  पर  भेजे  गए

 हैं  और  प्रजा  की  राय  से  आप  को  काम  करना उस  वक्त  बूटी  सरकार  के  ज़माने

 तो  चाहिए  ।  निष्पक्ष  जांच  होनी  चाहिए  या में  आप  लोग  कोई

 स।रे  हिदुस्तान  में  हलचल  मंच  न  होनी  चाहिए  इसके  ऊपर  सारे  देश  भर

 कश्मीर  से  कन्याकुमारी  तक  हलचल
 की  राय  ले  लीजिए  ।  यह  झ्रापका  कत्तव्य

 हो  जाता  है  कि  प्रजा  की  इच्छानुसार  अ
 हम  मचा  देते  ।  मगर  क्योंकि  आज  हमारे

 चलें  झर  अगर  प्रजा  की  मांग  इस  वाक़ये भाई  राज्य  कर  रहे  इसलिए  अगर

 वैसी  ही  हालत  होती  है  तो  हम  चुप  बैठें  ।  की  जांच  कराने के  पक्ष  में  तो  अगर

 इस  तरह  की  लापरवाही  इतने  बड़े  आपको  जरा  भी  जनमत  की  परवाह  तो

 आपको  इस  मामले  की  जांच  ज़रूर  करानी आदमी  की  fseaq  में  मौत  हुई
 sa  की
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 श्रीमती  सुचेता

 चाहिए  ।  इसके  विरुद्ध  आप  जो  आरग्यूमेंट  जिससे  सारी  बातें  उनकी  गिरफ्तारी  से

 देते  महतो  मुझे  बचपने  के  ०८०  उनका  डाक्टरी  इलाज  और  उनकी

 मालूम  पड़ते  शौर  एक  गेर  जिम्मेदारी  के
 मृत्यु  तक  सब  साफ़  हो  जायें  ।  आप  कहते

 आरग्यूमेंट  मालूम  होते  हूं  ।  अगर  आप  इस
 हें  कि

 अगर  डाक्टर  मुकर्जी  की  काश्मीर  में

 के  फिजूल  के  आरर्यमेंट  देनें  की  उपेक्षा  गिरफ्तारी  में  भारत  सरकार  का  कोई  हाथ

 कुछ  न  कहते  तो  अच्छा  होता  ।  शुरू  में
 नहीं  अगर  उनका  कोई  हिस्सा  नहीं

 चटर्जी  साहब  ने  जो  कहा  कौर  आपने  जिस  था  तो  में  पुछना  चाहती  हूं  कि  आपको  क्या

 ढंग  से  उनके  आक्षेपों  का  जवाब  उसने  जरूरत  थी  कि  जिस  समय  डाक्टर  मुकर्जी

 मेरे  दिल  में  यह  डर  पदा  किया  और  आपके  पठानकोट  पहुंचे  तो  गुरुदासपुर  के  डिस्ट्रिक्ट

 जवाब  सुनकर  तो  यह  मालूम  हुआ  कि
 मजिस्ट्रेट  ने

 उनको  माधोपुर  चेक  पोस्ट  तक

 आपको  कतई  जनमत  कौर  पब्लिक
 पहुंचा  दिया  और  जब  उनसे  हा  गया  कि

 नियम  की  परवाह  नहीं  है  ।  जम्हूरियत  के  जिन
 हमें  जीप  ड्राइवर  के  लिए  परमिट  तो

 उसूलों  पर  लड़  कर  हमने  आज़ादी  हासिल  परमिट  न  देकर  इतना  क्यों  वह

 की  आज  हमਂ  उन्हीं  उसूलों  की  उपेक्षा  करें  प्रसाद  के  दोस्त  बत  गये  शौर  यकायक

 अर  उनकी  परवाह  न  करें  तो  डेमोक्रेसी  फिर
 इतना  क्यों  श्रोबलाइज़  किया  कि  उनको

 कहां  रह  सकती  सरक।र  के  इस  तरह  के
 माधोपुर  चेक  पोस्ट  तक  पहुंचा  दिया  ?

 बर्ताव  से  तो  लोगों  का  जनमत  या  डेमोक्रेसी  इस  से  तो  जैसा  चटर्जी  साहब  ने  कहा  एक ~
 में  फेथ  जाता  रहता  र  अगर  आप  डे मोके सी

 ही  नतीजा  निकलता  है  कि  आप  लोग

 की  हत्या  नहीं  करना  चाहते  तो  आप  कृपया  गिरफ्तार  करने  की  जिम्मेदारी  अपन  ऊपर

 ऐसा  आचरण  cal  करें  जिससे  लोगों  का
 नहीं  लेना  चाहत ेथे  और  इसलिए  उन्हें  अपने

 विश्वास  डेमोक्रेसी  में  से  जाता  रहे  ।  अप
 वहां  से  हटाकर  काश्मीर  में  भेजे  fear  t

 eral  यह  समझाते  हूं  कि  जो  व्यक्तिगत
 परमिट  का  कानून  हिन्दुस्तान  की  सरकार

 स्वाधीनता  सिविल  लिबर्टी  as  एक  का  बनाया  हुआ  था  आर  उस  परमिट  के

 मामूली  चीज  हू  कौर  उसे  जसे  आप  चाहें
 कानून  को  डाक्टर  मुकर्जी  तोड़  रहे  तो

 हटा  सकते  ्  आपके  विरोध  में  जो  यहां  क़ायदे  से  गिरफ्तारी  करने  की

 =  दमी  ASAT  था  उस  आदमी  को  आपनें
 जिम्मेदारी  भारत  परकार  पर  होनी  चाहिए

 क़ंद  जल  में  ठूंसा  कौर  आपकी  जेल  में
 कौर  मालूम  यह  होता  है  कि  आप  अपनी  इस

 ही  बह  खत्म  होगया  और  उसके  के
 जिम्मेदारी  से  बचना  चाहते  थे  क्योंकि  जैसे

 कारणों  की  जांच  करने  की  कोई  ज़रूरत  नहीं
 पहले  आपकी  डाक्टर  मुकर्जी  को  लेकर  सुप्रीम

 एसा  कह  करके  तो  आप  हमारे  फ़ेथ  इन
 कोर्ट  में  पोज़ीशन  फाल्स  हो  थी  कौर

 डेमोक्रेसी  को  हटाते  हें  ।  में  आपसे  पूछना
 सुप्रीम  कोट  ने  उनकों  बिल्कुल  छोड़  दिया

 चाहती हूं  कि  अगर  हम  अपनी  व्यक्तिगत
 ड्राप  उस  पोज़ीशन  को  दोबारा  फिर

 स्वाधीनता  को  नहीं  रख  तो  आखिर
 नहीं  लाना  चाहते  इसलिए  आप  लोगों  नें

 यह  जो  हमने  आजादी  प्राप्त  की  चह
 सोचा  चलो  बड़ी  अच्छी  वात  है  डाक्टर  मुकर्जी

 किस  लिए
 को  गिरफ्तार  करने  का  यह  जो  डर्टी  वक

 डाक्टर  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  की  मृत्यु  है  यह  शेख
 अबदुल्ला  ही  करे  ।  लेकिन  में

 के  बारे में  जांच  कराना  बहुत  जरूरी  है  आपको  बतलाना  चाहती  हूं  कि  आप  इस
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 को  बचाने  के  लिए  इस  जांच  को  कराना

 तरह  रब पप् लेन  करके  छट टी  नहीं

 सकेंगे
 ।

 यह  भी
 में  साफ  कर द॑  कि  प्रजा

 चाहिए  ate  जांच  द्वारा  अपनी  स्थिति  साफ

 परिषद  के  आन्दोलन  से  हमारा  कोई
 सके  संसार  के  सामन  रख  दें  ।'  फिर  आज

 कार  नहीं  अगर  वह  कोई  मूवमेंट  चलाते
 तो  म॑  नहीं  समझती  कि  उनको  जांच  कराने

 में  क्या  मुश्किल  सबसे  ज्यादा  इस  केस  में
 हैं  चार  वह  देश  के  हित  में  नहीं  आपको

 जिनकी  जिम्मेदारी  यानी  शेख  wager
 पूरा  अख्तियार  है  कि  आप  उनको  गिरफ्तार

 वहं  आज  गवन  मेंट  में  नहीं  अर  चिट्ठी
 कोजिये  लेकिन  कायदे  से  चाज

 साहब  की  इजाज़त  से  वहाँ  के  विमान
 और  गिरफ्तार  करके  मुकदमा

 प्रधान  मंत्री  बख्शी  साहब है ंडूं  उनके  पास  से
 चलाया  सर  तब  कायदे  से  उनको  जेल  में

 अभी  जो  एक  पत्र  आया है  उसका  में  एक
 रखिये  |  आप कहते हें  कि  जों  कुछ  हुआ

 उ  हमें  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया
 पेराग्राफ  आपको  पढ़कर  सुनाना  चाहती

 की  कोई

 जिम्मेवारी  नहीं  मगर  जब  देहली  के
 उससे  आपको  मालम  हो  जायेगा  कि  इस

 aise  न॑  डाक्टर  मुकर्जी को  उनकी
 मामले  में  बख्शी  साहब  का  एटीट्यूड  आपसे

 लिखा
 अदालत

 में
 पेश  होने  के  लिए  काश्मीर  वश

 हीं  अच्छा  है  ।  बायो  साहब  न

 a

 सरकार
 को  लिखा तो  उन्होंने  एसा  करने

 गत  लेकिन  जब  उनकी  वहीं  स्वर्गीय  डा०  मकड़ों  और

 काश्मीर  में  नजरबन्दी  की  हालत  में  सत्य  उन  के  परिवार  के  सदस्यों  से

 जाती  तो  काश्मीर  के  प्रधान  मंत्री
 गहरी  Taare  है  |  यह  दर्द

 रख  अब्दुल्ला  as  बयान  निकालते  हैं  कि  घटना  तनी  तेजी  से  घटी  कि

 हम  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  की  भारत  में
 भारत  के  बहुत  से  लोगों  के  मन  में

 वारिसों  का  इंतजार  कर  रहे  मतलब  यहं
 कुछ  भ्रम  पदा  नो  गए  |

 कि  ate  मुहम्मद  अबदुल्ला  बिना  जवाहरलाल
 गत  रूप  से  मझे  सम्बद्ध

 की  इजाजत  के  डाक्टर  मुकर्जी  के  बारे  में
 कारियों  के  झा चरण के  सम्बन्ध में

 कोई फैसला  नहीं  कर  सकते  इस  स्टेटमेंट
 इन  मित्रों  की  सन्तुष्टि  करवाने  के

 से  लोगों के  दिल में  शक  पैदा  होता  Ate
 लिए  सुविधायें  प्रदान  करने  में

 >  a
 इसकी  सफाई  करने  की  जरूरत  ह्  ।  मैं

 आपको  एक  सच्चे  मि  नाते  सा
 कोई  आपत्ति  नहीं  परन्तु  यह

 देता
 बात  ध्यान  देने  योग्य है  कि  इस दू  कि  आप  लोग  इस  मामले  को  जांच  करायें
 समय  खली  जांच  से  याचिजनिक

 ओर  जमा  आग  कहते
 हैं  कि  आप  बेकसूर  हितसाधन  हो  सकेगा  नहीं

 उसको  जांच  द्वारा  साबित  कराकर  पब्लिक  जिस  के  लिए  कि  हम  सब
 के  सामन  रख  दीजिये  कि  भाई  जो  कुछ  हुआ  वील
 बेगम  हमारी  कोई  जिम्मेदारी  नहीं

 है  झझरी

 ao ay  बिल्कुल  वक सूर  धर  और  अगर  war  उनको  ऐतराज़  ओपेन  इनक्वायरी  से  है

 साबित  हो  जाते  तो  हमसे  ज्यादा  कोई  खडा  लेकिन  साथ थ  ही  वहं  ह  भी  समझते  ह  कि

 हीं  होगा  ।  हम  लोग  नहीं  चाहते  कि  अगर  किन्हीं  पौर  जराये  से  हिन्दुस्तान  और

 काश्मीर  में  कोई  गडबड़ी  परेशानी  काश्मीर  गारमेंटस  का  गड़  TH  बताया

 पदा  मगर  में  इतना  ज़रूर  कहूंगी  कि  जा  तो  उनको  इसमें  कोई  एतराज़  बहीं

 काश्मीर  सरकार  को  खद  अपने  नाम
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 श्री  एन  सी  चट्  क्या  मानो  नहीं था  ?  मेरा  लड़का  बिना  कानूनों

 सदस्या  अग ला  वाक्य  पड़ने  की  कृपा  वाही के  ए+  करवाने  में  छाप  गवाही
 से  मरा

 करेंगी  ?  उन्होंने  यह  शब्द  कहें  कि  एक  ग़रीब

 ait  भिखारी  भी  अपना  लोटा  थाली  बेचकर
 श्रीमती  सुचेता  :  इस  में  लिखा

 इलाज  कराता  लेकिन  मेरे  लड़के  Fi
 है

 कैसी  दुर्दशा  इतना  सब  कुछ  होते  हुए
 जव  मुझे  आप  से  सिलने

 भी  मरते  वक्त  उसके  पान  कोई  नहीं
 का  अवसर  मिलेगा  तो  में  इस

 मरते  वक्त  उसे  कोई  देख  न  सका  ।  यह  माँ
 विषय  पर  चर्चा  करूंगा  ।''

 की  जो  पुकार है
 उनकों  आप  भुलाये

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  वह  अब  भों  उसको  सेंटीमेंट  कहकर  मत  डालिये  ।  उनकी

 इस  पर  विचार  करने  के  लिए  तयार  मैंने  कहा  कि  मेरा  तो  जो  कुछ  होना  था

 वह  हो  गया  लेनिन  में  चाहती  हूं  कि  भविष्य
 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी

 ':
 परन्तु  हमारी

 में इस  तरह  किलो  दूसरी  मां  के  आंसू  न
 सरकार  जांच  करवाने  से

 सिसकती

 मेरी  समझ  मैं  नहीं  आता  कि  फिर  भारत  रहें  कौर  इसलिए  आप  गरी  आवाज  को

 सरकार  क्यों  एसी  इनक्वायरी  कराने  से  बढ़ाइये  और  इस  मामले  को  जांच  करवाइये

 ताकि  इस  किस्म  के  वाकयात  दुबारा  7
 घबड़ा  रही है  ।  में  कहती हूं कि हूं  कि  आप  लोग

 जांच के  नाम  से  घबराइये  जांच  आप

 ध कर
 अवश्य  करायें  ताकि  लोगों  के  दिल  में  जो

 कुमारी  एनी  सस् क़रीन
 )

 एक  शक्र  वद  साफ़  जायें  ।  क्या  में  गृह  मंत्री  जी  से

 करण  के  हेतु  एक  प्रशन
 पूछ  सकती हुं  ? बस  और  अधिक  न  कहकर  में  केवल  एक

 बात  कहें  कर  खत्म  क  रना  चाहती  हूं  ।  जुलाई  के

 पहले  हफ्ते  में  में  जब  कलकत्ते  गई  थी  करो
 र  पहले

 उपाध्यक्ष महोदय  जी  हां  ।

 पहल  जव  में  डाक्टर  मुकर्जी  के  घर  में  गयी
 कुमारी  एनी  मस् क़रीन

 :
 में  यह

 तो  मेंने  डाक्टर  मुकर्जी  की  बूढ़ी  मां  जिनकी
 जानना  चाहती  हूं  क्या  मुखर्जी

 अवस्था  ८३  साल  को  कम्बल  बिछाये
 के  अस्वास्थ्य  और  चिन्ताजनक  स्थिति  को

 फर्श  पर  बेठी  जेसे  हमारे  हिन्दू  घरों  में
 देख कर  कलकत्ता  में  उन  के  सम्बन्धियों

 दोक  किया  जाता  यह  मत  समझिये  कि
 को  कोई  सूचना  भेजी गई

 थी  और  क्या

 वहं  कोई  बिल्कुल  पागल  सी  हो  रही  वह
 अंग्रेजों  के  समय  के  निरोध  के  समान  उन्हें

 शान्ति  से  बैठी  हुई  आखिर  एक  वीर
 अत्यधिक  रोगी  देख  कर  काश्मीर  सरकार

 बेटे  की  माता  होने  का  उनको  सौभाग्य  प्राप्त
 ने  उन्हें  रिहा  करना  आवश्यक  समझा  था

 ?

 है  कौर  उनकी  ज़बान  से  सिफ  यही  लफ्ज

 डा०  उन ०  बी०  खरे
 :

 मेरी  सम्मति निकल  रहे  थे  कि  मुझे  इन्साफ  चाहिए

 विचार  चाई  ।”  उन्होंने  कहा  मेरा  लड़का  में  डा०  मुखर्जी  की  यह  अकाल  मृत्यु

 चला  गया  मेरा  लड़का  कोई  क्रिमिनल  एक  सब  से  अधिक  असुविधाजनक

 नहीं  उसने  कोई  क्राइम  नहीं  किया
 wet  राजनैतिक  विरोधी  को  डाक्टरी

 मेरा  लड़का  कोई  भिखारी  नहीं  उसके  और  राजनैतिक  गठबन्धन  से  समाप्त  करने

 पास  अपना  इलाज  कराने  का  कोई  साधन  का  परिणाम  है  ।  में  यह  कहुंगा
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 a | कि  इस  के  चिकित्सा  सम्बन्धी  भाग  के  २  AH]  हाथों में  हैं  और  मुझे इस
 में

 सन्देह  है  कि  वह  जीवित  वापिस
 लिए  श्रीनगर  उत्तरदायी  है  और  राजनीतिक

 भी  आयेंगें  ।”  में  ने  यह  अपने  कई  मित्रों भाग  कें
 लिए  नई  दिल्लो  उत्तरदायी  है  ।

 यह  में  अपनी  निजी  अनुभव  से  कह  रहा  से  कहा  था  और  आज  इस  सदन  में
 में

 हूं  ।
 में  आप  को  बतलाना  चाहता

 फिर  उसे  दोहराता  हूं  ।

 हूं
 कि  महात्मा  गांधी  की  हत्या  के

 पश्चात  श्री  ve  लाल  शर्मा  हमें

 आज  स्वर्गीय  डा० में  ने  देखा  कि  मम  भी  डा०  मुखर्जी  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी

 की  श्रेणी  में  सम्मिलित  कर  गया  की  मृत्यु  के  सम्बन्ध  में  वाली

 हूँ  अर्थात  एक  कट्टर  राजनैतिक  शत्रु  के  समय  आज  से  लगभग  साढ़े  पांच  वर्ष

 घोषित  कर  दिया  गया  है  ।  म  नहीं  का  समय  फिर  याद  हो  आता  जब

 जानता  कि  सरकार  की  यह  इच्छा  थी  या  इस  देश  में  इस  देश  के  महान  नेता  श्री

 परन्तु  उस  की  पुलिस  अवश्य  गांधी  जी  को  किसी  की  गोली  का  शिकार

 उसके  फलस्वरूप  सारा मुझे  फांसो  पर  लटकाना  चाहती  थो  ।  होना  पड़ा  और

 अतः  महात्मा  गांधी  की  हत्या  के  फर चात  देश  एक  भयंकर  खद  और  शोक  की  लहर

 उन्होंने  मुझे  उस  अपराध  में  फंसाने  के  में  डूब  गया  था  ।

 एक  सानिया  सदस्य  :  आप  का  उस लिए  मेरे  विरुद्ध
 साक्ष्य

 बनाने

 का  प्रयत्न  किया  |
 समाज  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ?

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्या  यह  प्रकरण  श्री  नन्द  लाल  बर्मा  :  में  सुखपूर्वक

 संगत  है
 ?  और  क्रोध  पुर्वक  उन  महानुभाव  का  विरोध

 करता  हूं  जिन्होंने  gor  कि  मेरा  उस

 डा०  एन०  बी  ०  खरे  यह  बिलकुल  सम्प्रदाय  से  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।

 श्रकरण  संगत  है  ।  इसका  निश्चय  करना  मेरा  सम्प्रदाय  वहीं  हैं  जो  हमारे  विरोधी

 सभापति अध्यक्ष  का  काम  हूँ  |
 महानुभावों  का  है  और  में  उसी  के  अनुसार

 नहीं
 हैं

 |  |
 चलने  वाला  हुं  |  यदि  वे  अपने

 सभ्यता  रोक  संस्कृति  को  मानने

 अतः  सरकार  की  यही  मनोवृत्ति हूं  ।  वाले हैं  तो  में  भी  अपने

 वे  अपने  मार्ग  में  से  हर  प्रकार  की  बाधा  सभ्यता  और  संस्कृति  का  मानने

 को  हटा  देना  चाहते  हूं  और  डा०  मुखर्जी
 वाला  हूँ  और  में  कहता  हूं  कि  जो  किसी

 के  मामले  में  सम्भवतः  रुख  भी  प्रकार  इस  कु वृत्ति  के  साथ
 सम्बन्ध

 अपनाया  गया  हो  ।  रखता  है  वह  दोषों  वह  अपराधी  है

 और  वह  स्वयम  अपने  मन  के  पाप  को

 में  अज  यहां  इस  बात  प्रकट  कर  रहा  है  ।  उन  महात्मा  की

 मृत्यु  के  अनन्तर  खुली  अदालत  में  एक द्वारा  करता  हूं  कि  ११  मई
 के  पश्चात

 जब  यह  समाचार  प्रकाशित  हुआ  था  कि  अपराधी  पर  अनेक  अपराधियों  पर

 डा०  मुखर्जी  गिरफ्तार  करके  १२३  केस  चलाने  गये  और  उन  के  अतिरिक्त

 मई  को  श्रीनगर  की  जेल  में  निरुद्ध  कर  सेकड़ों  व्यक्तियों  को  जेलों  में  डाला  गया

 जिन  को  पीछें  किसी  प्रकार  से  निरपराध दिया  तो  में  ने  यह  आशंका  प्रकट

 की  थी  और  कहा  श्रीनगर  में  समझ  कर  छोड़  दिया  गया  |
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 सुप्रीम  कोर्ट  ने  हमें  छोड़ा  और  उस आज  हमारे  सामने  डा०  श्यामा  प्रसाद

 वाद  हम  पर  जो  केस  चला  वह
 मुकर्जी  की  मृत्यु  का  दूसरा  प्रदान  हैं  और

 बड़ी  नम्रता  के  साथ  निवेदन  करता में  समझता  हूं  कि  यह  कोई  छोटा  मोटा

 अज  तक  किसी  कौर  ने  हमारे  विरुद्ध wet  नही ंहै  ।  आप  को  जहां  उस  महात्मा

 का  शोक  देव  को  aa  विषव  को  दोक  सिद्ध  नहीं  frat  और  अन्ततोगत्वा  उसे

 था  वहां ऐसे  महात्मा  की  मृत्यु  का  शोक  आप  वापस  ले  लिया  गया  ।  आपने  श्री  ast

 =
 के  मन  में  न  में  समझता  र  कि  के  मुख  से  सुना  कि  किस  तरह  से  एक

 कहीं  न  कहीं  कोई  रोग  अधिक  बढ़  रहा
 थानेदार  आप  का  डि सन् ट्री  का  बहाता

 बीमारों
 है  ।  में  इस  लिए  निवेदन  करूंगा  कि  ऐसे  बनाता  हूं  और  अपने  आप  की

 का  सर्टिफिकेट  भेजता  नष्ट  ।  एक  डी०  एम० महात्मा  ऐसे  देवा  प्रेमी  के  और

 देव  के  लिए  अपने  आप  को  बलिदान  उस  की  बात  को  अस्वीकार  कर  के

 करने  वाले  के  लिए  अपनी  पार्टियों  की  सजन  की  रिपोर्ट  मांगते  इस  पर  वह

 दलबन्दी  को  छोड़-छाड़  कर  निष्पक्ष  भाव  अपना  को  टालता  ऊपर  उधर  भागता

 से  आप  की  बिचार  करना  चाहिए  |  फिरा  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  fF  गोयल

 ए०  डी०  एम०  की  ग्र दा लत  से  डा०

 दूसरो  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  के  वारंट  इश्यू  हुआ  ।  कश्मीर

 और  आप  इस को  अच्छी  तरह  से
 गर्वमेंट  को  लिखा  गया  कि  उनकों  इस

 क्या  डाक्टर  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  कोट  में  भजना  चाहिए  ।  लेकिन  कश्मीर

 कश्मीर  में  गए  अपने  किसी  cara  के  लिए  ?
 गवर्नमेंट  ने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 कठोर  के  या  यहां  के  किसी  जेल  में  पड़े  में  पूछना  चाहता  हुं  कि  भारतवर्ष  संविधान

 तो  क्या  किसी  अपनें  cart  के  लिए  अथवा
 के आधीन  भारत  के  साथ  सम्मिलित

 अपने  भारतवर्ष  को  ग्रा  भारतवर्ष  की
 होने  वाला  एक  राज्य  ग्रसने  प्रदेश  में  से

 सरकारों  कोई  हानि  पहुंचाने  के  लिए ?  भारत  के  एक  आदमी  एक  मुल्जिम
 यदि  ag  बरातें  हम  अपने  मन  विद्ध  न  कर

 को  भेजने  से  इंकार  करता  प्राय
 और  ऐसी  अवस्था  में  यदि  उनकी

 ~  कांस्टीट्यूशनल  कश्मीर  पर  लागू  होता  है

 मृत्यू  के  सम्बन्ध  में  जांच  का  प्रश्न  राय
 या  नहों  ।  यह  प्रश्न  आप  के  सिर  के

 तो  हम  को  दलबन्दी  से  काम  नहीं  लेना
 ०५  ऊपर  भी  वेसे  ही  हैं  जैसे  मानवता

 चाहिए  ।  यह  मेरा  आप  से  नम्र  निवेदन

 >
 पर

 ह्  उत  की  मृत्यु  के  सम्बन्ध  में  अथवा

 उनकी  गिरफ्तारी  के  सम्बन्ध  में  समें  समझता  हमारे  उस  आन्दोलन  के  सम्बन्ध  में

 a
 g  ata  श्री  चटर्जी  बढ़कर  कोई  साम्प्रदायिकता  भले  किसी

 इस  केस  को  नहीं  रख  सकता  ।  इसके  साथ  कम्यूनिस्ट  के  मुख  से  थोड़ा  लेकिन

 में  नम्रता साथ  जो  पुस्तिका  उन  की  मृत्यु  के  सम्बंध  से  निवेदन  करता  हं  कि  वह च

 में  और  उस  के  केम  के  सम्बन्ध  में  अपील  वह  आरोप  स्वधा  मिथ्या  = G  !

 करने  के  लिए  छपाई  गई वह  आप  लोगों  उसके अन  कोई  साम्प्रदायिक  विरोधी

 के  हाथ में  उस  में  भी  बहुत  सी  बातें  भावना  नहू  थी ॥  किलो  मुसलमान  के

 स्पष्ट  रूप  से  दी  गई  हें  ।  इसी  वर्ष के  ६  विरुद्ध  कोई  दाऊद  नहीं  कहा  कभी

 art  को  हम  लोगों  की  गिरफ्तारी  हिन्दू  मुसलमान  का  प्रश्न  नहीं  छड़ा  गया ॥
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 हम  स्पष्ट  रूप से  कहते  रहे  कि  हम  जम्मू  व्यक्ति  गलियों  की  बाजारों  की

 का  कभी  भी  बटवा रा  कर्मी  नहीं  स्वीकार  गाँव  गांव  की  बात  |  at

 करेंगे  ।  में  ने  इस  हाउस  ै  इस  संसद  ी
 किः जगह  के  लोगों  को  यह  आवाज

 वन  म॑  खड़  होकर  कहा  हैं  कि  कश्मीर  अब्दुल्ला  नें  जरूर  कछ  किया  a
 और

 और  जम्मू  का  एक  एक  हिन्दू  और  fra  इसकी  जांच  होनी  चाहिये  ।  यह  भारत

 कत्ल  हो  तो  भी  हम  जम्मू  का  की  जनता  की  मांग  हूं  ।  मं  बहत  नम्रता

 कश्मीर  से  बटवारा  कभी  नहीं  मानेंगे  ।
 बक  कहूंगा  कि  हमारे  गुह  मंत्री ने  अपनें

 एसी  परिस्थिति  में  उस  को  साम्प्रदायिक  तके  को  श्री  चटर्जी  की  आर न  ल  FT
 आन्दोलन  कहना  केवल  निरन्तर  अपनी  कर  और  उस  को  केवल  मोशनल  और

 भूल
 को

 छिपाने  के  लिए  दूसरे  को  सेंटीमेंटल  कहू  श्री  त्रिवेदी  जी  की
 खराब  कहते  जाना  हे  ।  ओर  मोड़  दिया  और  उनको  यह  बार

 fe  az
 इसलिए  में  निवेदन  करूंगा  आप

 कहां  इतन  स्टेंडिंग  के

 साम्प्रदायिकता  की  भावना  न  आने  दें  ।
 बलिस्टर  उन्होंनें  यह  नहीं  किया  वह  नहीं

 कल  के  अपने  जिस  भाषण  F  हमारे
 किया  ।  म॑  पूछता  हुं  कि  क्या  त्रिवेदी  जी

 के  तार  न  देने  से  काश्मीर  सरकार  अपने
 पन  मंत्री  नें  स्वीकार  किया  ह  हम

 उत्तरदायित्व  से  बरी  हो  जाती
 al  बात  बार  बार  कहा  करते  थे  कि

 |  क्या  काश्मीर  की  सरकार  का  या
 जिस  पर  आप  विस्वास  करते  जिस

 वहां  की  अथारिटीज  अवा  वहां  के को  अपना  परम  प्रिय  मित्र  मानते  हो

 डाक्टरों  का  बुलेटिन  नच  करने  का  कोई वही  तुम्हारी  आस्तीन  का  साँप  वहीं

 तम  को  काटेगा  |  जिस  उसने  कांस्य  नहीं  था  ।  फिर  मेँ  कहता  हुं  कि

 आप  को  काट  लिया  आप  कहते  त्रिवेदी  जो  भारत  के  एकमात्र  बेरिस्टर  नहीं

 कि  उसकी  मैजोरिटी  भी  नहीं  उसकी  Qs  वह  जनसंघ  के  काय  कर्त्ता  ।  वह  श्री

 पार्टी  भी  नहीं  उसकी  गवर्नमेंट  भी  कर्जी  के  एक  श्रद्धालु  और  भक्त

 नहीं  ह  ।  अगर  यही  भूल  आपने  आज  से  ।  उनके  मत  में  दद  आया  तो  वह  ॒  वहां

 चले  अगर  डाक्टर
 सकी

 को
 डिफेंस

 कछ  दिन  पहले  स्वीकार  की  होती  तो

 करना  होता  तो  भारत  मे ंकें  और  भी  बड़े भारतीय  का  एक  दिव्य  जिससे  न

 बड़े  बे  मिस्टर  थे  जो  कि  जा  सकते  थे  | केवल  भारतवर्ष  को  लाभ  हो  सकता  था

 बल्कि  दूसरे  देशों  को  भी  लाभ  हो  सकता  उस  समय  भाग्य  सौभाग्य  से  या

 वह  हमारे  और  आप  के  बच  दुर्भाग्य  से  श्री  चटर्जी  भी  जेल  में  थे

 जाता  |  हम  यह  कहना  नहीं  चाहते  थे  वह  भी  नहीं  जाਂ  सकते  थे  ।  श्री

 उनको म  स्पष्ट  कहता  हूं  कि  पंडित  जवाहरलाल  त्रिवेदी  जी  गए  और  डाक्टर

 यह  नहीं  कहां  कि  a  मुकर्जी  का  स्वास्थ्य पर  या  डाक्टर  कैलाशनाथ  काटकर  पर

 इस  योग्य  नहों  कि  आप  उनसे  बातचीत किसी  इस  प्रकार  के  आरोप  का  लगाना

 कि  इनका  यह  भाव  था  कि  डाक्टर  मुकर्जी  और  यदि  जेलर  ने  उनकों  किसी  प्रकार

 का  शरीरान्त  हो  जाय  यह  संधा  मिथ्या  की  चेतावनी नहीं  दी  तो  क्या  यह

 दर  इसको  हम  कभी  भी  स्वीकार  करतल  श्री  त्रिवेदी  का  उत्तरदायित्व  वह

 को  तैयार  नहीं  हैं  ।  जो  मं  कह
 सच

 लेते  कि  डाक्टर  मुकर्जी  भयंकर

 tal  वह  आज  भा  के  एक  एक  कष्ट  में  ह ंहें  इसलिए  मुझे  उन  से  बात  नहीं
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 करनी  चाहिये  ।  वह  तो  नई  दिल्ली  से  चक्कर
 जो  बातें  की  जरूर  उनसे  डक्टर

 काश्मीर  इस  लिए  गए  थे  ।  डाक्टर  मुकर्जी  की  मृत्यु  के  लिए  कोई  षडयन्त्र

 काटजू  अपने  ध  को  एक  अच्छे  केस  से  रचा  गया
 ।

 में
 इस  बारे  में

 बिलकुल

 कछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  जेसा  में  ने
 हटाकर  दूसरे  केस  की  तरफ  ले  गये  |

 हम  स्वयं  उत  समय  बाहर  नहीं  हम  कहा  यह  जनता  की  आवाज  और

 आप  को  इसका  विश्वास  रखता  चाहिये
 उस  समय  लों में  थे  ।  वह  हमारे  बीच  में

 कि  में  अन्त्य  भाषण  नहीं  करता
 से  स्वस्थ गये  थे  ।  वहां  लोगों  ने  उनको

 स्वस्थ  अवस्था  में  जाते  देखा  ।  उन  को
 माननीय  सदस्य  बिलकुल

 पाल्या मेंट में  से  लोगों  ने  स्वस्थ  जाते
 असत्य  है  ।

 देखा  ।  ऐसे  व्यक्ति  की  अचानक  मृत्यु  हो
 श्री  नन्द  लाल  बर्मा  :  माननीय  अध्यक्ष

 जाती है  ।  उसके  लिए  सरत चन्द्र  बोस  की

 मिसाल  दी  जाती  है  और  अमरीका  में  अनित्य  शब्द  कहने  से  मन  में

 किसी  की  मृत्यु  हो  गयी  उसकी  मिसाल  दी  दलबन्दी  को  भावना  आ  जाती है  क्योंकि

 जाती  हूँ  कि  क्या  वह  मृत्यु  अपने  देश  से  क्यां  सत्य  है  और  क्या  असत्य  हूं  यह  न

 में  जानता हूं  और  न  श्राप  जानते  हैं  । बाहर  हुई  थी  ।

 में
 ने  आंखों से  कुछ  नहीं  देखा  में

 ने

 स्वयं  जाकर  सुना  नहीं  ।  आपकी  भारतीय

 ठाकुर  दास  भाग  अध्यक्ष-पद  पर  जनता  इस  बात  की  मांग  करती  है  ।  में

 भसीन |]  फिर  आप  से  निवेदन  करूंगा  कि  राजसी

 टंडन  जी  जसे  निष्पक्षातपयुरणं  व्यक्ति  ने

 काश्मीर  को  हम  अपने  देशਂ  का  अंग  ait  श्री  जेसे  निष्पक्षपातपुर्ण

 मानते  हैं  ।  ऐसी  परिस्थिति  में  काश्मीर  व्यक्ति ने  इंस  बात  की  मांग  की  है  ।

 की  सरकार  को  हमारी  सुप्रीम  कोट  की  आप  के  अन्दर  भी  ऐसे  निष्पक्षयातपूर्णं

 या  हमारी  कोट  की  आज्ञा  मंजूर  करनी  व्यक्ति  जिन्होंने  अपने  मन  में  शास्ति

 थी  ।  लेकिन  अगर  हम  उसको  विदेशी  से  सोचा  है  ।  इतने  बड़  व्यक्ति  की

 मानते हैं  तो  हम  ने  दूसरों के  हाथ  में
 मृत्यु  हो  और  में  .  तो  उसे  हत्या

 फंसा  कर  अपने  बन्धु  को  मरवा  दिया  ।  लेकिन  फिर  भी  आप  यह

 अगर  हमने  जानबूझ  कर  नहीं  मारा  तो  हमने  बतलाना  नहीं  चाहते  कि  वह  हत्या  हुई

 ऐसा  भूल  से  किया  ।  हम  को  यह  समझ  या  मृत्यु  ।  हम  चाहते  हूं  कि  आप  जांच

 लेना  चाहिए  था  कि  वहां  क्या  चीमोगोइयां  करें  ।  वहू  या  तो  हत्या  सिद्ध  होगी  या

 हो  रहीं  डा०  काटजू  स्टेट
 मृत्यू  सिद्ध  अगर  मृत्य  सिद्ध  होगी

 मिनिस्टर  होने  की  हैसियत  वहां  तो  काइमी र  के  बन्धुओं  के  लिए  अच्छा

 जा  सकते  थे  ।  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  होगाਂ  और  हमारे  मन  स्वच्छ  हो  जायेंगे

 की  अनुपस्थिति  में  यहां  से  दूसरे  दूसरे  और  यदि  हत्या  सिद्ध  होगी  आपको

 व्यक्ति  जा  जा  कर  पर्दों  के  पीछें
 कोई

 न
 कोई  कदम  उठाना  केवल

 ba
 गोइयाँ  करते  और  फिर  उन्होंने  क्या  नपुंसकता पू बंक  यह  कहने  स  काम  नहीं
 कर  डाला  ।  यह  मेरी  आवाज  नहीं  ह  कि  चलेगा  कि  हम  कछ  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 यहां  से  आप के  लोगों  ने  जाकर  वहां  आप  ने  इस  क्षेत्र  को  भारत  का  अंग  मान
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 कर  उसको  अपने  साथ  सम्मिलित  किया  अभियोग  की  अवहेलना  करना  चाहते  हैं  ?

 @  जिन  को  आप  अपना  मित्र  मानते  यदि  यह  सभा  प्रगति  करना  चाहतों है
 तो

 थे  उन  प्रच्छन्न  शत्रुओं  के  कामों  को  देख  हमें  दलों  के  प्रति  सम्बन्ध  विच्छेद  कर  इस

 केर  अब  आपने  अपनी  भूल  को  स्वीकार  जाँच की  मांग  का  समर्थन  क  रना  चाहिये  ।.

 किया  है
 ।

 आप  की  उस  भूल  को  जताने
 यद्यपि  में  अधिवक्ता  हूं  परन्तु  विधि

 वाले  डाक्टर  मुकर्जी  के  प्रति  आपको
 सम्बन्धी  वादविवाद  और  मुक्ति  प्रयुक्तियों फिर  सम्मान  प्रकट  करना  चाहिये  कि

 से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  में  बिना  जाँच
 उन्होंने  आपको  निद्रा  से  जगत  कर

 दिया  ।  इसलिए  आज  में  भारतीय  जनता
 के  निवारक  विरोध  के  सदा  विरुद्ध  रहा  हूं

 की  ओर
 से

 न्याय
 की

 मांग  करता  हूं  ।  परन्तु  फिर  भी  डा०  मुकर्जी  निरुद्ध

 करने  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्तता  अथवा
 कि  आप  जांच  करें  ।  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद

 अनुपयुक्तता  पर  वादविवाद  नहीं  करना का  पत्र
 भो  आपको  पढ़कर  सुना  दिया  गया

 है  कि  उनको  जांच  से  इन्कार  नहीं है
 चाहता  ।  यक्ति  के  लिए  हम  स्वीकार

 बातचीत  से  इन्कार  धुन हीं  है  ।
 कर  लेते  हूं  कि  उन्हें  सार्वजनिक

 जब  दूसरा  इसके  लिए  तेयार  है  तब  भी  सुरक्षा  अधिनियम  के  अधीन  बन्दी
 बनाया

 राया  यद्यपि  इन  अधिनियमों  को  स  TATA आप  कहते  हें  कि पु क्योंकि  तुम  कह  रहे  हो
 a

 इसलिये  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  ।  वह  at
 के  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  समझता  ्  ।  आप

 स्वयं  इस  जांच  के  लिये  gare  हे  ।  पर
 को  जनतंत्र  सम्बन्धी  अभिसमय  कके  लिए

 आप  बार  बार  खड़े  होकर  वकालत  करते  कोई  आधार-भत  नियम  चाहिये

 था  ।  सरकार  असाधारण  अधिकारों  का डाक्टर  मुकर्जी  अचानक  मृत्य

 किन  छिपे  हुये  कारणों से  हुई  इसका  दुरुपयोग  कर  रही हूं
 ।  कोई  भी  सरकार

 कछ  पता  नहीं है  ।  इस  परिस्थिति  में  व्य  जो  सुरक्षा  अथवा  निवारक  निरोध

 नियम  के  अधीन  काय  करती  वह  देश भी  टूटने  लगता  पत्थर  भी  रोने  लगते

 के  साधारण  विधि  at  अवहेलना  करती  ।
 हें  पर  अगर  हृदय  न  पसीजे  तो

 इससे  बढ़कर  और  कोई  दुर्भाग्य  नहीं  होग  |  अधिकारों  के  इस  दुरुपयोग  में  आपको

 थी  फ्रंट  मन्थनी
 निरुद्ध  व्यक्ति  के  जीवन  और  स्वास्थ्य

 मं  ar  अत्याधिक  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  यह
 आंग्ल-भा  राज्य  )  स्वतंत्र  संसदीय

 दल  की  जांच  के  लिये  मांग  का  anda  बह  सिद्धान्त  @  जिस  पर  सभा  के  प्रत्येक

 करता  हूं  ।  में  विषय  को  प्रासंगिकता  सदस्य  को  विचार  करना  चाहिये  |  मेँ

 मौर  भावुकता  at  उलझनों  से  निकाल  कहता  हूं  कि  केवल  विधि विहीन  विधि  के

 कर  इस  पर  चर्चा  करूंगा  |  अधीन  कोई  सरकार  असाधारण  अधिकार

 इस  प्रस्ताव  का  समान  करते  हुए  प्राप्त  कर  किसी  व्यक्ति  को  स्वतंत्रता  से

 हमें  स्व गंवा सी  डा०  मुकर्जी  की  राजनीति  aaa कर  सकती  है  ।  डा०  मुकर्जी

 से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  में  सदन  के  वरिष्ट  पर  कोई  आरोप  नहीं  गया ॥

 सदस्यों  में  से  हूं  और  में  प्रत्येक  सदस्य  से  उन  पर  अभियोग  नहीं  गया  ॥

 भावना  करना  चाहता  हूं  कि  वे  सदस्यों  के  क्योंकि  आप  ने  असाधारण  अधिकारों  का

 अधिकारों  और  विशेष  अधिकारों  को  संसदीय  दुरुपयोग  किया  हैं  इस  लिए  आप  रण

 उत्तरदायित्व  से  नहीं  बच  सकते  ।  यह अभिसमयों  के  दृष्टिकोण  से  देखें  ।  क्या

 शाप  कांग्रेस दल  के  आदेश  पर  संसदीय  ag  अभिसमय  है  जिस का  प्रत्येक
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 फ़ेंक

 e TAS  हमें  सभा  के  रूप  में  इतना  न  उलझता  परन्तु  यह  इसलिए

 प्रत्येक  सदस्य  के  अधिकारों  और  विशेष  उलझ  गया  हैं  क्योंकि  एक  व्यक्ति  का

 अधिकारों  का  संरक्षण  करना  चाहिये  ।  निधन  बिना  अभियोग  के  रखे  गए  बन्दी

 एक  संसद  के  सदस्य  को  निवारक  निरोध  के  रूप में  हुआ  हूँ ।
 में  स्वीकार  कर

 केਂ  अधीन  निरुद्ध  किया  गया  अर्थात्  विधि  सकता  हूं  कि  डा०  काटजू  को  विधि

 तथा  विदित  Q  परन्तु  यह  स्वीकार  करना
 विहीन  विधि  के  अधीन  उसे  बन्दी  बनाया

 a
 गया  तथा  इस  प्रकार  की  असाधारण  कठिन  ह  कि  वे  चिकित्सा  के  सम्बन्ध

 स्थिति  में  उत्  की  मृत्यु  हो  गई  ।  इस  में  कूछ  जानते  हें  ।  तो  भी  उन्होंने  हृदय

 fet  हम  में  से  प्रत्येक  सरकार  से  रोग  से  मरने  वाले  व्यक्ति  के  सम्बन्ध  में

 अभिमत  व्यक्त  किया  हूं  ।  हम  जानते हैं करता है  कि  उन  परिस्थितियों  के  सम्बन्ध

 मृत्यू  अनिवार्य  है  परन्तु  एक  दूर  स्थान में  जांच  की  जाए  जिन  में  यह  मृत्य  हुई

 ि.) ह्  पर  बिना  जांच  के  fae  व्यक्ति  की

 मृत्य  न  तो  afar  है  और  न  ही
 ये  आरोप  कांग्रेस  को  छोड़  कर  सब

 साधारण  |
 दलों  नें  लगाये  ग्रह  मंत्री  केवल

 यह  कह  कर  दोषमुक्त  नहीं  हो  सकते  कि  इंगलैंड  में  यह  विधि है  कि
 जब  कोई

 यह  चर्चा  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  ने  चलाई  मरता  है  तो  उस  की  शव  परीक्षा  की  जाती

 थी
 ।  संदेह  केदार  करने  के  लिए  सरकार  स

 2  परन्तु  भारत  में  एसी  विधि  नहीं

 को  जांच  करनी  ही  चाहिये  ।  आरोप  यदि  कोई  मारा  जाय  भोर  उस +ा  दाह  कम

 उपचार ao  मुकर्जी  चिकित्सा  होजाय  तो  छ  भी  प्रमाणित  नहीं  किया

 के  सम्बन्ध  में  आप  चिकित्सा  सकता  चिकित्सक  लोगों  का

 सम्बंधी  जांच  से  क्यों  घबराते  हें  ।  में
 अनुभव  कि  हृदय  के  सम्बन्ध  में

 स्वीकार  करता हूं  कि  चिकित्सक  प्रशन
 पूरा  ज्ञान  प्राप्त  नहीं  किया  सकता

 को  व्यवस:यिक  दृष्टिकोण  से  देखते  है ं।  क्योंकि  उसका  सम्बन्ध
 कतई  भावनाओं  कौर

 परन्तु  आप  के  पास  उच्चतम  न्यायालय
 स्नायु  ग्रंथियों  से  है  ।  इस  में  संदेह  नहीं

 ह्  क्या  आप  उच्च  न्यायाधीश  की  कि  डा०  मुकर्जी  बीमार  थे  ।  परन्तु  हमें

 निष्पक्षता  पर  संदेह  करते  हे  ?  तब  आप  यह  जानते  का  अधिकार  है  कि  क्या

 जाँच  से  क्यों  भयभीत  हें  ?
 कांग्रेस  उन्हें  बचाने  के  लिए  सब  कुछ  किया

 दल  को  छोड़  देवा  के  लाखों  व्यक्ति  इस  गया  ग्रोवर  विशेषतः  उन  की  दुखी  माता  का

 में  आरोप  लगा  रहे  हें  ।  आप  यह  अधिकार  अवद्य  हैं  हमारी  यह  मांग

 के  भी  टंडन  जी  कौर  बी०  ato  राध
 है  कि  भारत

 की  जनता को  यह
 विश्वास

 जसे  विद्वान  नेताओं  ने  ag  मांग  की  दिलाया  जाए  कि  उन  की  मृत्यु  प्राकृतिक

 यदि  अप  कहते
 त्
 थ प्त  कि  सब  आरोप  कारण से  हुई  हैं  ।

 आधार  रहित  हें  तो  उच्चतम  न्यायालय
 विधि  के  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  ज्ञान

 के  द्वारा  जांच  करवाएं  ।  न्यायाघीश  आप
 नहीं है  अपनी  अनभिज्ञता  स्वीकार

 अवश्य  दोषमुक्त  ठहरायेंगे  ।
 करता  हैं  ।  में  जानकारी  प्राप्त  करना

 ato  saad  :
 यदि  मृत्य  चाहता  हूं  कि  भारत  में  कश्मीर  जानें

 साधारण  ढंग  से  हुई  होती  तो  विषय  के  सम्बन्ध  में  परमिट  प्रणाली  की  विधि
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 की  कब  अन्त  क्या  डा  मुकर्जी  गया  है  ।  में  सदन  को  यह  आश्वासन
 भारत  सरकार  की  अनिल  से  नहीं  पर  fe  ट्र मारी  राजन  तिक दना  चाहता हू
 उस

 की  जानकारों  से  सीमांत  पर  गए
 ?

 लड़ाई  राजनीतिक  रंगमंच  पर  जारी

 न क्या  यह  तथ्य  ह  कि  पंजाब  सरकार  नें  रहेंगी  कौर  हम  विश्वास  रखते  कि
 a गिल  उन्हें  जाने  की  ही  दी  वरन्  उन

 नैतिक  क्षेत्र  में  हम  अ्रवस्प  विजयी  होंगें  ।

 को  सहायता  की  ?
 कश्मीर  सरकार  ने  किस

 यह  लड़ाई  ड्मोक्रेसी  लोकतन्त्र  कौर  जन
 समय  कौर  कब  इत  प्रणाली  के  सम्बन्ध

 तन्त्र  की  रक्षा  के  लिये  हम  यहां  लड़  रहे
 विधि  बनाई  ?

 हूं  ।  देश के  एक  महान्  नता  कौर  विरोधी

 सम्भव ह  यद्यपि  अवांछनीय  a  दल  के  नता  को  जिस  प्रकार  से  आपने र

 कि
 व्यक्ति  की  मृत्यु  नजरबन्दी  के  काल  कद  किया  और  उनके  बाद  जिस

 में  स्वाभाविक  कारणों  से  हो  जाये  परन्तु
 परिस्थिति  में  उनकी  सत्य

 उन
 सब

 केवल  यह  ही  मामला  नहीं  कि  एक व्यक्ति  बातों  पर  विचार  करने  के  लिए  आज

 को  मृत्य  नज़र बन्दों  काल  में  हुई हैं  ।  यह  विषय  सदन  में  रखा  गया  हे  ।

 इसके  अतिरिक्त  में  अन्य  व्यक्तियों
 सबसे  पहले

 े
 एक  बात  बताना  चाहता

 को  जानता  ह  जिनको  सत्य  कारागार  में
 हुई

 और  उनके  wal  ar  भी  पता  नहीं  चला
 हूं  जिसके  बारे  में में  यहां  बहुत  विचार  हुआ

 हमारे  गह  मंत्री  जी  यहं  पूछा  हैं कि
 कहां  गये  ।  उन्हें  क्या  हुआ

 ?  उन  के

 a
 कि  भारत  सरकार  का  और  काश्मीर

 शव  कहां  हैं  ?  मेरा  विचार  Q  कि  मेरे
 सरकार  का  इसमें  घड़ यन्त्र  बया  था  ?

 माननीय  मित्र  कों  इन  सब  के  बारे  में  qa  उस  सम्बन्ध  मेरा  कहना  है  कि  भारत
 सूचना  होनी  चाहिये  ।  में  उनसे  इसके  बारे

 म  पूछताछ  करशन  तथा  भारतवासियों  को
 सरकार  का  पहला  अपराध  यह  था  कि

 अनुमति  पत्र  की  पद्धति  काश्मीर  जाने  के
 यह  बताने  का  कि  इस  मापे  में  क्या  हआ

 लिये  भारत  सरकार  के  सुरक्षा  विभाग
 निवेदन  करता  हूं  ।  सम्बन्धियों  का  जिनके

 ने  निकाली  थी  और  इसका  स्वयं  मझ
 व्यक्तियों  को  नज़रबन्दी  किया  जाता  है

 अ्रनभव  हैं  कि  जब  में  श्र  श्री  त्रिवेदी
 ह  अधिकार  तथा  कत्तव्य  है  कि  उन्हें  यह  ~

 जम्मू  चाहते  थे  शर  उसके  लिय
 विश्वास  कराया  जायें  कि  इन  व्यक्तियों

 हमने  भारत  सरकार  के  सुरक्षा  विभाग
 की  प्रत्येक  दशा  में  रक्षा  की  गई  थी  ।  कोई  भी

 के  पास  आवेदन  पत्र  भेजा  तो  हमको
 डाक्टर  फंसा  नहीं  ह  जिससे  गलती  न  हो  ।  में

 जवाब  मिला  कि  आपकों  काश्मीर  जाने  के
 जानता  हूं  कि  असावधानी के  कच्छ  उदाहरण

 लिये  परमिट  नहीं  जायगा  इसके

 हं
 ।  में  ar  केवल  इसका  निर्देश  कर  रहा

 Tad  मेंने  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  को  पत्र
 हूं  |  मेरा  विचार  है  कि  इस  मामले में  आर

 लिखा  ait  यह  लिखा  fe  में  नहीं के  लिए  सर्वश्रेष्ठ  बात  यह  है  कि  आप  एक
 समझता  हूं  कि  आपकी  अनुमति  से  हमको

 डाक्टरी  जांच  पड़ताल  करायें  |
 यह

 सरनू  मतपत्र
 देने  से  इंकार  किया

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  म॑  इस  सदन  गया  है  ।  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  ने  जवाब

 को  यह
 विश्वास

 दिला  चाहता  हूं  कि  दिया  कि  जब  तक  जम्मू  में  आन्दोलन

 ay  दल
 डाक्टर  मुकर्जी  के  दुखद  निधन  से  किसी  चल  रहा  या

 किस्म का  राजनैतिक  फायदा  उठाने  के  के  किसी  भी  व्यक्ति  को  डाक्टर  wait

 लिये यह  प्रस्ताव  सदन के  सामने  नहीं  रखा  को  या  उनके  दल  के  किसी  भी  ब्यक्ति
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 do  जी०

 हूं  जिस  तरह  से  कि  जनसाधारण  कहते को  में  जम्मू  झर  काश्मीर  में  जाने  की

 हैं  कि  आप  का  डिस्ट्रिकट  मैजिस्ट्रेट  वहां
 अनुमति  नहीं  इस  पर  भी  मेंने  कौर

 भेजा  गया  रोक  उस  ने  वहां  कर

 श्री  त्रिवेदी  ने  जम्मू  जाने  निश्चय

 किया  दौर  फलस्वरूप  पंजाब  सरकार  के  कहा  कि  ऊ1+र  से  हम  को  प्राज्ञा  मिली

 य्

 डिस्ट्रिक्ट  जालन्धर  ने  हम  दोनों  हू  कि  श्राप  वहां  जा  सकते  ९  ।  और

 को  प्रीवेन्टिव  fete  ऐक्ट  में  कद  किया
 अपनी  जीप  में  उठाकर  वह  नगर

 जहां  तक  मूझे  याद  पड़ता  है  ६  aoa
 जब  तक  डा०  मुकर्जी  यहां  रहते  हूँ

 तक  उनकी  रक्षा  करने  के  लिये  यहां  पर
 को  हम  लोग  पकड़े  गये  और  मई  को

 सुप्रीम  कोर्ट  मौजूद  ह  इस  उन
 यहां  ही  सुप्रीम  कोट  ने  यह  फैसला  सुनाया

 को  बाहर  भेजना  इसीलिये  में
 कि  चूंकि  हमारा  इरादा  इस  परमिट  सिस्टम

 को  तोड़ने  का  था  तौर  इरादा  कहता  2  fe  यह  भारत  सरकार  को
 हमारा

 जम्मू  और  काश्मीर में  जाने  का  हमें
 साजिश  थी  कया मीर  गवर्नमेंट  के  साथ

 सरकार  इसके  लिए  कंद  नहीं  कर  सकती
 कि  डा०  मुकर्जी  को  पंजे  में  लिया  जाब

 ।

 हे  शर  उन्होंने  हमारी  शिरफतारी
 झाप  को  पता  होगा  कि  यहां  की  सरशार

 के  सामने  उनके  अपर  अभियोग  चल
 को  अवय  seu  कौर  सुप्रीम  कोर्ट  ने

 रहा  था  और  उस  अभियोग  के  समय  में

 हमको
 छोड़

 ही  डाक्टर  मुकर्जी  ने  साजिदा  पकड़

 वहू  यहां  पर  पत्नी  बॉण्ड  पर  छूटे  थे  ।

 मेरा  भ्राक्षेप यह  है  कि  डा०  मुकर्जी  उन्होंने  पर्सनल  are  कैसे  कराना  चाही

 लेकिन  यहां  के  संजिस्ट्रेटे  ने  कहां  कि को  अन्दर  गया  तो  वह  इसी  के  लिए

 भेजा  गया  डा०  काटजू  साहब  जब  उन  पर  अपराध  सिद्ध  नहीं

 उन  को  प्रिवेन्टिव  डिस्कशन  ऐक्ट  बन्द  होता  है  तब  तक  उन्होंने  कुछ  नहीं  किया  |

 नहीं  कर  सकते  थे  ।  में  बताना  यह  कह  कर  उन्होंने  उनके  बॉन्ड  को

 चाहता  हूं  कि  एक  थी  व्यक्ति  ऐसा  नहीं  कमल  करने  की  इजाज़त  नही  दी  ।  डा०

 था  जिसको  सुप्रीम  कोट  ने  कहा हो  कि  aaa  कर्म  शेख  अब्दुला  से  मिलने

 सरकार  का  आडर  जायज़  उन्होंने  जा  रहे  थे  ।  मुझे  पता  जिस  दिन

 बताया  कि  जितनी  अझनुज्ञायें  निकाली  गई  सब  खबर  भाई  कि  डा०  मुकर्जी  इजाजत

 गलत  थीं  और  सब  को  इसी  बात  पर  छोड़  मिलती  ह  कि  जा  सकते  शेख  अब्दुला
 on

 मुझे  भी  जब  यहां  छोड़  fear  तो  न  बुलाया  हग  लोगों  ने

 सोचा  कि  डा०  मुकर्जी  को  aq  frafreq  समझा  कि  अब  कुछ  बात  चीत  होगी  ।'

 fez  ऐक्ट  में  नहीं  कंद  करना  चाहिये  यह  समझ  कर  ही  हम  लोग  उन  को

 क्योंकि  यहां  तो  लोगों  के  अधिकारों  की  वहां  ले  लेकिन  ले  जाने  के  परिचित

 पक्षी  करने
 के  लिए  बहुत  सख्त  सुप्रीम  क्या  हुआ  यह  बात  आप  के  सामने  आ

 कोट  मौजूद  है  ।  इसलिये  उन  को  सुप्रीम  चुकी है  ।  टम  लोग  जांच  का  काम  कर

 कोट  के  अधिकार  क्षेत्र  से  बाहर  भेज  कर  कफी रह  zt  हम  लोगों  के  पास

 कंद
 करो  ताकि  सुप्रीम  कोर्ट  उन  की  मदद  garda  ह  जिस  से  हम  लोगों  के

 न  कर  सके  ।  इसके  उन्हें  जान  दिल में  तौर  से  यह  वात  आ

 बूझ  कर  ee  भेजा  गया  में  कहता
 गई  हे

 कि  कश्मीर
 में  जो  कुछ

 गया
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 जो  उन  की  सत्य हो  गई ह  वह  उन  के  रिश्तेदारों  को  उन्होंने  पता  नहीं

 उन
 को

 नजदीक  सत्य  नहीं  इस  के  दिया  ।  लेकिन  यहं  गलती  किस  की  हुई

 सम्बन्ध में  हमारे  पास  जो  चीज़  वह  जल  की  हुई  ।  आगे  चल  कर  उन्हों

 हम  दिखाना  नहीं  लेकिन  प्राइम  त्रिवेदी  साहब  पर  आक्षेप  करते  वक्त
 a

 mar  केस हैज  बीन  मेड  आउट  ।  मं  यहँ  भी  गलती  मंजर  की  कि  डाक्टर  कों

 समझता  हूं  कि  जिस  तरह से  एक  इजाजत  नहीं  देनी  चाहिये  वह  खुद

 बात  हम  को  बताई  अभी  गह  मंत्री  कहते  हैं  कि  त्रिवेदी  को  नसं  लाना

 जी  ने  बताया  कि  डा०  मुकर्जी  को  हमने  चाहिय  था  ।  नसं  का  लाना  त्रासदी  का

 की
 इजाजत  दी  गई  लेकिन  प्रत्यक्ष  काम  नहीं  है  ।  वात  यह  है  कि  वहां  की

 घूमने  को  नहीं  मिला  देख  अब्दुल्ला  ने  जेल  अथारिटी  शौर  गव्नमैन्ट  अथारिटीज

 सरदार  हुकुम  सिह  साहब  को  बतलाया  के  चाज  में  डा०  मुकर्जी ब  और  में  यह

 कि  वह  प्राज्ञा  दे  बात  तो  ठीक  ह  कहना  चाहता  हुं  कि  इट  इज़  नाट  अ्रौनली

 बंगला  नहीं  था  लेकिन  दर  दर  यह  डेलीगेट  तरीका  हैं  राज्य

 बड़ा  अच्छा  था  बड़े  सुन्दर  २  सपन  विरोधीਂ  को  नुकसान  पहुंचाने  ary  दुनिया

 दिखाई  देते  ष्टि  सौंदर्यं  दर  से
 में  जो  डिक्टेटरदिप  वाले  देश  हैं  उन

 देखने  के  लिए  बहुत  अच्छा  लेकिन  देशों  में  यही  तरीका  होता  sl  वहां  पर

 अगर  कोई  ब्लड  प्रेशर  का  रोगीਂ  या वहां  घूमने  के  लिये  जगह  नहीं  थी  क्षितिज

 तक  दर  २  से  देख  सकते थ  ।  बात  तो  हाट  का  रोगी  उस  को  हाट  का

 अटेक  होता  at  जितने  एलिक्ट्रिक यह  थी  कि  वहं  कमरा  छोटा  था  सुमन

 के  लिये  जगह  नहीं  थी  ।  बाद  में  जब
 fone  होते  हूं  वह  बन्द  कर  दिए  जाते

 यह  समझा  जाता  हे  कि  रोगी  को डा०  मुकर्जी  बीमार  पड़े  उस  के  पश्चात

 हम  देखते  अगर  हम  सब  बातों  को  ज्यादा  परिश्रम  करना  पड़गा  और  श्रम

 के  कारण  उसकी  सत्य  हो  जायगी  ।  में छोड़  दे  क्योंकि  में  बाज़ार  की  रूमर  पर

 विश्वास  नहीं  लेकिन  में  सरकार
 केवल  यह  सजेशन  रखना  चाहता  किसी

 चीज़  का  अतिरेक  नहीं  करना  च  हता  gh के  भाषणों  पर  भी  विश्वास  करने  के

 लिये  तयार  नही ंहूं
 ।  किस  तरह से  मिस

 लेकिन  जिस  तरह  से  वकील

 ढंग  से  कहती  ह  त्रिवेदी  जी  के इटरप्रट  कर  किस  तरह  a  कंटेंट

 छोड़  कर  उन्होंने  बातें  की  इस  को  कारण  डा०  मुकर्जी  कीਂ  मृत्यु  जो  चीज़

 देख  कर  किस  तरह  से  सत्य  प्रदर्शन  के  डा०  काटज  समझते  हूं  कि  परिश्रम  के

 लिये  सरकार  झपती  बाज़ी  रख  रही
 कारण  उनकी  मृत्यू  यदि  यह  सत्य

 म॑  मानने  के  तयार  नहीं  हूं  भी  हो  तो  क्या  वहां  के  डाक्टर  को  पता

 लेकिन  खेर
 में  इसको  यहां  छोड़े  देता  हूं  नहीं  वहां  के  जल  को  नहीं

 कि  डा०  मुकर्जी के  बारे  में  मुझे  पता  था  ?
 य  जानते  जान  बूझ  कर  इस

 प्रकार  के  परिश्रम  करने  की  आज्ञा  क्यों लगा कि  उनको  हार्ट  अटैक  हुआ

 हमारें  गुह  मंत्री  जो  बड़े  भारी  वकील  दी  कि  जिस  से  अटेक  होने  के

 हूं  उन्होंने  दो  बातों  का  एडमिशन  कारण  डाक्टर  मुकर्जी  की  मृत्य  हो  जाय

 डा०  काटजू  ने  कहां  अगर  डाक्टर  ने  में  समझता  हूं  कि
 हया

 करने  बाह

 पत्र  भेजा  होता  तो  बहुत  अच्छा  होता  ।  अनेक  बार  हुई  में
 at

 ia
 फ्रेंच  स्टोरी

 यानी

 2 STE PSD
 साहब  मानते  हें  कि  पढ़ी

 उस  में  यह  दिया  है  कि  एक

 434
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 वी०  जी०

 आदमी  का  पड़ौसी  अपनी  पत्नी  पर  बहुत  मुझे  एक  मित्र  ने  बताया  और  गृह

 मंत्री  जी  को  बताया  कि  आप  लोगों  ने अत्याचार  और  उस  के  हृदय

 में  उस  के  लिए  बड़ा  क्रोध  था  एक  पार्लियामेन्ट  के  मेम्बरों  को  सी  क्लास

 दिन  एक  तालाब  के  किनारे  वह  घूमने  दिया  है  ।  तो  उन्होंने  कहा  कि  क्या
 हों

 के  लिए  जा  रहा  था  और  उस  ने  देखा  गया  अगर  सी  क्लास  दिया  ।  जिस  प्रकार

 कि  तालाब  में  एक  ATEAT  डूब  रहा  है  से  यहां  बातें  होती  ate  F

 में  समझता और  पुकार  रहा  बहुत  पुकारते  के  साथ  जैसा  बर्ताव  होता

 बाद  उस  को  के  जाते  हूं  कि  उस  से  एकतंत्र वाद  बात  सिद्ध

 समय  इस  आदमी  ने  देखा  कि  वही  पड़ोसी  होती  है  ।  जनतंत्रवाद  में  अपने  विरोधियों

 है  जो  पत्नी  पर  अत्याचार  करता  को  कुचलना  और  यहां  तक  कि  उन  के

 उसको  निकालना  चाहिये  लेकिन  नहीं  बड़े से  बड़े  आदमी  की  मृत्यु  होने  के

 निकालता  है  और  वैसे  ही  घर  चला  पश्चात  भी  उस
 की  जांच  करने  के  लिये

 दूसरे  दिन  पता  चला  कि  पानी  तैयार  न  होना  यह  waa  जिस  देखा  में

 में  डूब  कर  उस  का  पड़ोसी  मर  TAT  |  dar  हो  जायेगी  उस  देश  में  जनतंत्र  का

 उस  कहानी के  wae उस
 ने  सवाल  विकास  नहीं  हो  सकता  ।  और  इस  लिए

 पूछा  है  कि  क्या  उन्  पड़ोसी  ने  यह  मै  जनतंत्र  की  सुरक्षा  के  लिये  यह  मांग

 काम  नहीं  किया  ?  किनारे  करता  हूं  कि  Sto  मुकर्जी  की  मृत्यू  के

 निकालना  चाहिये  था  ?  मेरी  समझ  में  सम्बम्ध  में  पुरी  जांच  होनी  चाहिये  ।

 उप  का  कान्शिएस  उस  को  रहा  श्री  मेघनाद  साहा
 था  कि  उस  को  जो  चीज  करनी  चाहिए  में  अपने  माननीय  मित्र  श्री
 थी  वह  उस  ने  नहीं  को  बाई  फाल्ट

 एन०  सी०  चटर्जी  की  मांग  का  हार्दिक
 आफ  ओमिदान  उसी  प्रकार  डा०

 समान  करता  हूं  कि  उन  परिस्थितियों  की

 मुकर्जी  के  डाक्टर  को  जो  परवाह  करनी

 उस
 qu  जांच  पड़ताल  चाहिये  जिनके

 चाहिए  जिस  प्रकार  की  चिंता
 परिणाम  स्वरूप  नज़र  बन्दी  में  डा०  श्यामा

 को  करनी  चाहिये  थी  कौर  उन  को
 प्रवाद  मुकर्जी  की  मृत्यू  gel  सहस्त्रों

 परिश्रम  नहीं  करने  दना
 देशवासियों

 का
 विश्वास  चाहे  यह  सत्य

 इस  को  जान  बूझ  कर  जब  ऐसा  करने
 है

 या  कि  डा०  मुकर्जी  की  मृत्यु
 दिया  जाता  है  तो  उन  पर  हत्या  का

 अत्यन्त  सन्दहपुरणं  परिस्थितियों  में  हुई
 दोष  लगता  हूँ  ।  उन्होंने  जान  बूझ  कर

 यहां  हम  ने  aga  से  व्यक्तियों  के  तथ्यों  को

 tar  किया  है  मे  नहीं  कहना
 सुना  इस  मामले  में  एक  सार्वजनिक

 चाहता  लेकिन  इस  प्रकार  की  पारिस्थिति  जांच  करना  तथा  उनकी  मृत्य  के  वारे  में

 यहां  पैदा  हुई  इ  प्रकार  का  संदाय  सब  परिस्थितियों  को  जनता  के  समक्ष

 पेदा  हुआ  है  और  खासकर  डिमाकेसी  के  रखना  एक  बड़ी  साधारण  सी  वात  होती

 इस  से  देशवासियों  में  स  रकार  के  प्रति अन्दर  हम  द  खाते  हैं  कि  हम  उसी  हालत

 में  कायम  हैं  जिस  प्रकार  से  feaze chy  भाव  उमड़ता  ।

 में  होता हूं  ।  उन  प्रकार  से  डि मा केसी  डा०  मुकर्जी  एन  बड़े  ही  सुविख्यात
 के  अन्दर  अपोजिट  के  साथ  बर्ताव

 होता  व्यक्ति थे  |  जब  उन्होंन  य
 poe

 हां  यह  घोषणा की
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 डा०  एस०  to  मुकर्जी  का  निरोध  श्र  मृत्यु  YCRN

 कि
 वह  काश्मीर जा  रहे  हैं

 तो
 में  ने

 उनसे  लगाया  मेरी  समझ  में  वह  ठीक  नहीं

 वहां  जाने  को  मना  किया  ate  कहा  कि  हैं  ।  मझेश्री  चटर्जी  की  मांग  ager

 आप
 अपने  आप  को  aaa  के  हाथ  में  भूति हू

 ।  में  भी  डा०  मुकर्जी  का  प्रशंसक

 दे  रहे  र थ  परन्तु  उनका  कहना  था  कि  वह  हूं  और  भविष्य  में  भी  रहूंगा  ।  राजनीतिक

 भारत  सरकार  द्वारा  रोके  उन्हें  जीवन  की  तड़क-भड़क  को  भूल  जाने  कें

 कभी  भी  यह  विचार  न  था  कि  भारत  बाद  हमारे  भारत  संसद  से  चले  जाने  कें

 सरकार  उन्हें  काश्मीर  जाने  देगी  परन्तु  बाद  और  इन  सभी  बातों  के  बाद  भी  हम

 जब  उन्हें  भारत  सरकार  के  दलालों  ने  सभी  डा०  श्यामा  प्रसाद  कों  सदा  स्मरण

 काश्मीर  जाने  में  सहायता  दी  तो  अवश्य  किया  करेंगे  ।

 ही  डा०  मुकर्जी  अचंभा  हुआ  होगा  ।

 मेरे  विचार  में  य  सारी  चालें  किसी  तीक्ष्ण
 किन्तु  आज  भारत  सरकार  या  काश्मीर

 सरकार  पर  श्यामा  प्रसाद  मकर्जी  मृत्यु
 बुद्धि  वाले  की  हैं  शौर  कोई  भी  यह  सोच

 संबंधी  पुछताछ  का  उत्तरदायित्व  नहीं  रखा
 सकता है  कि  वह  कौन है  ।

 जा  सकता  |  हमें  इस  सम्बन्ध  में  सांविधानिक

 देश  ऑर  सहस्त्रों  देश  वासियों  स्थिति  का  भी  कोई  पता  नहीं  ।  यदि  वहां

 की  सार्वजनिक  जांच  की  मंग  स्वीकार  का  राज्य  अव्यवस्थित  हो  तो  भारत  सरकार

 की  मेरा  सरकार  से  यह  आग्रह है  ।  राष्ट्रपति  द्वारा  वहां  का  प्रशासन  संभाल

 श्री  कोकोम  आल्वा  :  इत  सदन  में  यह
 सकेगी  ।  इन  दिनों  वहां  का  रक्षाਂ

 अत्यन्त  दुःखद  अवसरों  में  से  एक  है  कि
 और  विदेश  का  ही  हमारे  हाथ  में  है  ।

 हम  से  भारत  संसद  के  अत्याधिक  हमें  यह  भी  मालूम  नहीं  काश्मीर

 सरकार  पर  हमारा  क्या  अधिकार
 शाली  व  सफल  वक्ता  की  मृत्यु  पर

 चुपके  से  कौर  विभाग  की  शोर  से  लोगों जली  अपील  करने  को  कहा  जाता '  है  ।

 मझ  ea  हू  कि  आप ने  वाम  पक्ष  को  अपने
 को  दण्ड  और  विभाग  की  ओर  से

 TAH  इलाज  के  लिये  उत्तरदायी  डाक्टरों भाव  प्रकट  करने  का  अवसर  दिया  है  ।

 को  दण्ड  मिले-यही  हो  सकता  ह
 कल  हो  काश्मीर  के  श्री  फीबिंदार  कह

 रहे  थे  कि  उन्हें  इस  सरकार  से  एक  मुझे  वह  पुरानी  घटना  याद  आ  रही

 शिकायत  ह  कि  भारत  सरकार  कभी  है  जब  दिवंगत  पंडित  मोतीलाल  नेहरू  ने

 राजनीतिक  बन्दियों  के  अधिकारों  के  लिये किसी  car  या  रूप
 में  काश्मीर  में

 क्षेप  नहीं  करती  ।  वाम  पक्ष  वले  कहते  यहां  बहुत  गरम  बहस  की  कौर  दिवंगत

 हैं  कि  हमारी  सरकार  को  हस्तक्षेप  करना  जितेन्द्र नाथ  दास  नें  इसी  संघर्ष  में  अपनी

 चाहिए  ।  डा०  मुकर्जी  मृत्यु  के  जान  तक  दी  थी  ।  उस  घटना  के  बाद  राज*

 रितिक  बन्दियों  का  श्रेणीकरण  होने पश्चात्  हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  तथा

 राष्ट्रीय  जीवन  में  क्रान्तिकारी  परिवर्तन  wit  भारतीय  जेलों  में  फिर  बन्दियों  को

 हो  गये  हैं  ।  कुछ  एक  सुविधायें  मिलने  लगीं  |

 काश्मीर  सरकार  पर  विंमान  हम  में  से  बहुतों  ने
 जितेन्द्र नाथ

 स्थिति  में  इस  पूछताछ  का  बोझ  नहीं  डाला  दास  के  बलिदान  से  लाभ  उठाया  ।  में  नहीं

 जाना  ।  श्री  चटर्जी  ने  भारत  समझता  कि  भारतीय  राजनीति  के  महारथी

 सरकार  पर  दिवंगत  पंडित  alder  नेहरू  के  सुपुत्र जिस  तरह  आरोप
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 श्री  जोखिम  झ्राल्वा

 qo  जवाहरलाल  नेहरू  का  वाचा  होता है  ।  राष्ट्रीय  स्वाधीनता  संग्राम  के

 या  मिस्रा  डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  की  देशभक्त  वीरों  ने  हमें  यह  सुविधायें  दिलाई

 मृत्यू  में  कोई  रहा  होगा  हैं  प्रौढ़  अब  हम  भी  अपने  उत्तराधिकारियों

 भला  वह  ऐसी  बात  करते  भी  क्यों  जब  को  परम्परा  यही  सुविधायें  देंगे  ।

 वह  हमारे  हर  किसी  विरोध  को  सहते  रहे
 कहा  जाता है  कि  जिन

 देशों  में  बहुत

 मैं  अपने  विरोधी  मित्रों  से  यह
 ही  गुप्तता  बरती  जाती  वहां  विरोधी

 अनुरोध  करूंगा  कि  वे  इस  पूछताछ  पर
 मारे  जाते  लोकतंत्रवाद  अमरीका  के

 अधिक ज़ोर  न  दें  ।  यद्यपि  हम  में  से  कोई
 भी

 सम्बन्ध  में  भी  इसी  प्रकार  कहा  जाता  है

 डा०  मुकर्जी  से  सहमत  नहीं  फिर  भी
 कि  यदि  उनके  किसी  भी  पदाधिकारी  के

 हम  उनको  सदा  स्मरण  करते  रहेंगे  कौर
 पास  से  कोई  साम्यवादी  पुस्तक  निकल

 लब  भी  कोई  दशक  या  देशभक्त  दशक
 आय  तो  उस  के  पीछे  कुत्ते  छोड़े  जाएंगे

 काश्मीर  चला  वह  set  इस  वात  का  श्र  उसे  वहां  से  हटा  दिया  जाएगा  |

 स्मरण  करे  कि  इसी  स्थान  पर  एक  देशभक्त वत
 श्री  गिडवानी  1  हमारे

 अपने  सिद्धान्तों  के  लिए  संघर्ष  करते  करते

 मर  गया  था ॥

 वादी  मित्रों  के  साथ  क्या  व्यवहार  होता

 श्री  अशोक  मेहता  का  वक्तव्य  पढ़

 लीजिय  |

 बैठने  से  पूर्वजों  राजनीतिक  श्री  जी कीम  आत्मा  में  बतला  चुका

 बन्दियों  के  सम्बन्ध  मे  ee  कहूंगा  |
 हूं  कि  यह  दुःखद  घटना  पहली  और  अंतिम

 श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  की
 मृत्यु

 से  हमें  एक
 होनी  चाहिये  ।  हम  इन  दुखों  को  कम

 सीख  मिलती  है  ।  इस  प्रकार  की  यह  चीज  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  में  पुनः  डा०

 इतिहास  में  प्रथम  अ्रौर  म  होनी  चाहिये  ।
 मुकर्जी  की  मृत्यू

 पर
 कोक  प्रकट  करता हूं  ।

 जेसा  बतला  भी  चुका  हमारे  जब  भी  हमें  उनकी  याद  जाति  हैं  ौर  जब

 भक्तों  ने  हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  कौर  स्वतंत्रता  भी  हरकत  हे  कि  परब  वह  संसद  में  नहीं

 के  पेड़  को  अपने  रकत  से  सींचा  हमें  रहे  तो  हमें  शोक  होता  उनका  बड़ा

 चाहिय  कि  हम  राजनीतिक  बन्दियों  से  भारी  व्यक्तित्व  कौर  यद्यपि  हम  उनकी

 सद्व्यवहार  करते  रहें  क्योंकि  हम  नीति  से  सहमत  नहीं  थे  वह  भारत  संसद
 के

 जेलों  में  चुके  हैं  कि  जिन  बन्दियों  एक  बड़े  भारी  थे  ।  में  इस  विवाद  में

 ने  आग्रह  किया उन  के  साथ  क्या  बीतती  यही  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  किसी

 रही  ।  उन्होंने  किस  प्रकार  के  बलिदान  किये  संख्यक  राजनीतिक  दल  को  इस  बात  का

 दौर  उसके  बदले  में  उन्हें  gar  मिला  ।  अधिकार  था  कि  ag  fast  वहुसंख्पक

 उनके  ये  बलिदान  व्यथ  नहीं  site  हम  राजनीतिक  दल  ै  विजय  पर  रोता  पीटता  ।

 अपने  राजनीतिक  बन्दियों  को  इस  प्रकार  इसी  क्या  कोई  दल  दिल्ली  की

 के  शारीरिक  कष्ट  उठाने  नहीं  करेंगे  ।  गलियों में  १९४८ की  जैसी  दशा  कर  कें

 धन्य  हो  कि  जेल  नियमावली  में  भी  बहुत  रोता-पीटता  ?  हम  इस  प्रकार  की

 से  सुधार  किय  जा  चुके  कौर  विशेषतया  गतिविधियों  का  कभी  भी  समान  नहीं

 बम्बई  राज्य  में  जहां  अपराधी  या  अभ्यस्त  करेंगे  ।  ठीक  है  हमारे  एक  बड़े  भारी
 बन्दियों  के  साथ  भी  बड़ा  अच्छा  व्यवहार  व्यक्ति  की  मृत्यु  हुई--भोर  हम  इस  बात  क
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 से  निकाला  जाय  । लिये  gat  उनको  सदा  याद  करते  तो  डा०

 रहेंगे  ||  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  कों  भी  वहां  से  उसी

 समय  क्यों  नहीं  निकाला  गया  जब  उसने

 श्री  आर०  के  चौधरी :  इस  विवाद  के
 कानून  को  भंग  किया  ।  उसे  क्यों  नज़रबन्दी

 प्रभारी  माननीय
 मंत्री  के  उत्तर  से  पहले  रखा  गया  ?  भारत  सरकार  की  ओर  से

 में  कुछ  एक  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  ।  स्थिति  की  सफाई  मांगते  हुये  में  यह  भी

 जानना  चाहता  हूं  कि
 भारत  सरकार

 डा०  काटजू
 के  साथ  ca.  प्रकार  की  कोई  साजिश  तो

 श्री  आर ०  Fo  चौधरी  :  में  चाहता  हूं  नहीं  हुई  है  जिस  के  अनुसार  डा०  मुखर्जी
 कि  माननीय  मंत्री  अभी  ठहरें  ।  म  कई  तथ्य  नज़रबन्दी  श्र  गिरफ्तार  किये

 जानना  चाहता  सब  से  शेख  गये  ।  यदि  इन  दो  बातों  का  जवाब  मिले
 a

 अब्दुल्ला ने  स्वयं  पत्र  में  दिया  था  कि  में  तो  भारत  सरकार  की  ओर  से  इस  मामले

 डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  को  छोड़ने  के  की  सफ़ाई हो  जाती  है  ।  सबसे  पहले
 लिये  तैयार  हु  किन्तु  डा०  मुकर्जी  की  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  ऐसी  बात

 मृत्यु  से  पहले--जब  प्रधान  मंत्री  भारत  में
 नहीं  हुई  थी  कि  काश्मीर  सरक।र  से  इस

 q——aTg  छोड़े  नहीं  जा  सके  ।  में  सदा  बात  का  आग्रह  ag

 इसी  बात  पर  शक्योपल्ज में  रहा  कि  डा०  Sto  मुकर्जी  को  गिरफ्तार  करके  नजरबंद

 श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  को  रिहा  करने
 के  शौर  इसके  बाद  का  शेख  अब्दुल्ला  का

 लिये  देख  अब्दुल्ला  को  प्रधान  मंत्री  से
 यह  वक्तव्य  फि  डा०  मुकर्जी  की  रिहाई

 बरामदा  लेने  की  आवश्यकता  है  ?  भारत  सरकार  की  इच्छाओं  पर  निर्भर

 निश्चय  भारत  सरकार  का  इस  बात  करती  हैं--यदि  इन  दो  विरोधी  बातों  को

 से  कोई  भी  मतलब  नहीं  कि  श्यामा  स्पष्ट  किया  जाय  हमें  कोई  भो

 प्रसाद  मुकर्जी  को  काश्मीर  सरकार  द्वारा  शिकायत  नहीं  रहती  ।

 बन्द  कराती  |  यदि  ऐसी  बात  थी  तो  शेख

 हमें  श्री  चटर्जी  को  धन्यवाद  देना
 अब्दुल्ला  ने  कयों  एसा  कहा  चूंकि  प्रधान

 मंत्री  भारत  में  नहीं  हैं  इसलिये  उन्हें  छोड़ा  चाहिये  उन्होंने  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 नहीं  गया हू  ।  में  माननीय  गुह  मंत्री  से  किया  और  फिर  श्री  त्रिवेदी  को  जिन्होंने

 अपनी  जानकारी  के  अनुसार  स्थिति  के यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  प्रधान  मंत्री

 की  अनुपस्थिति  में  शेख  अब्दुल्ला  ने  उनसे  तथ्य  बताये  प्रेस  ने  भले  ही  गप-कप

 इस  सम्बन्ध  में  परिसर  किय  झर  कहीं  श्री  त्रिवदी  ने  तथ्य  बता  दिये

 ,  यदि  किसी  भी  न्यायाधीश
 यदि  तो  क्या  उन्होंने  ta  से  यह  भी

 कहा  था  कि  प्रधान  मंत्री  की  अनुपस्थिति  के  समक्ष  श्री
 त्रिवेदी

 ने  यह  सब  कहा

 में  कोई  भी  आदेश  नहीं  जारी  हो  सकता  ।  होता  तो  न्यायाधीश  के  प्रत्यक्षतः  संतोष

 प्राप्त  हुआ  होता |  किन्तु
 ?  भारतीय

 मैँ  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि

 यदि  व्यक्ति  के  लिये  किसी  देश  में  न्यायालय  इस  मामले  की  पुछताछ  नहीं

 a याने  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जाता  तो  कर  सकता  क्योंकि  यह  कौर  कहीं  gar
 3

 मय  उस  देश  की  सरकार  इस  कांयं वाही  पर  @  ।  इसਂ  पर  एक  और  भी  बात  है  कि

 भी  ध्यान  दंती  है  कि  प्रतिबन्ध  काश्मीर  अधिकारियों  के  विरुद्ध

 gta  कौन  चलाये  | की  अवहेलना  करने  वाले  व्यक्ति  को  वहां  काश्मीर  की
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 आकर  के०

 स्थिति  के  सम्बन्ध  में  मुझे  गड़बड़  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  हृदय  की  गति  रुकने

 दिखाई  देती  है  ।  में  इसके  सम्बन्ध  में  से  गये  हों  अथवा  किन्तु  हमें

 कुछ  भी  समझ  नहीं  पाता  इस  सदन  इस  विवाद के  चलाने  में  सहृदयता  से

 में  जोभी  विधान  पारित  होता  उसके
 काम  लेना  चाहिये  ।  हमें  इस  मामले  में

 सम्बन्ध में  .  यहीं  कहां  जाता  कि  यह  हल्की-फुल्की  बात  नहीं  करनी  चाहियें  ।

 काश्मीर पर  लागू  नहीं  हो  सकता ।  यदि  काश्मीर  भारत  का  एक  भाग  है  तो

 इसका क्या  इलाज  है  ?  ठीक  डा०  भारत  सरकार  के  प्रधान  मंत्री  काश्मीर  के

 यामा  मुकर्जी  के  अनुयायियों  ने  जो  अधिकारियों  से  यह  प्रार्थना  करें  कि  वे

 कुछ भी  कहा  बिल्कुल  ठीक है  ;  डा०  मुकर्जी  की  मृत्यु  पर  विचार  एवं

 किन्तु  इसका  उपचार  क्या  किया  जाय ?  यह  पूछताछ  करें  ।  यदि  काश्मीर  भारत  का

 भी  ठीक  है  कि  काश्मीर  भारत  का  एक  भाग  तब  भारत  विधि  के

 भाग  तो  और  यह  भी  ठीक  है  कि  वहां  की  सरकार  से  इस
 बात  का

 किसी  विधान  के  अनुसार  यहां  का  अमुक  जवाब  तलब  कर  सकती  है  कि  यहां  को

 विधान  वहं  लागू  नहीं  हो  सकता  ।  तब  तो  एक  नागरिक  क्यों  मर  और  इस

 स्थिति  है  कि  साधारण  मामों  में  बात  के  लिये  कार्यवाही  भी  कर  सकती

 काश्मीर  भारत  में  a
 ष  |  जहां  तक  fsaret  हू  ।  किन्तु  सच  यही  है  कि  भारत  सरकार

 बनाने का  प्रश्न  जब  तक  आप  यह
 का  इस  प्रकार  का  रवैया  होना  चाहिये  |

 नहीं  बताते  कि  अमुक  निधि  काश्मीर  पर  डा०  मुकर्जी  असामयिक  मृत्यु  पर

 नहीं  तब  तक  वह  वहां  पर
 भारत  सरकार को  भी  उतना ही  खेद  हैं

 अवश्य  लागू  होगी  ।
 और  जिस  विधि  क  जितना  कि  भारत  सरकार  को

 सम्बन्ध  में  कोई  भी  उल्लेख  नहों  काश्मीर  सरकार  की  और  विशेष  रूप  से

 यह  माना  जाएगा  कि  वहू  वहां  भी  लागू  होगी  वहां  के  डाक्टर  पदाधिकारियों  की

 सभी  अन्य  मामलों  में  काश्मीर  भार  कथित  लापरवाही  पर  खेद  ऐसा

 का  भाग  और  भारत  के  प्रधान  मंत्री  हमारा  दृष्टिकोण  होदा  चाहिये  ।

 को  काश्मीर  पर  पूरा-पूरा  fare  है  ।
 मुझे  यह  जानकर  alley  दुःख  हुआ

 कि  कुछ  माननीय  सदस्यो ंने
 तथा  श्री

 डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  ने  बतलाया
 आलता  atte  व्यक्ति  ने  ऐसे  व्यक्तियों  की

 था  कि  मरी  समझ म  यह  नात  नहीं  आती

 कि  दो  प्रधान  मंत्री  कैसे  हो  सकते  सूची  सुना  डाली .  जिनकी  मृत्यु  हृदयगति  के

 जेसे  fa  श्री
 और  हमारे  लिए  ag  समझना  भी  कठिन  .  है

 रुक  जाने  से  हुई

 मुकर्जी  को  भी  श्रेणीਂ  में  लेना
 कि  यह  सरकार  के  पास  किप  बात

 की  सिफारिश  करेगी  |  भारत  सरकार  श्री  जोखिम  आल्वा  :  मेंने  तो  यह  नहीं

 tat  पूछताछ  चूंकि  काश्मीर  कहा  ।  मेंने  तो  यह  कहा  था  कि

 स्वतंत्र  अतः  कश्मीर  सरकार  यह
 बंगाल  के  सभी  बड़े  नेतायों  at  मृत्यु

 दुखदायी  परिस्थितियों  में  हुई  है प्रार्थना  करेगा
 कि  वे  यहां  के  लोगों  की

 ~  ~  ?
 अनुपस्थिति  में  छत  तय  करें  श्री  आर०  के ०  चौधरी  :  बंगाल केਂ

 वास्तव  में  किया  बया  जाएगा  ?  क्या  हम  उन  नेताओं  की  ay  के  बारे  में  जो  कि

 केवल  उपेक्षा  प्रगट  कर  सकते  हैं  ?  डा०  हृदयगति  रुक  जाने  से  हुई  सरकार  से
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 कभी  at  कोई  प्रदान  नहीं  किया  गया  ॥  जानते  हें  कि  डा०
 मुकर्जी  एक  साधारण

 महात्मा गांधी  की  मृत्यू
 और

 वह  भी
 जिन  नागरिक  नहीं  थे  ।  वह  एक  बहुत  बड़े

 परिस्थितियों  में  हुई  उसके  far  हम  सभी  दल  के  सेता थे  वहू  इस  सदन  के

 दुखी  हैं  ।  डा०  मुकर्जी  विरोधी  दल  के  aaa  में  से  एकਂ  नेता  थे  ।  उन्हों  ने  बार

 नेता  इसी  कारण  प्रधान  मंत्री  ने  बार  यहीं  कहा  कि  में  ने  जम्मू

 सदैव  उनके
 प्रति  सम्मान  एवं  प्रेम-प्रदर्शन  जाने  के  लिए  पूरा  निश्चय  कर

 किया  ।
 उन्हों

 ने  कहा  लिया  हूं  ।  में  इसके  बारे  में  कुछ  श्रमिक

 मुकर्जी  सदन  के  मूल्यवान  सदस्य  वे  नहीं  कहकर
 केवल  इतना  कहूंगा  कि

 सदन
 के  मुख्य  सदस्यों  में  देश  के  जम्मू  तथा  कश्मीर  सरकार  ने

 कल्याण  के  लिए  उन्हो ंने  बहुत  कुछ  सोचा  हो  कि  इस  प्रकार  उन्हें  बाहर

 बंगाल  भर  आसाम  में  उन्हों  ने  शिक्षा  ढकेलना  केवल  एक  निर्थक  खेल  होगा  ।

 फैलाई  ;  उनकी  मृत्यु  का  हमें  महान

 श्री  जे०  बी०  कृपा ला नों  :  क्यों  ?
 दुख  है  ग

 उनकी  मृत्यू  के  बारे  में  बहुत  सी  डा०  काटजू  :
 आप  एक  व्यक्ति  को

 बातें  प्रकाश  में  शाई  ह  चाहे  कश्मीर  बाहर  निकालते  उसको  बाहर  निकालने

 पर  हमारा  अधिकार  भले  ही  क्यों  न  का  क्या  अभिप्राय  होता हैं
 ?  आप  उसे

 हो  किन्तु  जनता  तास्तविंक  स्थिति  जानने  भारत  नीमा  में  wees  हें  वह  फिर

 की  अधिकारी  है  i  सभा चा  र  पत्रों  में  घुस  जाता  आप  उचको  बन्दी  बना

 प्रकाशित  हुआ  है
 डा०  मुकर्जी  के  लेते  हूं  ?  जब  पुलिस  के  महानिरीक्षक

 ने  *  उनको  आदेश  दिखाया  कि  आप यह  कहने  पर  कि  अमुक  इजेंक  शन

 उनको  न  fear  जाय  वहां  न  जायें  at  उन्होंने  कहा

 सत्ता  के  डॉक्टरों  नें  मना  कर  नहीं  में  तो  जा  रहा  हूं  तब  मिनट

 और  फिर  भी  उन्हें  के  उपरांत  उनको  बन्दी  बना  लिया  war

 इन्जेक्शन
 दिया  गया  at  क्या  यह  तथ्य

 at  क्या  उनको  वहां  निकालने हम  यह  जानना  चाहते  माननीय

 मंत्री  महोदय  जिन  बातों  को  जानते  का  खेल  निर्थक  नहीं  होता  ?

 2  उनकी  व्याख्या  करें  जिनका

 ज्ञान  उन्हें  नहीं  है  उनके  बारे  में  वह  at  ज॑०  बी०  कृपलानी  :  बया  सरकार

 सदन  को  यह  श्रीनिवासन  दें  वह  ते  आपसे  परामर्श  नहीं  छलिया  था  ?

 पूरी  पूरी  जानकारी  प्राप्त  करेंगे  ।

 डा०  काट ज़द  आप  देव  ज़ीनत  fer

 डा०
 काटजू  :  श्री  ao  के  चौधरी  दृष्टिकोण  रखते  हैं  ।  में  एक  वात

 a  |
 ने

 तीन  प्रश्न  रखे  हैं  एक  तो  qe NS  को  न् ट ह्  के  रूप  में  लेता  g  qe  एक

 प्रदान और  यह  उसका  उत्तर  है  ।  चाहे  आप कि  डा०
 मुकर्जी  को  बाहर  क्यों

 नहीं
 गया  ?  म  निश्चित  झ्  स्वीकार  करें  अथवा  इसका  खंडन  करें  !

 नहीं  कहू  सकता  कि  उस  अध्यादेश  में

 ऐसा  कोई  अधिकार  भी  अथवा  श्री  आर०  क े०  चौधरी  :  क्या  कश्मीर

 नहीं  ?
 किन्तु  इस  बात  को  हम  सभी  सरकार  का  भो  यहाँ  विचार  था  ?
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 डा०  आप  चाहें  विश्वास  जम्मू  जायं  कौर  वहां  वालों  से  इसी

 करें  अथवा  न  करें  किन्तु  उन्हों  ने  मुझ  से  कारण  प्रधान  मंत्री  का  नाम  यहां  आया

 क कभी  परामर्श  नहीं  किया  |  अथवा  डा०  मुकर्जी  के  निरोध  से  हमारा

 संविधान  के  अनुच्छेद  ३७०  के  अन्तगंत  कोई  सरोकार  नहीं
 a
 ह  |  कश्मीर  वैज्ञानिक  स्थिति  के

 तीसरा  set  यह  है  कि  क्या  जम्मू
 और

 बारे  में  हम  विचार
 नहीं

 कर  रहे  =  |
 कश्मीर  सरकार  हमारे  बीच  पहले

 दूसरा  प्रशन  यह  हैं  कि  we  कोई  बरामद  ्र  था
 ?

 कोई  भी

 नहीं अबदुल्ला  ने  एक  वक्तव्य  में  जो

 डा०  मुकर्जी  की  मृत्यु  के  उपरांत  जारी
 में  ने  विशिष्ट  प्रश्नों  के  विशिष्ट  उत्तर

 किया  हैं  उनकी  मृत्यु  पर  शोक  प्रकट

 दें  दिये
 करते हुए  कहा  कि  मुझे  महान  दु:ख

 ट्
 दि  उ Q  -  तथा  स्वयं  में  उनको  प्रधान  मंत्री  कश्मीर  में  अब  स्थिति  बदल  गई

 के इज़लेंड  से  लौटने  के  उपरांत  मुक्त  दाख  अब्दुल्ला  आजकल  निरोध  में  प्रौर

 करने  की  सोच  रहा  था  इससे  मेरा  आजकल  va  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 प्रकट  होता  है  कि  प्रधान  मंत्री  भी  इस  निरोध  जब  डा०  बी०  सी०  राय  सरीखे

 के  रंग  थे  ।  यह  BH  एकਂ  साधारण  विद्वान  व्यक्ति  ने  कुछ  बातें  उठाई  तथा

 कारी  की  बात  है  कि  प्रजा  परिषद्  के
 उनके  इलाज  में  की  गई  कमी  बताई  तो

 आन्दोलन  को  वापिस  लेने  की  बात  चीत
 रख  अबदुल्ला  ने  उन्हें  लिखा  वह

 उन  दिनों  चल  रही  थी  ।
 वहां  आवें  ait  जांच  करें  ी  मुकर्जी

 की  मृत्यु  के  ae  दिन  बाद
 की

 ही  ये  बातें
 [satemet  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 हूं। हम जानते हम  जानते  &  कि  वकील  लोग  भी
 आसीन  हुए ]  ।

 अपनी  बातों  में  मतभेद  रखते  हैं  ate  उसी

 देख  अबदुल्ला  के  सम्मुख  यह  प्रकार  डाक्टर  भी  ।  सारा  प्रदान  तो  यह

 कई  बार  आया  तथा  उन्हों  ने  डा०  है  डा०  मुकर्जी  का  जो  डाक्टरी  इलाज

 मुकर्जी  से  भी  इसको  चर्चा  यह  किया  गया  था  क्या  वह  संतोषजनक  था

 निश्चित  ग्रा  कि  सरदार  हुक्म  सिह  उनसे  अथवा  नहीं  ?  शाख  अबदुल्ला  नें  डा०  राय

 मिलने  जायेंगे  किन्तु  २१  जून  को  पहले  से  इसकी  जांच  करने  के  लिए  कहां

 गाँव  में  उनको  सुचना  मिली  कि  डा०  डा०  बी०  सी ०  राय  को  अपने  इलाज  के  लिए

 मुकर्जी  बीमार  हैं  एव  ag  भेंट  स्थगित  उन  दिनों  यूरोप  जाना  किन्तु  डा०  राय

 करनी  होगी  इस  सुचना  के  सम्बन्ध
 में  में

 ने
 ने  जब  कि  वह  यूरोप  जा  रहे  थे  तो  उन्हों ने

 देख  अबदुल्ला  से  कोई  बात  नहीं  को  है  ।  ''
 मुझे  आना  पड़गा  किन्तु  में  अकेला

 किन्तु  उस  समय  हम  प्रजा  परिषद  आन्दोलन  नहीं  आऊंगा  में  अपने  साथ  तीन  चार  साथी

 के  बारे  में  कुछ  करने  प्रयत्न  कर  देख  अब्दुल्ला  ने  कहा

 रहे थे  देख  अबदुल्ला  ने  भले  ही  सोचा  अच्छी  बात  तब  डा०  राय  ने  कहा

 हो  कि  यह  प्रजा  परिषद्  आंदोलन  समाप्त  कि  कुछ  कागजात--उपचार  सम्बन्धी

 हो  जाय  या  न  हो  और  इसके  निर्णय  यतें  तथा  अन्य  कागज़  सुरक्षित  रूप  से  रखे

 जाय |
 पर  ही  यह  निभा  हू ंकि

 क्या  डा०  मुकर्जी
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 हि  कछ  किया  गया  डा० वहं  बर्छी  गुलाम  मुहम्मद के  पत्र  के  कुछ  अदा

 पढ़  कर  सुनाई  आर  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद
 राय  यूरोप  AS  गये  |  आप  को  मालम  ह

 डा०  राय  कहते  हूँ  कि  वे  चाहेंगे  कि  इस  मामले  की
 कलकत्ता  में  तब  क्या

 को  अपना  यात्रा  कम  करना  पड़ा  और  जांच हो  में  इस  मामले  में  किसी  पर

 में  समझता  हूं  कि  वह  जून  के  स्वत  तक
 दोष  नहीं  लगाना  चाहता  था  अब  सारा

 झगड़ा  इस  बात  का  ह  कि  अन्तिम  तीन
 स  लौट  वह  स्वय  अपने  ही  कार्यों

 म  दस  में  कोई  गलत  बात  नहीं
 चार  या  पांच  दिनों  में

 हना  चाहता  लेकिन  मुझे  याद  पड़ता  हू
 सरदार  हुक्म  सिह  १५  तारीख  को  डा०

 मुकर्जी  से  मिले  मेरे  माननीय
 मित्र कि  डा०  राय  ने  समाचार-पत्रों  में  स्वयं  एक

 श्री  त्रिवेदी  उन  से  १८  तारीख  को  मिले वक्तव्य  प्रकाशित  करवाया  था  जिस  में

 कहा  गया  था  कि  बाद  के  को  झर  डा०  मुकदमों  २०  तारीख  को  बीमार

 देखनें  बाद  wit  इलाज  की  विस्तृत  उनकी  मृत्यु  के  एक  दिन  २१

 सुचना  मिलने  उन्हों  ने  अपनी  राय  तारीख  को  श्रीनगर  से  एक  समाचार

 जारी  हुआ था  जिस में  कहां  गया  था  कि बदल  दी

 डा०  मुकर्जी  को  शुष्क  प्रेस  का  एक

 श्रीमती  Adal  वह  एक  दौरा  आ  गया  था  अर  उनकी  हालत

 प्रेस  वक्तव्य  नहीं  एक  निजी  पत्र  था ।  संतोषजनक  थी  ।  यह  समाचार  उसी  दिन

 ए  पत्र  में  यह  भी  लिखा  था  कि  इस  प्रकाशित  हुआ  जब  उनकी  मृत्यू  का

 अवस्था  परਂ  जांच  आवश्यक  नहीं  समाचार  प्रकाशित  हुआ  यह  २३

 डा०
 तारीख  को  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित

 यदि मं  गीत  कह  रहा

 तो  में  इसको  वापस  लेता  हूं  ।  में  यहां
 हुआ  हमें  केवल  यह  देखना  है

 कि  उनकी  मत्य  के  दो  तीन  दिन  पव पर  अपने  माननीय  मित्रों  को  कोई  गलत
 क्या  मुझे  इससे  मतलब ?  यड़

 बात  नहीं  बताना  चाहता  |
 तो  बख्शी  गुलाम  मुहम्मद  का  काय  हैं

 थी  एन०  सी०  फर्जी  वास्तव म  इस  समय  यहां  पर  निवारक  निरोध

 उस  वक्तव्य  में  यह  कहा  गया  था  अधिनियम  की  चर्चा  सुसंगत  नहीं

 seer  ने  यह  कभी  नहीं  कहा
 कि  कोई

 जांच  डा० श्री  राघवाचारीਂ  (TatsT)
 नहीं  होनी  चाहिये  ।  म॑  यह  फिर  कहता  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  को  कश्मीर  में  इस

 हूं  कि  जांच  की  गुंजाइश  हं  और  जांच
 प्रकार  क्यों  फंसाया  गया

 होनी  चाहिये  1.0

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक-किये  मंत्री

 To  काटजू  :  एसा  ही  होनें  :
 उनका  कहने  को  मतलब  यह

 दीजिये
 ।  मेरा  कथन  यह हे  कि  डा०  राय  कि  हम  लोगों  ने  उन्हें  जबरदस्ती  कश्मीर

 ढकेला
 एक  जांच  की  मांग  की  कौर  शेख  अब्दुल्ला

 मान  गय  श्र  उन  दोनों  के  बीच  इसਂ  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अबਂ  और  अधिक

 संबंध  में  पत्र-व्यवहार  हुआ  |  यूरोप  से  प्रदान  पुछना  उचित  नहीं  हे  इस  कार्य  के

 लौटने  पर  डा०  साथ  अपनी  ही  परेशानियों  लिय  सदस्यों  को  पर्याप्त  समय  दिया  जा

 में  फंस  गये  तब  श्रीनगर  में  यवका
 प्रय ि  |  }  अब  तो  वह  सारे  मामले  को

 बड़ी  शुरू  हुई  ।  श्रीमती
 सुचेता  कु पाला नी ने

 समेठ  रहे
 434  PSD,
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 नफ्स
 a4  |

 अब  मैं  किसी  प्रश्न  की  अनुमति  नहीं  श्री  नेटवर्क  मन्थनी
 :

 आपने  उन्हें  निवारक

 दूंगा ।  नीरो  आ  नियम  के  आधीन  गिरफ्तार

 ऐसे  गंभीर  म पाया rT की  भ
 ले  कयों  नहीं  किया  था  |

 डा०  काटजू :

 मज़ाक  नहीं  करना  चाहिये  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  बैट

 श्री  लें  ato  ART
 जायें  और  इसके  बाद  फिर

 प्रदान
 करने  के

 न  उठें  । सीधा  है  ।  जब  डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  नक

 उसकी  विधि  का  उल्लंघन  कर  रहे  थे  तो  डा०  काटजू :
 लाखों  लोगों  की

 भारत  सरकार  ने  उनको  क्यों  नहीं  गिरफ्तार  नहीं  को  ठेस  लगाने  कीਂ  बातें  यहां  कही

 किया  ?
 गई  ।  पर  यहां  सदन  में  इतनी  सब  गड़

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  चार  बार  बड़ी  Gar  करने  के  प्रयत्न  के  होते  हुए  भी

 स  सरकार
 पूछा  जा  चूका

 लोग  जानते  हैं  कि  इस  संबंध

 ने  अपने  भरसक  सब  कुछ  किया  था
 ॥

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  :  पर  हमें
 बेकारी  संबंधी

 इसका  उत्तर  नहीं  मिला
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 प्रस्ताव  पर  अगले  अधिवेशन  में  विचार

 डा०  काटजू  मैं  डा०  मुकर्जी
 किया  जाएगा  |

 की  स्मृति  के  प्रति  पूर्ण  आदर  भाव  से
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  यह  अत्यन्त

 बोल  रहा  में
 उनके  विषय  में  कुछ

 महत्वपूर्ण  प्रदान  ह  अतः  में  प्रार्थना  करूंगी

 नहीं  कहना  lea  |  जब  मुकदमा  चल
 कि  इस  पर  वाद  विवाद  के  लिये  अगले

 रहा  था  at  वे  भारत  में  विधि का  उल्लंघन
 अधिवेशन  में  एक  या  दो  दिन  अलग  कर

 न
 करने  के  संबंध  में  बहुत  सारी  थे

 ।  वे  किसी
 दिये  जायें  ।

 सभा
 में

 नहीं  गये  |  उन्हों  ने  किसी  सभा  में  कोई

 भाषण  नहीं  उन्हों  ने  केवल  कसमीर
 उपाध्यक्ष  महोदय ‘©  यदि  सरकार

 में  विधि  को  तोड़ा  ।  उन्हो ंने  कहा
 भत  हो  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 कश्मीर  में  विधि  ar  उल्लंघन  करने  जा  इसके  पश्चात्  सदन  को  बैठक  अनगिनत

 रहा  हूं  ।'  काल
 के

 लिये  स्थगित  हो  गई  ।

 बडा


